
Вклад 
в составе 
группы лиц
АСВ дошло до Верховного 
суда в борьбе за страховку 
банковским клиентам

Снятие банковским клиентом де-
нег с депозита и внесение в тот же 
день соответствующих сумм дву-
мя другими вызвало подозрения 
АСВ в том, что имело место неза-
конное дробление вкладов. Хотя 
банк (впоследствии лишившийся 
лицензии) выдал вкладчикам все 
необходимые документы, а сум-
ма вклада была в пределах стра-
хового возмещения, спустя два 
года АСВ решило оспорить выпла-
ту страховок. Спор дошел до кол-
легии Верховного суда (ВС), кото-
рый отправил дело на пересмотр. 
Юристы опасаются, что попытки 
агентства избежать выплаты стра-
ховок по спорным основаниям мо-
гут подорвать доверие граждан 
к системе страхования вкладов. 

Вчера коллегией ВС по граждан-
ским делам был рассмотрен спор 
между АСВ и бывшими вкладчика-
ми Первого республиканского банка 
(ПРБ), с которых агентство пыталось 
взыскать ранее полученную ими стра-
ховку в размере по 700 тыс. руб. Как 
следует из материалов дела, 21 апреля 
2014 года ПРБ запустил акцию по при-
влечению вкладов «уДачный сезон», 
в рамках которой вкладчикам пред-
лагались повышенные ставки и по-
дарки. Владимир Крайнов решил от-
крыть в банке вклад 25 апреля и раз-
местил в нем 700 тыс. руб. (тогда эта 
сумма равнялась размеру страхового 
возмещения). В тот же день средства 
во вклад в том же размере внес и Олег 
Щербаков. Однако уже 5 мая ЦБ ото-
звал лицензию у ПРБ, в результате 
вкладчики получили от АСВ страхов-
ку. Через два года агентство неожи-
данно подало к ним иск с требовани-
ем вернуть по 700 тыс. руб., так как со-
чло, что вклады были фиктивными.

К таким выводам в АСВ пришли, 
увязав Владимира Крайнова и Олега 
Щербакова с еще одной вкладчицей 
ПРБ Ириной Онипко. Основанием 
для этого послужило то, что после то-
го, как госпожа Онипко сняла со сво-
его вклада 1,4 млн руб., эти два вклад-
чика друг за другом внесли средства. 
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Комплекс мер по сдерживанию 
Дональда Трампа
В распоряжении „Ъ“ оказался законопроект о санкциях против РФ

В распоряжении ”Ъ“ ока-
зался законопроект о но-
вых санкциях против Рос-
сии, подготовленный 
республиканцем Линдси 
Грэмом и тремя его колле-
гами. Значительная часть 
положений документа ка-
сается не столько России, 
сколько президента США 
Дональда Трампа. От него 
требуют свести в единую 
систему все уже введен-
ные ранее санкции про-
тив России — от CAATSA 
до «акта Магнитского», 
создать в  правительстве 
США «санкционный 
 координационный офис» 
для договоренностей 
с ЕС о поддержке санкций, 
 заблокировать долларо-
вые расчеты российских 
банков, запретить опе-
рации резидентам США 
с новым российским гос-
долгом, создать нацио-
нальный центр по  борьбе 
с российской угрозой, 
 искать в мире активы Вла-
димира Путина и даже ре-
шить вопрос о признании 
РФ «государством—спон-
сором терроризма». До-
кумент содержит и целый 
механизм, призванный 
помешать Дональду Трам-
пу вывести США из НАТО. 
В основном все это вы-
глядит как внутриполи-
тический американский 
проект, в котором  Россия 
для его авторов более 
или менее второстепенна 
в сравнении с президен-
том США, который слиш-
ком мягок к России.

«Акт по защите американ-
ской безопасности от агрес-
сии Кремля 2018» был вне-
сен в Сенат в прошлую среду 
(см. 

”
Ъ“ от 3 августа). На сайте 

Конгресса говорится, что по-
сле этого шага полный текст 
документа обычно появля-
ется «в течение одного-двух 
дней». Однако там же отме-
чается: некоторая задержка 
может произойти при необ-
ходимости одновременной 

обработки большого числа 
законопроектов или при не-
обходимости печати «очень 
большого закона». По состо-
янию на вчерашний вечер 
документ из более чем ста 
страниц, оказавшийся в рас-
поряжении 

”
Ъ“, так и не был 

опубликован. 
Подготовленный сена-

торами Линдси Грэмом, Ро-
бертом Менендесом, Кори 
Гарднером и Беном Карди-

ным текст начинается фак-
тически с обращений к пре-
зиденту Дональду Трампу. 
В частности, его призывают 
поддержать усилия по про-
тиводействию вмешатель-
ству «со стороны правитель-
ства России или других ино-
странных игроков в деятель-
ность госучреждений США, 
а также в демократические 
процессы в стране». Вто-
рое пожелание — «публич-

но призвать правительство 
России вернуть Крым под 
контроль правительства Ук-
раины, а также призвать от-
казаться от поддержки на-
силия на востоке Украины 
со стороны сепаратистов». 
В этом пункте речь также 
идет об «оккупации и под-
держке сепаратистов» на 
территориях Грузии и Мол-
давии. Еще одно требование 
(опять же к президенту Трам-

пу) — призвать Москву отка-
заться от поддержки прези-
дента Сирии Башара Асада, 
который, по мнению авто-
ров законопроекта, продол-
жает «совершать военные 
преступления».

В целом же структура это-
го документа оправдана его 
общим смыслом — законо-
проект предполагает объе-
динение всех вводивших-
ся отдельными актами ан-
тироссийских санкций, от 
«украинских» до «кибертер-
рористических», в единый 
механизм. Для координа-
ции этого процесса в прави-
тельстве США предлагает-
ся ввести «санкционный ко-
ординационный офис». На-
помним, сейчас «политиче-
ская» часть санкций реализу-
ется Госдепартаментом, фи-
нансовая — офисом OFAC 
Минфина США. «Санкцион-
ный офис» предполагает ко-
ординацию санкций с Евро-
союзом, в том числе, види-
мо, финансовых. Кроме это-
го, предлагается создать еще 
одну структуру, «Националь-
ный объединенный центр 
для ответа на гибридные уг-
розы», задачей которого бу-
дет системная борьба с по-
пытками злокозненного 
влияния Российской Феде-
рации в мире и в США. Нако-
нец, с 2020 финансового го-
да предлагается открыть до-
ступ к бюджетному фонду 
США в размере $250 млн для 
государств, уязвимых к рос-
сийскому воздействию.

новости — с3

Кризис задумался 
об отдыхе в Турции
Падающая лира ждет итога переговоров в США

Рекордное ослабление турецкой лиры 
заставило участников рынка  опасаться 
возможности введения Турцией экс-
тренных мер по стабилизации курса на-
циональной валюты. Пока Центробанк 
страны ограничился предоставлением 
рынку дополнительной ликвидности на 
$2,2 млрд, а правительство продолжа-
ет переговоры с властями США о режиме 
санкций, грозящих ухудшением доступа 
турецких поставщиков на американский 
рынок и ростом для Турции стоимости 
заимствований. Эксперты указывают 
на необходимость более активных дей-
ствий со стороны регулятора — однако 
до сих пор турецкий Центробанк сдер-
жанно относился к ужесточению моне-
тарной политики. 

Турецкая лира потеряла около 8% стоимо-
сти за последние две недели, c начала года 
ее курс ослаб более чем на 30%. В понедель-
ник было зарегистрировано сильнейшее (бо-
лее чем на 6%) обесценение турецкой валю-
ты к доллару США за десять лет (курс времен-
но превышал отметку в 5,3 лиры за доллар). 

Дополнительному ослаблению курса способ-
ствовало объявление США санкций в связи 
с продолжающимся домашним арестом аме-
риканского пастора Эндрю Брансона, кото-
рого в Турции обвиняют в причастности к по-
пытке государственного переворота в 2016 го-
ду. Предполагается, что сегодня пройдут дву-
сторонние турецко-американские перегово-
ры в Вашингтоне, делегацию Турции из пред-
ставителей министерств финансов и юсти-
ции возглавит замминистра иностранных 
дел Седат Онал.

Вашингтон уже запретил въезд в США и за-
морозил активы главы Минюста Турции Аб-
дулхамита Гюля и министра внутренних дел 
Сюлеймана Сойлу — согласно разъяснени-
ям Минфина США, чиновники виновны в «се-
рьезных нарушениях прав человека». Поми-
мо этого, в администрации Дональда Трампа 
сообщили о готовности пересмотреть усло-
вия участия Турции в системе преференций 
для импорта в США определенных товаров 
(Generalized System of Preferences).
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Бесконечное  
чувство войны
Как Грузия, Южная Осетия и Абхазия живут 
вместе порознь — специальный репортаж „Ъ“

Десять лет назад, в ночь с 7 на 8 августа 
Грузия начала военную операцию в Юж-
ной Осетии. Москва ответила жестко, 
впервые со времен СССР решившись 
на боевые действия против другого го-
сударства. Российские танки встали 
под Тбилиси, а после окончания актив-
ной фазы конфликта Кремль признал не-
зависимость Южной Осетии и Абхазии. 
Участники той войны считают ее неокон-
ченной, а друг друга — врагами. Вражда 
продолжает убивать. Чем кроме взаим-
ных обвинений и ненависти живут Тбили-
си, Цхинвали и Сухуми — выяснял спец-
кор ”Ъ“ Владимир Соловьев.

Сейчас для них главное — это внутрен-
ности. Печень, почки, мозг, сердце. Слово 
«сердце» Русудан Татунашвили выделяет 
в разговоре особой интонацией. Ей не по 
себе, что сын погребен без сердца, и она не 
может считать обряд завершенным.

Внутренние органы 34-летнего Арчила 
Татунашвили семье не отдают уже полгода. 

И где они находятся, в Южной Осетии или 
в России, тоже неясно. Тело Арчила, пред-
варительно вынув из него внутренности, 
югоосетинские власти выдали грузинским 
через месяц после его странной смерти.

Дело было зимой. 22 февраля Арчил Та-
тунашвили повез на своем минивэне товар 
в Ленингор (грузинское название этого по-
селка — Ахалгори). Он часто так челночил: 
возил фрукты-овощи, бытовую химию. Гра-
ницу пересекал по выписанному югоосе-
тинским КГБ спецпропуску. Уезжал в Юж-
ную Осетию ранним утром и возвращался 
обычно к ночи. Тем вечером семья от знако-
мых узнала, что его задержали югоосетин-
ские силовики. А 23 февраля в грузинских 
СМИ разорвалась другая новость: Татунаш-
вили умер в цхинвальском изоляторе.

Дальше версия того, что произошло, раз-
дваивается, как в этих местах всегда быва-
ет в случае любой конфликтной ситуации. 

08.08.08–08.08.18 — с4

Среда  8 августа 2018  №140 (6378 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Провести референдум  
по пенсионной реформе хотят уже  
три инициативные группы —3

новости | В Москве простились с погибшими 
в Центральноафриканской Республике 
журналистами —3

спорт | Алишер Усманов принял решение продать  
акции «Арсенала». Единоличным владельцем футболь- 
ного клуба становится американец Стэн Кронке —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

экономполитика | Страховщики отмечают  
бурный рост рынка индивидуального  
страхования жизни —2

07  Пенсионные фонды 
одолжили государству 
Отток средств нерезидентов 
из ОФЗ возместили НПФ

07  «Промтрактор» 
загружают вагонами 
Ключевой актив КТЗ  
возобновил работу

07  «Красный квадрат» 
пригласили на танцы 
Студия вышла на рынок 
массовых мероприятий

08  За «Домашними 
деньгами» пришли банкроты 
АСВ собирается подать на 
компанию в суд от имени банков

10  Онлайн-пользователи  
не помещаются  
в «пакет Яровой» 
Минэкономики пересчитало 
расходы интернет-компаний

деловые  
новости

В ужасе от «непредсказуемости» Дональда Трампа сенаторы решили написать такой закон, 
который бы связал его по рукам и ногам  ФОТО REUTERS

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 8 августа 2018 №140   l   Коммерсантъ

Счетная палата (СП) выступила с очеред-
ной порцией критики мер господдержки 
малого бизнеса. Аудиторы недовольны 
работой Минэкономики по профильной 
программе развития малого и средне-
го предпринимательства (МСП) в 2014–
2017 годах. В частности, численность ра-
ботников малых предприятий так и не 
достигла к 2018 году цели в 20 млн чело-
век. Минэкономики так же традиционно 
напомнило аудиторам о кратном — в 2,5 
раза — сокращении финансирования го-
спрограммы и сослалось на устаревание 
ее целей, сформированных еще в 2013 
году. Теперь в министерстве ждут, что 
предпринимателям поможет новый нац-
проект на 2019–2024 годы, продолжаю-
щий начатый прошлым правительством 
приоритетный проект.

Счетная палата последовательно крити-
кует меры господдержки малого бизнеса (см. 

”
Ъ“ от 15 мая 2017 года, от 22 января 2018 го-

да). На этот раз объектом критики ведомства 
под руководством Алексея Кудрина стала го-
спрограмма Минэкономики по поддержке 

предпринимателей в 2014–2017 годах (реа-
лизуется с 2005 года). По мнению аудиторов, 
цель, поставленная Владимиром Путиным в 
2016 году — доведение численности работ-
ников на малых предприятиях до 20 млн че-
ловек к 2018 году,— «пока не достигнута»: на 
1 июля 2018 года их насчитывалось 19,2 млн 
человек (несмотря на рост числа предпри-
ятий в 2015–2017 годах с 4,5 до 6 млн). Так-
же аудиторы обнаружили, что объем креди-
тов малому бизнесу в 2015–2017 годах умень-
шился, что сделало недостижимой и цель по 
увеличению объемов долгосрочного креди-
тования субъектов МСП. Поддержка, оказы-
ваемая в рамках Национальной гарантийной 
системы (включает Корпорацию МСП, МСП-
банк и 84 региональные гарантийные орга-
низации), также не смогла изменить отрица-
тельный тренд в кредитовании малых пред-
приятий. Доля кредитов, обеспеченных га-
рантиями в рамках системы, хоть и увели-
чилась (с 1,5% на 1 января 2016 года до 4,8% 
на 1 января 2018 года), но в целом осталась 
незначительной. Также отмечая, что по ито-
гам 2017 года «в основном показатели про-

граммы выполнены» (на нее за четыре года, 
по данным палаты, было выделено из феде-
рального бюджета 120,5 млрд руб.), аудито-
ры обратили внимание на заниженные пла-
новые показатели. Так, количество вновь со-
зданных рабочих мест в секторе МСП в годо-
вом разрезе в 2014 году было запланирова-
но на уровне 108 тыс., тогда как в 2017 году 
программа требовала их прироста лишь на 
25 тыс., что, по мнению аудиторов, снизило 
влияние инициативы правительства на обес-
печение занятости в сфере МСП.

В Минэкономики на критику ответили тра-
диционной ссылкой на недофинансирова-
ние программы, напомнив, что план прави-
тельства по развитию МСП в 2013 году пред-
полагал на 2014–2017 годы финансирование 
в объеме 16 млрд руб. ежегодно — и целевые 
показатели рассчитывались исходя из этого. 
Если в 2014 году на программу было выделе-
но 19,4 млрд руб., то с каждым годом бюджет 
программы сокращался. В 2017 году он был 
урезан до минимальных 7,5 млрд руб. Также в 
министерстве подчеркивают, что «значитель-
ные объемы средств бюджета» были отвлече-

ны на создание и развитие Корпорации МСП 
(66 млрд руб. в 2014–2017 годах), а в 2017 го-
ду произошло «переформатирование мер под-
держки» в пользу производственных и экспор-
тоориентированных предприятий и социаль-
ных предпринимателей.

Опыт реализации госпрограммы, а также 
замечания Счетной палаты учтены при под-
готовке паспорта нацпроекта по развитию 
МСП на 2019–2024 годы, подчеркивают в ми-
нистерстве. Как следует из паспорта нацпро-
екта (см. 

”
Ъ“ от 12 июля) — на него министер-

ство запросило 554 млрд руб.,— в него вой-
дут «переупакованные» в новый формат меры 
господдержки, ранее входившие в начатый в 
2017 году приоритетный проект МСП (расши-
рение доступа предпринимателей к льготно-
му финансированию, создание единой плат-
формы мер поддержки, совершенствование 
системы закупок),— а цели будут обновле-
ны. В частности, планка по численности за-
нятых в сфере малого предпринимательства, 
не достигнутая в 2018 году, будет повышена 
до 25 млн человек к 2024 году.

Дарья Николаева

Малый бизнес не украсило отсутствие денег
Счетная палата недовольна результатами госпрограммы развития МСП

Опасения Центробанка и анали-
тиков по поводу того, что оконча-
ние действия первого массового 
цикла договоров инвестицион-
ного страхования жизни (ИСЖ) 
обернется разочарованием для 
клиентов, не сказались на росте 
этого сегмента рынка. По дан-
ным страховых компаний, за 
год сборы по страхованию жиз-
ни выросли на 42%, при этом бо-
лее половины страховых сбо-
ров в сегменте пришлись на ИСЖ. 
Эксперты уверены, что этот вид 
страхования будет расти двузнач-
ными темпами и дальше — в сфе-
ре среднесрочных вложений аль-
тернатив инвестстрахованию с 
доходностью выше, чем у банков-
ских депозитов, для массового 
потребителя почти нет. 

Как сообщил вчера президент 
Всероссийского союза страховщи-
ков (ВСС) Игорь Юргенс, 24 компа-
нии, работающие на рынке стра-
хования жизни, собрали на нем за 
первое полугодие 2018 года 222 мл-
рд руб. Рост показателя составил 

42% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. На ИСЖ 
пришелся 61% страховых премий 
— 136 млрд руб.

Напомним, в прошлом году пред-
ставители ЦБ и аналитики ожидали, 
что клиенты разочаруются в доход-
ности продукта. В 2018 году у многих 
компаний заканчивается срок дей-
ствия первой волны договоров ИСЖ, 
но из-за возникшей после 2013 года 
волатильности на рынках ряд стра-
тегий страховщиков показали до-
ходность гораздо ниже ожиданий.

Но, как следует из статистики 
ВСС, эти опасения не повлияли на 
рост рынка, сегмент ИСЖ вырос за 
год на 36%. Как рассказал 

”
Ъ“ вице-

президент союза Максим Данилов, 
по экспертным оценкам, спрос на 
рынке ИСЖ будет удовлетворен по 
мере привлечения на него 10 млн 
клиентов. Примерно столько (по 
оценочным моделям банков) живет 
в РФ людей с ежемесячным доходом 
от 80 тыс. руб., способных инвести-
ровать средства на срок в 3–5 лет. 
Сейчас, по оценкам экспертов, кли-

ентов у ИСЖ не более 1 млн, «сред-
ний чек» (объем средств, отдан-
ных в управление страховщикам) 
по ИСЖ на рынке — около 300 тыс. 
руб. «Если исходить из ежегодного 
роста сегмента на 30%, можно пред-
положить, что такими темпами ры-
нок ИСЖ достигнет насыщения че-
рез пять и более лет — потенциал 
безразмерный»,— говорит госпо-
дин Данилов.

Лидером рынка ИСЖ ожидаемо 
стала компания «Сбербанк страхова-
ние жизни», ее сборы в non-life сег-
менте составили 76,1 млрд руб., на 
втором месте — «АльфаСтрахова-
ние» (28,3 млрд руб.). Замыкает трой-
ку лидеров «РГС жизнь» (17,1 млрд 
руб.) — компания стала единствен-
ной, продемонстрировавшей столь 
существенное падение сборов, ми-
нус 40%. Напомним, эта компания 
не вошла в периметр сделки по по-
купке группой «Открытие» активов 
«Росгосстраха» (банк «Открытие» са-
нируется ЦБ) — акционеры «Росгос-
страха» судятся сейчас с «РГС жизнь» 
из-за товарного знака и ряда сделок. 

По данным «Сбербанк страхова-
ние жизни», в первом полугодии 
2018 года самыми доходными стали 
стратегии, связанные с нефтяным 
сектором, IT и интернетом. Приме-
нительно к рублевым пятилетним 
полисам (с учетом валютной перео-
ценки) стратегия «Глобальный неф-
тяной сектор» продемонстрирова-
ла доходность 14,8% (31,7% в годовом 
выражении), «Кибербезопасность» 
— 9,6% (20,2% в год) и «Новые техно-
логии» — 7,9% (16,4%). В свою очередь 
стратегия «Глобальный фонд облига-
ций» продемонстрировала отрица-
тельную доходность — минус 4,4%, у 
стратегии «Золото 2.0» — минус 3,3%.

По словам директора группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Алексея Бредихина, темпы ро-
ста ИСЖ все же замедляются, годом 
ранее этот рынок рос на 60–70%. «Тем 
не менее ни о каком кризисе речи не 
идет, мы по-прежнему наблюдаем 
покупательский бум в ИСЖ, в сред-
несрочной перспективе видим рост 
рынка страхования жизни на 20–
30%»,— сказал он 

”
Ъ“. Эксперт гово-

рит, что проблемы «мисселинга» (не-
корректная продажа продукта), ко-
торые приводят к разочарованию в 
продукте ИСЖ, по-прежнему акту-
альны, однако они не стали причи-
ной замедления роста рынка. «Попу-
лярность ИСЖ — это в большей сте-
пени кредит доверия банкам,— про-
должает господин Бредихин.— Про-
дажа таких продуктов в основном 
идет через банки, сами страховщи-
ки продавать ИСЖ практически не 
могут». Рынок растет и потому, что 
в сегменте среднесрочных вложе-
ний на 3–5 лет практически нет аль-
тернатив с такой доходностью, как у 
ИСЖ. «Есть рынок корпоративных 
облигаций, но население массово не 
знакомо с этой категорией»,— гово-
рит эксперт АКРА. В частности, 2017 
год был успешным для лидера рын-
ка — «Сбербанк страхование жиз-
ни», отмечает Алексей Бредихин: 
«По нашей оценке, средневзвешен-
ный доход на взнос составляет от 10% 
до 14%. Эти показатели существенно 
превышают доходность депозитов».

Татьяна Гришина

Инвестстрахование живет полной жизнью
Сборы по ИСЖ за год выросли на треть

экономическая политика
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миллиардов долларов составил объем международных резервов РФ на 1 августа 2018 года, 
сообщил вчера Банк России. Показатель вырос за месяц на $1,3 млрд (0,3%). В целом за январь—июль 
резервы выросли на $25,3 млрд (5,8%), почти вернувшись к показателю августа 2014 года ($468,8 млрд). 
Стоимость монетарного золота в резервах в июле снизилась на $756 млн, до $77,4 млрд, его доля — до 
16,9% с 17,1% месяцем ранее из-за снижения рыночной цены. ЦБ, напомним, раскрывает данные о разме-
щении резервов с лагом в полгода. О том, в какие активы они вложены после существенного сокращения в 
апреле—мае доли вложений в казначейские облигации США, станет известно к середине осени 2018 года.

ЭКСПОРТ-ИМПОРТ

Турция вошла в пятерку 
торговых партнеров РФ

Среди топ-10 стран—торговых 
партнеров России за последний год 
активнее всего росли внешнетор-
говые обороты с Польшей, Турцией 
и Китаем. При этом Польша за счет 
бурного роста импорта из России 
«выдавила» Казахстан из первой 
десятки торговых партнеров РФ, 
следует из опубликованных вчера 
данных ФТС об экспорте и импорте 
РФ в первой половине этого года.

За январь—июнь 2018 года 
внешнеторговый оборот России 
составил $331 млрд, увеличившись 
по сравнению с таким же периодом 
прошлого года сразу на 22%. Однако 
если сопоставить его с докризисным 
первым полугодием 2014 года (до 
сентября того года российская нефть 
стоила больше $100 за баррель, 
санкций не было, а подкосившее 
импорт продуктовое эмбарго еще не 

действовало — оно было объявлено 
в августе 2014 года), то картина полу-
чается иной. Внешнеторговый оборот 
России по итогам первой половины 
2014 года составлял $396 млрд. Та-
ким образом, нынешний показатель 
все еще ниже уровня 2014 года — на 
16,5%. Экспорт за четыре года гео-
политических потрясений сократился 
примерно так же, как и импорт. Объ-
ем вывоза упал с $255 млрд в первой 
половине 2014 года до $214 млрд 
за такой же период этого года — на 
16%. Импорт сократился с $142 млрд 
до $116 млрд — на 18%.

В составе топ-10 торговых парт-
неров России изменение за год лишь 
одно — из десятки выпал Казахстан 
с приростом оборота с Россией 
за год лишь на 9%. Его место заняла 
Польша — плюс 37% прироста тор-
говли (за счет увеличения стоимост-
ного объема российского экспорта 
в эту страну на 45% — прежде всего 
энергоресурсов). Столь же бурно, 
на те же 37%, приросли обороты 
с Турцией. После снятия торговых 
барьеров на фоне потепления 
политических отношений турецкий 
импорт в РФ вырос значительнее, 
чем российский экспорт в Турцию,— 
соответственно на 47% и 36%.

Первая же тройка стран по 
оборотам с РФ по итогам первой 
половины 2018 года не измени-
лась (см. диаграмму). Это Китай 
— $50 млрд против $38,4 млрд за 
первую половину 2017 года (плюс 
30%), Германия ($29,2 млрд, плюс 
25%) и Нидерланды ($22,8 млрд, 
плюс 11%). Примечательно, что 
обороты торговли с США, несмотря 
на все геополитические сложности, 
выросли примерно так же, как, к при-
меру, с Италией и Нидерландами — 
на 11%, с $10,6 млрд до $11,8 млрд. 
В 2014 году США занимали девятое 
место в топ-10 торговых партнеров 
России, сейчас — седьмое.

Вадим Вислогузов

ОБОРОТЫ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ РФ 
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В прошлом году без пошлин было 
поставлено товаров на $1,7 млрд, что 
составляет около 17% всего турецко-
го экспорта в США.

На турецких поставщиков рас-
пространяются и введенные ранее 
Вашингтоном защитные пошлины 
на импорт стали и алюминия — в 
ответ Турция повысила тарифы на 
поставки из США в объеме $1,8 мл-
рд. Отметим, что, по данным рос-
сийской ФТС, Турция уже вошла в 
пятерку основных торговых парт-
неров РФ с ростом оборота по ито-
гам полугодия на 37% (см. монито-
ринг на этой стр.).

Власти Турции пока не объяви-
ли о каких-либо срочных мерах по 
поддержке курса, а ЦБ страны огра-
ничился расширением доступа к ва-

лютной ликвидности — так, 6 авгу-
ста он продал на внутреннем рынке 
$2,2 млрд. Последний раз регулятор 
повышал ставку 7 июня, доведя ее до 
17,75%, однако с учетом высокой ин-
фляции (в июле годовой рост соста-
вил 15,9%) реальные ставки остают-
ся самыми низкими с декабря прош-
лого года. Тем временем требуемая 
доходность по турецким гособлига-
циям, выпущенным в нацвалюте, 
на фоне ослабления курса резко вы-
росла и теперь составляет почти 19% 
(рост в 1,6 раза с начала года), доход-
ность по евробондам также увеличи-
лась — с начала года выросла при-
мерно на 2 процентных пункта и со-
ставляет 7,4% (40% турецкого госдол-
га номинировано в инвалюте). При 
этом в июне, по данным Institute of 
International Finance, в Турции был 
зафиксирован первый с начала го-
да чистый отток капитала (минус 
$2,3 млрд), а дефицит текущего сче-
та увеличился до 6% ВВП.

Рейтинговые агентства уже весь-
ма негативно оценивают как пред-
полагаемое вмешательство прави-
тельства в работу ЦБ, так и введение 
других ограничительных мер. Так, 

Standard & Poor’s ухудшило оценку 
кредитоспособности страны до BB— 
еще в мае, сославшись на риски ро-
ста цен и волатильности обменного 
курса. При этом в агентстве указали 
на то, что ЦБ страны испытывает «по-
литическое давление», что препятст-
вует проведению более жесткой мо-
нетарной политики, необходимой 
для сдерживания инфляции в усло-
виях «закредитованной» экономики. 
Еще одно агентство — Fitch — в сере-
дине июля также понизило рейтинг 
Турции (с BB+ до BB с негативным 
прогнозом), указав и на возможное 
ухудшение ситуации в банковском 
секторе из-за ужесточения условий 
финансирования.

ЦБ страны придется вновь повы-
сить ставки, чтобы притормозить 
ослабление курса, ранее подобные 
спады вынуждали регулятора агрес-
сивно ужесточать монетарную поли-
тику, отмечают в Capital Economics. В 
центре прогнозировали увеличение 
ставки на 2 процентных пункта в те-
чение ближайших месяцев, однако 
теперь ожидают, что это может про-
изойти в течение нескольких дней.

Татьяна Едовина

Кризис задумался  
об отдыхе в Турции

Международные резервы РФ
на 1 августа ($ млрд)
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Резкие колебания турец-
кой валюты заставляют 
участников рынка опасать-
ся как недостаточной, так 
и чрезмерно жесткой реак-
ции денежных властей
ФОТО REUTERS
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ЦИК встал перед широким 
выбором вопросов
Провести референдум по пенсионной реформе 
хотят уже три инициативные группы

Сегодня Центризбирком (ЦИК) может 
рассмотреть на предмет соответствия 
законодательству вопросы сразу трех 
групп граждан, желающих провести все-
российский референдум по повышению 
пенсионного вопроса. Одна инициатив-
ная группа создана в Москве справорос-
сом Ильей Свиридовым, вторая — КПРФ 
в Иркутской области. О появлении треть-
ей группы — в Подмосковье — стало из-
вестно вчера. При этом собеседники ”Ъ“ 
в Центризбиркоме не исключают, что 
одобрены могут быть вопросы справо-
росса и КПРФ, которые готовились с уча-
стием правового управления комиссии. 
Право провести референдум получит ко-
манда, которая первой зарегистрирует 
43 региональные группы.

ЦИК сегодня рассмотрит сразу три иници-
ативы по проведению референдума против 
повышения пенсионного возраста, поступив-
шие из Москвы, Иркутской области и Подмо-
сковья. По закону, инициативные группы со-
здаются на региональном уровне, после чего 
региональный избирком направляет предло-
женный группой вопрос в ЦИК, который про-
веряет его на соответствие закону о референ-
думе. Собеседник 

”
Ъ“ в Центризбиркоме по-

лагает, что одобрение могут получить все фор-
мулировки, во всяком случае, предложенные 
Ильей Свиридовым и КПРФ: «Они готовились 
с участием правового управления ЦИКа».

Новой в борьбе за право провести референ-
дум стала подмосковная группа, о которой 
ничего не было известно до вчерашнего дня. 
Илья Свиридов заверил 

”
Ъ“, что его сторонни-

ки не создают групп в других регионах, «по-
ка не будет решения ЦИКа по формулировке 
вопроса». «Вопрос третьей группы отличается 
от нашего»,— сообщил 

”
Ъ“ член Центризбир-

кома от КПРФ Евгений Колюшин. Предложен-
ный ими вопрос звучит так же, как у господи-
на Свиридова, сказали 

”
Ъ“ в Центризбирко-

ме, но кто является заявителем, не уточнили. 
Не смог назвать их имена и партийную при-
надлежность и господин Колюшин. Источник 

”
Ъ“ в ЦИКе утверждает, что с инициативой 

вышла «просто группа граждан-активистов». 

Формулировка вопроса иркутской иници-
ативной группы КПРФ, как писал 

”
Ъ“ 1 авгу-

ста, уже согласована с ЦИКом: «Согласны ли 
вы с тем, что установленный законодательст-
вом РФ о пенсионном обеспечении по состоя-
нию на 1 июня 2018 года возраст, достижение 
которого дает право на назначение страховой 
пенсии по старости (для мужчин — 60 лет, для 
женщин — 55 лет), повышаться не должен?» 
Илья Свиридов предлагает на референдум во-
прос: «Вы за то, чтобы возраст, установленный 
законодательством РФ о пенсионном обеспе-
чении по состоянию на 1 июля 2018 года, по 
достижении которого возникает право на на-
значение пенсии по старости, не менялся?» 
При этом господин Свиридов опередил груп-
пу коммунистов в Москве в связи с тем, что 
первый вариант вопроса КПРФ ЦИК откло-
нил, проведя 3 августа собрание и сформу-
лировав вопрос с учетом рекомендаций, ко-
торые ЦИК до этого дал коммунистам. Чтобы 
не уступать первенства, КПРФ провела собра-
ние в Иркутской области, откуда и поступил 
в ЦИК вопрос в обновленной формулировке.

«Теоретически ЦИК может признать соот-
ветствующими закону все три формулиров-
ки, и тогда команды, стоящие за инициатив-
ными группами, начнут гонку за то, чтобы 
первыми создать инициативные группы в 
большинстве регионов»,— сказал 

”
Ъ“ электо-

ральный эксперт Гарегин Митин. По его сло-
вам, единственным инициатором референ-
дума станет команда, которая первой зареги-
стрирует 43 региональные группы. По зако-
ну, группы должны быть созданы минимум в 
43 (из 85) регионов, при этом в одном регио-
не может быть зарегистрирована только одна 
группа. После рассмотрения в ЦИКе и сбора 
подписей (2 млн) в регионах отклонить выне-
сенный на референдум вопрос сможет только 
Конституционный суд.

КПРФ помимо Иркутской области уже про-
вела собрания инициативных групп в Алтай-
ском крае, Нижегородской области и Москве 
(повторное). «В ближайшие дни пройдут со-
брания еще в 50 регионах»,— заявил 

”
Ъ“ член 

президиума ЦК КПРФ Валерий Рашкин.
Виктор Хамраев

Комплекс мер по сдерживанию 
Дональда Трампа

Из текста документа следует, что сенато-
ры, представляющие и Республиканскую, и 
Демократическую партии, считают прези-
дента Трампа малопредсказуемым полити-
ком. Первая глава документа касается отно-
шений США с НАТО — альянсом, который До-
нальд Трамп не раз критиковал. В случае при-
нятия законопроекта под запретом окажет-
ся финансирование шагов, направленных — 
напрямую или косвенно — на поддержку по-
пыток «любого представителя правительства 
США» вывести страну из НАТО. Подобное ре-
шение теоретически не исключено, но будет 
возможно только в том случае, если за него 
проголосуют две трети членов Сената. Авто-
ры законопроекта выступили не только за со-
хранение членства в НАТО, но и за усиление 
альянса. В документе упомянуто, что раз в 90 
дней госсекретарь США после консультаций 
с министром обороны должен представлять в 
профильные комитеты Конгресса доклад об 
«угрозах, которые стоят перед НАТО». В этом 
докладе, в частности, должны быть указаны 
«варианты корректировки обязательств США 
перед НАТО в целях ответа на новые угрозы и 
вызовы со стороны правительства РФ». Также 
упомянута возможность безвозмездной пере-
дачи Соединенными Штатами другим стра-
нам НАТО излишних элементов вооружения 
— глава Пентагона должен, проконсультиро-
вавшись с госсекретарем, рассмотреть необ-
ходимость и возможность этого в течение 60 
дней после вступления закона в силу.

В экономической части проекта наибо-
лее важно требование запрета на операции 
в США (и замораживание активов) семи рос-
сийских банковских структур, уже находя-
щихся в санкционном режиме, в том числе 
Сбербанка, ВТБ, ВЭБа и Промсвязьбанка. На 
практике это будет означать невозможность 
для этих банков стандартных долларовых 
расчетов через корсчета в банках США — на-
помним, именно этого опасаются деловые 
круги в России более всего. Кроме этого, текст 
содержит фактический запрет на операции с 
российским госдолгом со сроком обращения 
более двух недель — но только с новыми вы-
пусками (new debt), что значительно смягча-
ет возможные последствия такого решения. 
Кроме этого, проект предлагает распростра-
нить мониторинг нарушения санкций на де-
ятельность страховых компаний.

В «персональной» части санкционного 
проекта главная идея — заставить Дональ-
да Трампа более эффективно исполнять акт 
CAATSA. В этом плане сенаторы предлага-
ют сократить сроки отчетов по исполнению 
санкций, в течение 60 дней после принятия 
законопроекта обновить «кремлевский спи-
сок», а также начать практическую работу по 
поиску активов и личного состояния в мире 
Владимира Путина.

Немало внимания в тексте уделено вопро-
сам кибербезопасности — ключевой теме, 
которая остается в центре внимания в США 
на протяжении всего времени президент-
ского правления Дональда Трампа. В законо-
проекте поддерживается идея создания в Гос-
департаменте офиса по вопросам киберпро-
странства и цифровой экономики с руково-
дителем в ранге посла. Кроме того, четвертая 
глава законопроекта посвящена предотвра-
щению киберпреступлений. Авторы предла-
гают ввести санкции в отношении россиян, 
задействованных в «злонамеренной деятель-
ности в киберпространстве», принять акт о 
предотвращении международной киберпре-
ступности, а также внести в уголовное зако-
нодательство США поправки, которые по-
зволят предъявлять федеральные обвине-
ния лицам, причастным к атакам на крити-
ческую инфраструктуру и системы, связан-
ные с выборами.

Тема выборов продолжена в следующей 
главе, которая дословно повторяет текст за-
конопроекта, предложенного сенатором-де-
мократом Диком Дурбином в апреле этого 
года. Текст был заслушан дважды и завис на 
рассмотрении юридического комитета Се-
ната — теперь же его предлагается рассмо-
треть вновь, уже в пакете других предложе-
ний. Речь идет о поправке к закону об иммиг-
рации и гражданстве, в который предлага-
ется внести определение «неправомерного 
вмешательства в выборы в США». Под этим 
сенаторы предлагают понимать такое «пове-
дение иностранного гражданина», которое 
представляет собой вмешательство в выборы 
любого уровня по распоряжению иностран-
ного правительства. Тем, кого считают заме-
шанными в подобном вмешательстве, не бу-
дут выдавать визу в США.

Еще одна глава, третья, касается нераспро-
странения химического оружия. В ней пред-
лагается «оказывать давление на российские 
власти» с тем, чтобы они прекратили попыт-

ки помешать ООН и Организации по запре-
щению химоружия расследовать случаи его 
применения. Также в законопроекте содер-
жится инициатива «наказывать российские 
власти за производство и применение химо-
ружия», а также сдерживать РФ от его распро-
странения. Необходимость подобных мер 
обосновывается тем, что в марте этого года, 
как говорится в законопроекте, «российские 
власти сознательно использовали отравляю-
щее вещество 

”
Новичок“, пытаясь убить экс-

сотрудника ГРУ Сергея Скрипаля», а также «не 
захотели или не смогли убедить президента 
Сирии Башара Асада, союзника РФ, прекра-
тить использование химоружия против гра-
жданского населения Сирии».

Законопроект достаточно педантично пе-
речисляет разного рода второстепенные во-
просы, связанные с Россией. Так, отдельным 
проектом заявлена программа ограничения 
возможности РФ использовать «красные ор-
дера» Интерпола для преследования своих 
политических противников, продление мо-
ратория на импорт в США урана из РФ с 2020 
на 2030 год.

Документ также содержит крайне жесткое 
предложение по рассмотрению США вопро-
са о признании России «государством, спон-
сирующим терроризм». С одной стороны, эта 
формулировка выглядит как предваритель-
ная заявка на кампанию в ООН по исключе-
нию России из числа постоянных членов Со-
вета Безопасности, с другой стороны, гораздо 
более прагматична: именно под этим флагом 
с 1983 года вводились усиленные антииран-
ские санкции. Несмотря на то что сам факт 
внесения в Конгресс такого документа пока 
лишь событие во внутриамериканской по-
литике, пока проект новых санкций не вы-
глядит предельно жестким — например, рос-
сийский нефтеэкспорт он блокировать не пы-
тается. Возможно, авторы проекта оставляют 
эту идею на следующий раунд. 

Отдельно приводится мнение Конгресса 
США о том, что компании—провайдеры со-
цсетей должны «разделить ответственность» 
с правительством США за недопущение в них 
российской и вообще иностранной государ-
ственной агитации и пропаганды,— этим по-
ложением законопроект заканчивается.

Дмитрий Бутрин,  
Павел Тарасенко,  
Екатерина Мареева,  
Галина Дудина

С Пакистаном дружат 
с оглядкой на Индию 
Москва не форсирует военно-техническое 
сотрудничество с Исламабадом

Вчера замминистра обороны РФ гене-
рал-полковник Александр Фомин за-
вершил официальный визит в Пакистан. 
На переговорах с руководством страны 
он поднял две ключевые темы: военное 
и военно-техническое сотрудничест-
во (ВТС). И если в первом случае взаи-
модействие можно считать налаженным 
(с пакистанскими военными согласова-
ны учения «Дружба-2018»), то в сфере 
ВТС прорыва не наблюдается. Прежде 
всего, из-за негативной реакции Индии 
на потенциальные сделки.

О завершившемся визите Александра Фо-
мина в Пакистан сообщили в департамен-
те коммуникаций и массовой информации 
(ДИМК) Минобороны РФ. Там подчеркну-
ли, что 6 и 7 августа замминистра обороны 
провел ряд встреч «с военно-политическим 
руководством исламской республики», об-
судив сотрудничество в сфере ВТС и воен-
ной сфере, «включая взаимодействие по ли-
нии видов и родов вооруженных сил РФ». В 
ДИМК также рассказали, что стороны подпи-
сали рамочный контракт, согласно которо-
му пакистанские военнослужащие смогут 
проходить обучение в российских военных 
вузах. Информации о состоянии ВТС двух 
стран в департаменте не предоставили.

По словам дипломатического источника 

”
Ъ“, за последние годы военное сотрудниче-

ство Москвы и Исламабада постепенно воз-
растало. Все началось с совместных россий-
ско-пакистанских учений «Дружба-2016», 
в которых приняли участие около 200 рос-
сийских и пакистанских военнослужащих 
(они посещали также военную школу гор-
ной подготовки в Ратту и центр подготов-
ки подразделений спецназначения в Чера-
те). В ближайшее время пакистанские воен-
нослужащие поучаствуют в учениях «Друж-
ба-2018» (между двумя странами), а также в 
учениях «Мирная миссия-2018» (вместе со 
странами ШОС). Все они носят исключи-
тельно антитеррористический характер и 
не направлены против третьих стран, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

С ВТС есть определенный прогресс, но в 
целом ситуация весьма непростая, говорит 
один из топ-менеджеров предприятий обо-
ронной промышленности, с момента заклю-
чения межправительственного соглашения 
о ВТС (было подписано в 2014 году) был реа-
лизован лишь один контракт — о поставке 4 
вертолетов Ми-35М. По остальным вооруже-
ниям проявляется «заинтересованность, но 
не более», говорит он. По информации собе-
седника 

”
Ъ“, за последние годы пакистанские 

военные затрагивали возможные закупки от 
6 до 12 истребителей Су-35, еще 8 вертолетов 
Ми-35М, нескольких транспортных вертоле-
тов Ми-26Т, а также партий стрелкового ору-
жия для оснащения внутренних войск и ря-
да армейских подразделений. Однако ни од-
ного контракта подготовлено не было.

Это подтверждают и собеседники 
”
Ъ“ в сфе-

ре ВТС: по их словам, ни у спецэкспортера 
российских вооружений «Рособоронэкспор-
та», ни у Федеральной службы по ВТС нет да-
же предварительных планов по продаже ору-
жия в Пакистан. Причина, по словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, в сложных отношениях 

Пакистана с Индией, которая на протяжении 
последних десятилетий входит в топ-5 самых 
крупных приобретателей российского ору-
жия и военной техники (портфель заказов Де-
ли по состоянию на январь оценивался «Росо-
боронэкспортом» в сумму свыше $4 млрд). В 
последнее время, правда, заключение новых 
крупных контрактов, о которых договарива-
лись в том числе президент России Владимир 
Путин и премьер Индии Нарендра Моди, за-
тормозилось, но ситуация может быть исправ-
лена уже в этом году: на 5 октября намечен оче-
редной визит президента Путина в Дели (см. 

”
Ъ“ от 6 августа). По данным 

”
Ъ“, рисковать 

крупными сделками с Индией ради поставок 
весьма ограниченной номенклатуры воору-
жений Пакистану власти РФ не собираются.

В Федеральной службе по ВТС и «Рособо-
ронэкспорте» от комментариев 

”
Ъ“ воздер-

жались.
Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Прощальные кадры  
не снятого фильма
В Москве простились с убитыми в Африке журналистами

Вчера в столице прошли  
похороны документалиста 
Александра Расторгуева, 
репор тера Орхана  Джемаля 
и фотографа Кирилла Рад-
ченко, убитых в Африке, куда 
и они отправились расследо-
вать деятельность ЧВК «Ваг-
нер». Александра Расторгуева 
проводили аплодисментами; 
коллеги переживали, что он, 
лучший документалист стра-
ны, так и не получил при жизни 
широкого признания. Друзья 
Орхана Джемаля спорили, ка-
ким он был, «большим ребен-
ком» или «настоящим львом», 
а близкие Кирилла  Радченко 
отмечали его стремление 
восстановить справедливость 
в стране и мире.

Маленький Столешников пе-
реулок уже за час до церемонии 
отпевания Александра Расторгуе-
ва был перекрыт длинной стеной 
телекамер. Рядом с храмом сто-
яла Любовь Аркус — режиссер, 
основатель журнала «Сеанс», под-
руга погибшего документалиста. 
Она плакала и курила одну сига-
рету за другой. «Я смотрю на эти 
камеры и думаю, что при жизни 
Саша не получил и сотой доли та-
кого внимания к своему творче-
ству»,— горько сказала она. А по-
том занялась тем же, что и всег-
да,— просвещением зрителей. 
«Все критики называли его рус-
ским гением,— рассказывала она 
телекамерам.— А что толку, если 
он в итоге был безработным чело-
веком. Потому что он был нефор-
матным. Потому что он был неу-
добным. Потому что он был бес-
компромиссным. Потому что был 
радикальным. Потому что для не-
го смысл был важнее, чем карье-
ра. Таких людей очень немного, 
но они еще тут водятся. И теперь 
надо подумать о тех, кто жив».

Храм был заполнен плачущи-
ми людьми.

— В числе прочих слов о счас-
тье человека в Библии говорит-
ся: «Блаженны алчущие правды». 
И вот эта строчка прежде всего 
мне приходит на сердце в связи 
с сегодняшним печальным днем 
прощания,— говорил им священ-
ник.— Потому что он, как всякий 
журналист, искал этой правды. 
Удачно — неудачно, успешно — 
неуспешно, но, судя по его филь-
мам, искренне.

Гроб с телом режиссера выне-
сли из храма под аплодисменты, 
которые не смолкали несколько 
минут.

В Московскую соборную ме-
четь попрощаться с Орханом 
Джемалем пришли сотни людей, 
причем не только единоверцы 
трагически погибшего журнали-
ста. Все пришедшие подходили 
выразить соболезнования вдо-
ве Орхана Джемаля журналист-
ке «Новой газеты» Ирине Горди-
енко и их сыну-подростку Мансу-
ру. Президент Исламского куль-
турного центра России Абдул-Ва-
хед Ниязов честно отметил, что 
господин Джемаль был противо-
речивым человеком, но при этом 

незаурядной личностью. «При-
том что он был такой бунтарь, со-
рвиголова, он всегда был против 
несправедливости, жлобства. Но 
при этом он был большим ребен-
ком и романтиком»,— сказал 
он. Публицист Максим Шевчен-
ко поспорил с этим утверждени-
ем: «Орхан ребенком не был. Он 
был лев, он был настоящий лев, 
который бросал правду в лицо уг-
нетателям, палачам и насильни-
кам, не боялся смотреть им в гла-
за». Выступавшие с гордостью на-
помнили, что 3 августа заупокой-
ная молитва по Орхану Джема-
лю была прочитана в иерусалим-
ской мечети Аль-Акса — третьей 
по значимости в исламе.

Выступил и один из друзей по-
койного Вардан Варданян, кото-
рый отметил, что им, азербайд-
жанцу и армянину, ничто не ме-
шало крепко дружить. «Я потерял 
самого близкого друга, я очень жа-
лею, что так редко удавалось в по-

следнее время с ним общаться»,— 
сказал он. А один из религиозных 
деятелей заявил, что каждый при-
сутствующий на церемонии хо-
тел бы «умереть так, как умер Ор-
хан». После этих слов присутству-
ющие несколько минут кричали 
«Аллах акбар» — «Аллах велик».

Церемония прощания с опера-
тором Кириллом Радченко про-
ходила в судебно-медицинском 
морге «Царицыно». На отпевании 
присутствовали только близкие, 
друзья и коллеги — около ста че-
ловек. Это особо отметил священ-
ник, пытаясь утешить собравших-
ся: «Дело в том, что длина жизни 
определяется не количеством 
лет, а тем подвигом, что человек 
нес, что он сделал для мира, роди-
ны и семьи. Этому человеку мож-
но просто позавидовать — он сде-
лал больше за свою жизнь, чем 
некоторые за 90 лет. Они жили, 
как трава, и умерли, как трава, о 
них никто не вспомнит. А сегод-
ня полный зал народу». «Мы зна-
ли Кирилла как наблюдатели на 
выборах, с которыми он ездил в 
Чечню,— начала прощальную 
речь молодая девушка.— Он был 
верным товарищем, человеком, 
который всегда был рядом и го-
тов был помочь. Спасибо роди-
телям: он был достойным сыном 
для них и для нашей родины». 
«Кирилл был патриотом, ему не 
надо было для этого размахивать 
флагом,— согласился отец погиб-
шего.— Он хотел, чтобы в нашей 
стране люди соблюдали право, и 
он стоял за это жестко. Можно бы-
ло его отговаривать ехать в горя-
чую точку, но он отвечал, что если 
такое происходит в мире, то он 
должен этому противостоять».

Напомним, режиссер Алек-
сандр Расторгуев, оператор Ки-
рилл Радченко и журналист Ор-
хан Джемаль были убиты 30 ию-
ля в Центральноафриканской Ре-
спублике (ЦАР). Они приехали в 
ЦАР в рамках совместного про-
екта с онлайн-ресурсом «Центр 
управления расследованиями» 
снимать документальный фильм 
о незарегистрированной россий-
ской частной военной компа-
нии, известной под названием 
«Вагнер». Подробности трагедии 
до сих пор не известны.

Александр Черных,  
Анна Васильева,  
Муса Мурадов

Коллеги режиссера 
Александра 
Расторгуева говорили 
на прощании, 
что Россия потеряла 
своего лучшего 
документалиста 
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Его поздравляет писатель, профессор  
МГИМО, автор и ведущий программы  
«Умницы и умники» Юрий Вяземский:
— Уже почти сорок лет я работаю преподава-
телем и — в высшем смысле слова — учите-
лем. И почти тридцать лет веду гуманитар-
ную олимпиаду «Умницы и умники», явля-
ясь, наверное, в каком-то отношении учите-
лем для многих миллионов. Но у меня ни-
когда не было такого талантливого, такого 

понимающего, такого чуткого, такого инте-
ресного, такого верного и — позволю себе 
сказать — такого родного ученика, как Воло-
дя Легойда. Разрешу себе так его назвать, по-
скольку познакомились мы, когда он был 
просто Володя Легойда. И вот этому моему 
замечательному ученику желаю — от всего 
сердца, от всей души, от всей крепости сво-
ей, всем разумением моим — веры, над-
ежды, терпения, прощения и любви.

Сегодня исполняется 45 лет председателю 
синодального отдела по взаимоотношениям 
церкви с обществом и СМИ Московского 
патриархата Владимиру Легойде

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В КГБ Южной Осетии причиной 
смерти Татунашвили назвали 
острую сердечную недостаточность, 
а самого его — диверсантом и аген-
том грузинских спецслужб, к тому 
же принимавшим активное участие 
в войне 2008 года. Торговля якобы 
была прикрытием для планировав-
шего теракты Арчила Татунашвили. 
Предотвратить преступления помо-
гла бдительность чекистов.

«Во время осмотра личных вещей 
задержанного обнаружены подлож-
ные югоосетинские документы, гру-
зинские удостоверения личности, 
визитная карточка офицера воору-
женных сил Грузии. На мобильном 
телефоне подозреваемого — виде-
осъемка военной инфраструктуры 
в Южной Осетии. Однако по причи-
не неожиданной смерти подозрева-
емого подробные сведения о его де-
ятельности получить не удалось»,— 
цитировала КГБ югоосетинская газе-
та «Республика». И еще деталь: перед 
тем как умереть, Арчил Татунашви-
ли пытался бежать, выхватив у одно-
го из конвоиров оружие. В потасовке 
задержанный упал с лестницы и по-
зже скончался.

В Южной Осетии провели свою 
экспертизу трупа, а потом направи-
ли биоматериалы независимым экс-
пертам — в Россию. Результаты сов-
пали: причиной смерти названо сла-
бое сердце. Кроме того, оказалось, 
что Татунашвили страдал циррозом 
печени и хроническим гепатитом. 
Все манипуляции с телом заняли ме-
сяц, а 20 марта через представителей 
Красного Креста его отдали грузин-
ской стороне.

В Тбилиси тело тоже обследова-
ли и сообщили, что насчитали боль-
ше сотни увечий: переломы костей, 
травмы головы, повреждения мяг-
ких тканей. Арчила Татунашвили 
долго и сильно били, и умер он, ско-
рее всего, по этой причине, полага-
ют грузинские эксперты. Исследо-
вание внутренностей, говорят они, 
могло бы сделать картину более яс-
ной. Но их не отдают.

Так внутренние органы стали 
внешнеполитической проблемой. 
Тбилиси требует их от Москвы, по-
скольку, во-первых, считает, что Рос-
сия полностью контролирует Юж-
ную Осетию, а во-вторых, замести-
тель главы МИД РФ Григорий Кара-
син сам сказал, что органы возили 
на экспертизу во Владикавказ. В Рос-
сии отвечают, что Грузия должна раз-
бираться с Южной Осетией. Тупик.

Грузия. 
Посттравматический 
синдром
Отец Арчила Татунашвили Георгий 
хранит в смартфоне снимки мертво-
го сына. На кистях рук заметны чер-
ные пятна. Георгий называет их ожо-
гами и настаивает: никакого цирро-
за и гепатита у его сына не было, как 
и проблем с сердцем. Ложь, по его 
словам, и сообщения о том, что Ар-
чил воевал в Южной Осетии в 2008 
году. Он и правда тогда служил в ар-
мии, однако во время августовских 
боевых действий находился не в Гру-
зии, а в Ираке, откуда вернулся, ког-
да все уже закончилось. Теперь Ар-
чил Татунашвили герой-мученик: 
24 марта его с воинскими почестями 
похоронили на тбилисском мемо-
риале Мухатгверди. На надгробиях 
большинства лежащих там грузин-
ских солдат и офицеров одна и та же 
дата смерти — август 2008-го.

В отличие от сына Георгий и Ру-
судан Татунашвили в ту войну бы-
ли в Южной Осетии: их родной дом 
в деревне Канчавети Ленингорско-
го района. Семья уехала в сентябре 
2008-го: «Осетины унижали и оби-
жали». Теперь они и такие, как они, 
живут в Цилкани. Это село построи-
ли специально для беженцев из Юж-
ной Осетии — 402 дома-близнеца 
стоят ровными, параллельными ря-
дами. Считается, что это временное 
жилье и обитатели Цилкани вернут-
ся в родные места, когда Грузия добь-
ется возвращения утраченных тер-
риторий. У улиц порядковые номе-
ра. Это подчеркивает, что люди посе-
лились здесь не навсегда, а раз так, 
нет смысла давать названия рядам 
одинаковых коробок.

Но чем больше проходит време-
ни, тем сильнее начинают отличать-
ся друг от друга дома. У одного вы-
росла под боком пристройка, возле 
другого появился коровник, к треть-
ему приклеился гараж. На пыльных 
улицах играют дети, которые роди-
лись уже здесь. Они будут считать 
родным это место.

Недалеко от Цилкани еще один по-
селок для беженцев — Церовани. Там 
тоже безымянные, пронумерован-
ные улицы, но домов гораздо больше 
— около 2 тыс. Как и в Цилкани, тут 
часто встречаются смешанные семьи, 
когда муж осетин или жена осетин-
ка. Многие из живущих здесь знают 
от оставшихся по ту сторону грани-
цы родных и знакомых, что их домов 
больше нет. Осетинка Мзия Сабашви-
ли и ее муж-грузин раньше жили в се-

ле Кехви между Цхинвали и Джавой. 
Бежали оттуда в спешке 7 августа: «До-
ма моего нет больше там. Пустое ме-
сто. Да и деревни больше нет».

Такие, как Мзия, и те, кто потерял 
в войну близких или остался инвали-
дом, надеются отсудить у России ком-
пенсацию. Тбилисские правозащит-
ные организации вроде «42-й статьи 
Конституции» представляют в Евро-
пейском суде по правам человека в 
общей сложности около 3 тыс. ист-
цов, рассказывает исполнительный 
директор «42-й статьи…» Натия Ка-
цитадзе. Скоро исков станет на один 
больше — судиться с Россией намере-
на и семья Арчила Татунашвили.

Жительница Гори Зоя Мурадова 
выпала из поля зрения правозащит-
ников, хотя во время войны она ста-
ла известна в Грузии и за ее предела-
ми. Фото, на котором Мурадова исте-
кает кровью посреди груды облом-
ков, напечатали многие мировые 
СМИ. Съемка, сделанная 8 августа 
после попадания российских авиа-
бомб в жилой микрорайон Гори, ста-
ла едва ли не самой известной иллю-
страцией той войны. Фотографии 
Зои Мурадовой и Зазы Рамзадзе, ко-
торый держит на руках только что 
убитого брата и рыдает, до сих пор 
первыми вываливаются в Google по 
запросу «бомбардировка Гори».

Переживший войну Рамзадзе по-
гиб два года назад: убило током в га-
раже. Зоя Мурадова почти не встает с 
постели и редко покидает квартиру 
на верхнем этаже восстановленной 
после бомбежки пятиэтажки. Десять 
лет назад ее сильно ранило осколка-
ми. С тех пор правая нога не работает 
и сохнет. Мурадова получает пенсию 
в 180 лари ($73), и деньги бы не поме-
шали. Но ей никто не рассказал о воз-
можности подать в суд на Россию. В 
этом году власти подарили Мурадо-
вой инвалидную коляску. Новенькое 
синее кресло стоит в собранном ви-
де. Не похоже, что его часто исполь-
зуют: спустить женщину с пятого эта-
жа без лифта целое дело. Иногда ей 
помогают выбраться наружу внучки 
—18-летняя Нино и 20-летняя Сопо. 
Ни одна не знает русского языка.

23-летний Гиви Цверава живет в 
том же микрорайоне и на той же ули-
це, что Зоя Мурадова. По-русски тоже 
не говорит. Его мать Майя погибла в 
день, когда ранило Зою. После того 
как на микрорайон упала первая бом-
ба, она с 13-летним Гиви выбежала из 
квартиры на улицу. Ее убило шрапне-
лью из второй бомбы, а сыну повре-
дило ногу. Эта сцена тоже попала в 
объективы фоторепортеров: мертвая 
Майя, раненый Гиви и его причита-
ющая бабушка Цицино Кушашвили.

Цицино хранит пачку пожелтев-
ших газет, на первых полосах кото-
рых опубликованы снимки ее уби-
той дочери. Виновников своих не-
счастий она давно установила: «Пу-
тин и Саакашвили грызли друг дру-
га, а пострадали мы». Цицино Ку-
шашвили хочет отсудить у России 
$60 тыс. Иск лежит в Страсбургском 
суде уже десять лет.

В Гори 11 августа 2008 года сдела-
но еще одно знаменитое фото: Ми-
хаил Саакашвили растянулся на ас-
фальте, а над ним груда телохрани-
телей. В тот день грузинский прези-
дент привез сюда главу МИД Фран-
ции Бернара Кушнера, чтобы пока-
зать последствия российской бом-
бардировки. Вдруг над городом по-
слышался гул самолета. Саакашвили 
и его охрана побежали прочь от чер-
ного президентского Hummer, кото-
рый с воздуха был отличной мише-
нью. Отбежав от внедорожника, се-
кьюрити уложили главу государст-
ва на землю, не задумываясь, какой 
картинкой они в этот момент обеспе-
чивают репортеров. Спустя несколь-

ко часов после того, как кортеж с пре-
зидентом уехал в Тбилиси, в Гори во-
шли российские войска. Еще через 
пару дней танки стояли неподалеку 
от грузинской столицы.

Проиграв войну, Михаил Саакаш-
вили правил Грузией до 2013 года, а 
потом уехал, опасаясь тюрьмы. Он 
пытался сделать политическую карь-
еру на Украине, но после конфликта 
с президентом Петром Порошенко 
его лишили украинского граждан-
ства, а затем выдворили из страны.

У жителей Грузии Михаил Саа-
кашвили, превратившийся в поли-
тического скитальца, вызывает кон-
трастные эмоции. Его боготворят за 
то, что при нем страна резко измени-
лась: власти победили воров в зако-
не, снизили уровень преступности, 
создали новую полицию, которая и 
сегодня не берет взятки, улучшили 
деловую среду, построили дороги и 
курорты. Его ненавидят за практи-
ку отъема бизнеса, всевластие спец-
служб, жестокие разгоны протестов, 
слежку и прослушки, переполнен-
ные тюрьмы, коррупцию среди элит.

Ненависть и благодарность не-
редко уживаются в одном и том же 
человеке. Бизнесмен Давид Нинуа, 
рассказывая о временах «мишизма», 
сначала воздвигает экс-президента 
на воображаемый пьедестал за его 
заслуги, а затем собственноручно 
низвергает, перечисляя грехи: «Ми-
ша бюрократию убрал, реформы 
провел, полицию изменил. Но теле-
фоны прослушивали, изобрели ноч-
ных нотариусов, к которым возили 
бизнесменов, чтобы те на нужных 
людей бизнес переоформляли, а по 
числу заключенных мы были лиде-
рами в Европе».

Южная Осетия. 
Зависимость 
от независимости
Южная Осетия — это республика-
крепость. Границу с Грузией охраня-
ет ФСБ России. Вдоль нее столбы с ка-
мерами слежения и датчиками дви-
жения, местами стоит забор и натя-
нута колючая проволока, где-то огра-
ждение еще не установили. Каждая 
пограничная застава выглядит как 
бастион, и все они на виду, без мас-
кировки. «Чтобы заметно было на-
ше здесь присутствие»,— объясняют 
пограничники. Посольство России 
тоже выглядит внушительно: высо-
кий забор, колючая проволока, глу-
хие металлические ворота и такие 
же двери. Военные на улицах Цхин-
вали попадаются не реже граждан-
ских. Погранвойска и российская 
4-я военная база — это больше 4 тыс. 
человек. Для города с 30-тысячным 
населением это много, поэтому бро-
сается в глаза.

Цхинвали сильно изменился по 
сравнению с августом 2008 года. За-
асфальтировали улицы, отстроили 
здание университета, от которого 
после войны остались только стены, 
возвели театр, новый жилой микро-
район, городок для российских во-
енных, отремонтировали дома, по-
врежденные во время боев. Но зда-
ний со следами пуль и осколков все 
равно больше. Поэтому репортажи 
отсюда еще долго можно будет начи-
нать фразой: «Стены все еще хранят 
память о грузинской агрессии». Если 
понадобится трогательный кадр, ил-
люстрирующий, как мирная жизнь 
победила войну, нужно покрутить 
головой, и вот он: изрешеченный 
крупнокалиберными пулями метал-
лический забор, сквозь дыры в кото-
ром белеет сохнущая на веревке дет-
ская одежда. Такие визуальные мета-
форы на каждом шагу.

Еще одна говорящая картинка — 
пустыри вместо грузинских сел. Кур-
та, Кехви, Тамарашени, их как сбри-
ли. Редко где сохранились остовы до-
мов. Галина Тедеева из Минэкономи-
ки Южной Осетии считает, что это 
правильно, потому что грузинские се-
ла долго были источником опасности 

— оттуда могли напасть или обстре-
лять: «Классно, что их нет, очень хо-
рошо. Я бы сама по камушкам снесла 
эти дома. Их надо было снести, чтобы 
дожди всю эту грязь смыли, которая 
там скопилась, эту ауру грязную».

Десять лет назад дом Тедеевой 
был сильно поврежден попаданием 
«Града», а саму ее ранило осколками. 
После войны они с мужем получили 
компенсацию — деньги выделяла 
Россия — и восстановили дом, часть 
которого превратили в гостиницу.

Тедеева все еще не может про-
стить грузин, живших здесь раньше. 
И объясняет почему: «Если бы они 
тогда встали и сказали, что война им 
не нужна, что они здесь с нами нор-
мально живут, то Грузия бы сюда вой-
ной не пошла. И они бы сейчас тут 
жили. Но они этого не сделали. Мое 
поколение еще более или менее нор-
мально к грузинам относится, но сын 
мой, дочь — уже нет. Мы с вами ро-
сли на играх в войнушку, в которых 
русские против фашистов, а у наших 
детей — осетины против грузин. Гру-
зин для них — скверный человек. И 
грузины сами в этом виноваты».

Галина Тедеева с воодушевлением 
рассказывает, какой райский уголок 
Южная Осетия, и охотно рассужда-
ет о том, как здесь можно развивать 
туризм, сельское хозяйство. Вдруг в 
ней что-то переключается, и она гово-
рит, что время от времени думает уе-
хать: слишком многое напоминает о 
войне и пережитом страхе.

Если долго жить в состоянии бо-
евой готовности, мирная жизнь мо-
жет стать проблемой. Осенью 2009 го-
да в Грузии случилось землетрясение. 
Южную Осетию тоже тряхнуло. Весь 
Цхинвали как по тревоге выбежал на 
улицу. «И больше уже никто спать не 
мог. Такой адреналин заиграл. Стали 
столы накрывать»,— рассказывает 
главный редактор газеты «Республи-
ка» Андрей Кочиев. Мир, по его сло-
вам, для многих все еще непривыч-
ное состояние: «Учимся жить в мире, 
но не научились пока. Так быстро не 
привыкаешь к этому. Оказалось, что 
в состоянии войны было легче, когда 
знаешь, что есть враг и кто он».

Вообще же, продолжает Андрей 
Кочиев, нельзя говорить, что война 
закончилась, пока нет соглашения 
с Грузией о неприменении силы: «У 
нас дискуссия в какой-то момент на-
чалась по поводу того, чтобы 12 авгу-
ста сделать Днем победы (12 августа 
считается днем окончания боевых 
действий в Южной Осетии.— 

”
Ъ“). Я 

сказал тогда: а если новая война слу-
чится? У нас два дня победы будет?» 
Кочиев не сомневается, что, случись 
новый конфликт с Грузией, победа 
будет за Цхинвали.

Действующий президент Южной 
Осетии Анатолий Бибилов пришел 
к власти прошлой весной под лозун-
гом вхождения в состав России и да-
же называл сроки проведения рефе-
рендума по этому вопросу: до конца 
2017 года. Плебисцит до сих пор не 
состоялся, но у югоосетинского ли-
дера есть объяснение: дело в само-
провозглашенных республиках на 
востоке Украины.

«Мы готовы провести референ-
дум буквально завтра. Но у нас есть 
обязательства, которые мы должны 
выполнить. На сегодня единствен-
ное государство, которое призна-
ло Донецкую народную республи-
ку и Луганскую народную республи-
ку,— это Южная Осетия. Мы должны 
и обязаны выстраивать отношения 
с ними, помогать и быть рядом, по-
тому что мы понимаем, каково им. 
Сначала должна получить решение 
ситуация с ДНР и ЛНР, и уже после 
проведение референдума станет воз-
можным»,— говорил Бибилов в мае 
в интервью ТАСС.

На самом деле плебисцита о вхо-
ждении Южной Осетии в состав Рос-
сии не хочет Москва. Во-первых, ей не 
нужны дополнительные осложнения 
в отношениях с Западом. Во-вторых, 

Южная Осетия и без этого де-факто 
российский регион, причем дотаци-
онный. Все местные жители — рос-
сияне, валютой республики являет-
ся российский рубль, доходная часть 
бюджета в 6 млрд руб. на 80% форми-
руется из присылаемых Россией де-
нег, Россия выплачивает пенсии, це-
на на российский газ тоже внутрирос-
сийская — 4,5 руб. за кубометр. Нако-
нец, на Москву замкнуты все вопросы 
безопасности и обороны.

О собственной экономике в Юж-
ной Осетии говорят в основном в бу-
дущем времени. Пока из относитель-
но крупных производств здесь есть 
мясоперерабатывающий завод «Рас-
тдон» и швейная фабрика БТК-4. Оба 
предприятия открыты крупными 
российскими бизнесменами осетин-
ского происхождения. Завод начал 
работать в прошлом году и принад-
лежит основателю ростовского хол-
динга «Евродон» выходцу из Цхинва-
ли Вадиму Ванееву. Фабрику в 2013 
году открыл владелец петербургско-
го АО «БТК групп» Таймураз Болло-
ев. В Цхинвали говорят, что Болло-
ев открыл производство по личной 
просьбе президента России Влади-
мира Путина. По словам главы Мин-
экономразвития Южной Осетии Ген-
надия Кокоева, фабрика загружена 
заказами для российской оборонки: 
шьют и вывозят в Россию униформу.

Кокоев считает перспективной и 
сферу туризма. По его словам, здесь 
можно было бы построить горно-
лыжный курорт: «Есть у нас и памят-
ники истории, архитектуры, приро-
ды. Но нужно создавать инфраструк-
туру. Это стоит недешево, а окупае-
мость инвестиций в такой сфере до-
статочно долговременна».

Российский дипломат, занимаю-
щийся югоосетинским направлени-
ем, но просивший не упоминать его 
имени, в развитие сферы услуг в Юж-
ной Осетии не слишком верит. Но не 
только потому, что сюда трудно за-
влечь инвесторов: «Здесь каждый хо-
чет с портфелем ходить, начальни-
ком быть. На грузинской стороне в 
марте уже в огородах одни, прости-
те, задницы торчат. А в Южной Осе-
тии местные жители хорошо если в 
мае начнут в земле копаться».

Абхазия.  
Инстинкт самосохранения
Русский театр драмы имени Фазиля 
Искандера — Русдрам — место с исто-
рией. Осенью 1992 года, когда уже 
шла война с Грузией, театр, располо-
женный в центре Сухуми, сгорел. Кон-
фликтам свойственны недобрая иро-
ния и символизм. Вскоре после пожа-
ра первый президент Абхазии Влади-
слав Ардзинба передал погорельцам 
из Русдрама находившееся неподале-
ку здание Грузинского театра.

После того как Россия в августе 
2008-го признала независимость Аб-
хазии, сюда пошла из Москвы фи-
нансовая помощь. В 2014 году театр 
отремонтировали, и теперь это куль-
товое место и один из самых успеш-
ных бизнес-проектов.

Но так было не всегда. Еще не-
сколько лет назад театр не интере-
совал сухумскую публику и давал 
один-два спектакля в месяц для ауди-
тории в 50–100 человек. Превраще-
ние Русдрама в популярную площад-
ку произошло после того, как его ди-
ректором в 2016 году стал 33-летний 
Ираклий Хинтба — человек с изви-
листой карьерой, возможной в таких 
местах, как Абхазия.

Сухумчанин Хинтба в 2006 году 
окончил факультет гуманитарных 
и социальных наук РУДН, провел в 
Москве несколько лет и в 2008-м вер-
нулся на родину. Сначала занимал-
ся наукой и экспертной работой, а в 
2011 году ушел работать в абхазский 
МИД, где за год дорос до замминист-
ра. Из МИДа Хинтба ушел в админис-
трацию президента Рауля Хаджимбы 
и сейчас работает его помощником 
по вопросам внутренней политики. 
И параллельно управляет театром.

Совмещение этих двух сфер де-
ятельности Ираклию Хинтбе явно 
нравится: «Театр всегда был полити-
ческим институтом. Мы же знаем, 
какое внимание театрам в сталин-
ские времена уделялось и сейчас уде-
ляется в России».

Хинтба сделал упор на коммер-
циализацию. В Русдраме стали ста-
вить комедии для широкого потре-
бления. И публика пошла. «Комедии 
хорошо продаются. Задача — разве-
селить зрителя, чтобы он пришел не 
один раз,— не скрывает Ираклий 
Хинтба.— В сфере культуры — это 
самый успешный проект. Энергети-
чески место стало притягательным: 
здесь другая Абхазия».

При Хинтбе в Русдраме стало все 
в порядке не только со зрелищами: 
сборы за представление, случается, 
превышают 300 тыс. руб. Для 60-ты-
сячного Сухуми это впечатляю-
щая касса. Главная причина успеха 
в том, что в театре нет коррупции, 
говорит Ираклий Хинтба: «Если бы 
она была, мы никогда бы не сделали 
то, что сделали».

Хоть Хинтба в основном занят те-
атром, о нем в Абхазии говорят как 

о политике новой волны с перспек-
тивной карьерой. Почва для таких, 
как он, удобрена ошибками прош-
лой и нынешней номенклатуры. Ру-
сдрам выглядит оазисом посреди 
здешнего упадка. Сухумские разва-
лины и остатки советских конструк-
ций хоть и сохраняют винтажный 
шарм, но разрушений здесь слиш-
ком много для места, где война кон-
чилась 25 лет назад, причем побе-
дой. Пейзаж отчасти спасает буйная 
южная растительность, которая мо-
ментально заглатывает едва забро-
шенную территорию любого разме-
ра. Еще море выручает — на его фо-
не летом все выглядит не так плохо.

В восточной части Абхазии, кото-
рая ближе к Грузии и где живут мег-
релы, еще депрессивнее. В райцен-
тре Гал много полуобитаемых пя-
тиэтажек: часть квартир заселена, а 
часть без окон и признаков жизни.

«Вроде бы несложно сделать 
счастливыми 250 тыс. человек, кото-
рые здесь живут. Но чтобы провести 
реформы, политикам нужно выру-
бить телефоны и перестать общать-
ся с родней и друзьями: многое надо 
ломать и строить заново»,— говорит 
политолог Инал Хашиг.

Он имеет в виду не снос старых и 
строительство новых зданий, а вы-
страивание новой системы управ-
ления в целом. В качестве приме-
ра он указывает на Грузию, незави-
симости от которой так долго доби-
валась Абхазия: «Терапевтически-
ми методами не обойтись. У грузин, 
кстати, получилось. Нам бы сделать 
хотя бы половину того, что они у се-
бя сделали. А пока у нас инерция. 
Мир движется быстрее, чем мы пы-
таемся эволюционировать. Нынеш-
ний абхазский премьер уже руково-
дил правительством (Геннадий Гагу-
лия был премьером в 1995–1997 го-
дах и в 2002–2003 годах.— 

”
Ъ“). Тогда 

пытался внедрить кассовые аппара-
ты и сейчас пытается это сделать»,— 
вздыхает политолог.

В каком-то смысле пусть и частич-
ное, но все же международное при-
знание независимости Абхазии сыг-
рало против самих абхазов. «Во вре-
мя войны была цель победить, потом 
была цель выжить. Когда нас призна-
ли, у всех случилась эйфория и успо-
коение: достигли, чего хотели. А по-
том начались проблемы. Оказалось, 
что дело не в признании или его от-
сутствии: Тайвань 20 стран признали, 
и он спокойно живет. Просто у нас не 
было ставки на экономику. Сейчас 
спохватились и не знаем, за что брать-
ся»,— заключает Инал Хашиг.

Ираклий Хинтба похожим обра-
зом формулирует ответ на вопрос, 
что пошло не так: «Мы много говорим 
об отсутствии национальной идеи, 
цели. Признание было одной из та-
ких идей. Когда мы его достигли, это 
было подтверждением правильно-
сти выбранного пути. Когда процесс 
широкого международного призна-
ния затормозился, у некоторых воз-
никло ощущение исчерпанности це-
ли. Какие дальше идеи? Мы ищем од-
ну, а их должно быть несколько: обра-
зование, развитие абхазского языка, 
репатриация, экономика».

Абхазская экономика — это в 
основном сельское хозяйство и ту-
ризм. Но одна из главных ее про-
блем заключается в отсутствии ино-
странных инвестиций, признает 
глава Нацбанка Абхазии Беслан Ба-
рателия. Инвестиционного бума, по 
его словам, нет. «Климат не очень 
привлекательный для инвесторов 
из-за того, что их интересует право 
собственности на землю, а в Абха-
зии его нет: вся земля принадлежит 
государству. Плюс закрыт рынок не-
движимости для иностранцев»,— 
говорит банкир.

Вопрос доступа иностранцев к 
недвижимости — тема больная и 
острая. С ней связаны страхи, кото-
рые корнями уходят еще в советские 
времена, но до сих пор актуальны. «В 
советское время из Грузии сюда насе-
ление переселили и изменили демо-
графию за счет этого. Поэтому у абха-
зов обостренное чувство опасности 
существует. У нас и сегодня нет по-
давляющего большинства абхазско-
го населения»,— говорит лидер пар-
тии «Единая Абхазия» бывший глава 
абхазского МИДа Сергей Шамба.

Фобия, описанная Шамбой, с Гру-
зией давно не связана. Демографиче-
ские опасения теперь вызывает уже 
Россия, благодаря которой Абхазия 
стала частично признанной. «Если 
будет разрешена продажа недвижи-
мости в самой либеральной форме, 
то приедут и заселят Абхазию. При-
обретут собственность, застроят, из-
менится социальный мир. Вот есть 
Адлер, и есть Сухум — совершенно 
разные миры»,— поясняет Хинтба.

И тут ничего личного. Просто про-
живающие в Абхазии абхазы, кото-
рых, по одним данным, 120 тыс., а 
по другим, уже сильно меньше, пы-
таются себя сохранить. Это желание 
пока перевешивает экономические 
резоны.

Владимир Соловьев,  
Тбилиси—Цхинвали— 
Сухуми

Бесконечное чувство войны

После войны 2008 года 
Россия помогла  
Южной Осетии надежно  
отгородиться от Грузии  
и ее военных  ФОТО AP
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Спецпредставитель президента РФ по вопросам 
природоохранной деятельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов до февраля 2007 года был 
министром обороны, а во время августовской вой-
ны — вице-премьером, курировавшим оборонно-
промышленный комплекс. В интервью спецкору 

”Ъ“ Владимиру Соловьеву он рассказал, что во вре-
мя войны пошло не по плану и кто в российском ру-
ководстве играл ключевую роль при принятии важ-
ных решений.

— Если посмотреть на довоенные отношения Рос-
сии и Грузии, складывается впечатление, что все ка-
тилось к войне. Конфликты множились, претензии 
копились.
— Скорее так, чем не так. Но надо развить эту мысль. 
Конфликты, как известно, начались с распада Совет-
ского Союза. И в Абхазии, и в Южной Осетии были кро-
вопролитные войны в начале 1990-х. С тех пор, после 
того как Россия — слабая Россия на тот момент, хотел 
бы подчеркнуть,— взяла на себя функцию миротвор-
чества, военные конфликты удалось погасить. Возни-
кла ситуация ни мира, ни войны. Россия при этом всег-
да признавала территориальную целостность Грузии, 
продвигая в контактах с грузинским руководством 
мысль о том, что урегулирование этой ситуации воз-
можно только политико-дипломатическим путем. Ни 
в коем случае не войной. В период Шеварднадзе (Эду-
ард Шеварднадзе, президент Грузии до осени 2003 го-
да.— 

”
Ъ“) это удавалось выдерживать. Основные про-

блемы начались, конечно, с приходом к власти Саакаш-
вили (Михаил Саакашвили был президентом Грузии 
с января 2004 года по ноябрь 2013-го.— 

”
Ъ“).

Поначалу это не так явно проявлялось, потому что, 
признаю, я неоднократно встречался с Саакашвили по 
его просьбе, и во время визитов в Москву, и во время 
Мюнхенской конференции по безопасности, он сам 
просил отдельных встреч, и я продолжал его убеждать 
в том, что мы признаем территориальную целостность 
Грузии, но вам надо действовать ответственно, пони-
мая всю чувствительность этой проблемы. Даже пред-
лагал в ответ на его просьбу возобновить обучение гру-
зинских военнослужащих в наших военных вузах. Он 
проявлял к этому интерес в первый год пребывания 
у власти, об этом мало известно, но это так. Он и с Вла-
димиром Владимировичем (Путиным.— 

”
Ъ“) встречал-

ся регулярно.
— Из этих встреч складывалось впечатление, что 
вроде как все налаживается.
— Да. Но практические действия правительства Саа-
кашвили и его самого говорили о том, что слова все 
больше и больше расходятся с делом. Понимаете, мы, 
конечно, не совсем наивные люди такие, дурачки, ко-
торые верят всему, что нам говорят. Хотя говорили 
и успокаивали нас, что Саакашвили никогда не ре-
шится на военную авантюру. Могу сейчас открыто при-
знать, что Кондолиза Райс, будучи госсекретарем США, 

все время мне говорила в приватных беседах: «Сергей, 
не беспокойтесь, он красную черту не перейдет».
— Когда она вам это сказала?
— В 2007 году, когда я был министром обороны. Но воен-
ные, генеральные штабы серьезных государств мира не на-
ивные люди, они всегда исходят из худших сценариев раз-
вития ситуаций. Поэтому наш Генштаб в 2007 году — к то-
му времени конфликты малой интенсивности уже возни-
кали в Южной Осетии — разработал секретный план на-
ших действий в том случае, если в Южной Осетии начнут-
ся полномасштабные военные действия и будут подверг-
нуты опасности или погибнут российские граждане.
— Детали плана сейчас уже можно раскрыть?
— Одну деталь могу раскрыть: в плане было предусмо-
трено, что в случае необходимости военного вмешатель-
ства и принуждения Грузии к миру на территорию Юж-
ной Осетии вступают только воинские части, полностью 
укомплектованные контрактниками. Ни одного при-
зывника не предусматривалось в этом плане. И это бы-
ло мое требование как министра обороны в тот момент.
— Было выдержано это требование?
— Нет. Я уже не был министром обороны. Так получи-
лось, что пока этот план искали, пока доставали из сей-
фа, пока изучали, а действовать надо было мгновенно, 
ну не получилось в этой части, я это могу признать. Ну, 
еще были некоторые, так сказать, несуразности, потому 
что мы потеряли много авиации.
— Может, вы знаете, почему все-таки не взяли Тби-
лиси?
— Потому что не собирались его брать. Зачем? Никакого 
смысла в этом политического не было. Военного тоже. 
Нам надо было с военной точки зрения нанести такой 
удар по вооруженным силам Грузии, чтобы в обозримом 
будущем они не могли повторить ту же самую авантюру. 
Потому что у власти остался Саакашвили. И кто мог дать 
гарантии, что этот, извините, идиот не повторит свою 
авантюру? Если у него останутся на это силы.

полная версия 
kommersant.ru/12391

«Кондолиза Райс мне говорила: 
он красную черту не перейдет»
Сергей Иванов о том,  
как отношения с Грузией дошли до войны

Во время августовской войны 2008 года ближай-
ший соратник тогдашнего грузинского лидера 
Михаила Саакашвили Григол  Вашадзе занимал 
пост заместителя главы МИДа, а потом возгла-
вил министерство. Сейчас он единый кандидат 
в президенты от грузинской оппозиции. В интер-
вью спецкору ”Ъ“ Владимиру Соловьеву Григол 
Вашадзе рассказал, что, по его мнению, было ре-
альной причиной войны. 

— В ночь с 7 на 8 августа было ощущение, что Цхин-
вали можно взять? Что Россия не вмешается?
— Война-то на деле началась еще 30 июля. Но самое глав-
ное ведь не это. Самое главное, что война была подго-
товлена Россией, война была запланирована, война бы-
ла желанна из-за очень неправильного предположения, 
что в сентябре на встрече глав МИДов стран—членов 
НАТО Грузия получит членство в альянсе. Эта формули-
ровка в Бухаресте 2 апреля (2–4 апреля 2008 года в сто-
лице Румынии состоялся саммит НАТО, где было заяв-
лено, что Тбилиси станет членом альянса.— 

”
Ъ“), види-

мо, произвела на российское руководство совершенно 
ужасное впечатление.
— Владимир Путин тогда летал в румынскую сто-
лицу и предостерегал американского президента 
Джорджа Буша от принятия в альянс Грузии и Ук-
раины.
— Да, но, наверное, Грузия не так страшна была, как то, 
что Украина там была упомянута (в заявлении НАТО.— 

”
Ъ“). Так что война была подготовлена, российские воен-

ные части уже были в Цхинвальском регионе.
Сейчас об этом уже можно говорить — хотя я не под-

тверждаю и не опровергаю достоверность этих све-
дений,— но на WikiLeaks есть телеграмма американ-
ского посла Джона Теффта (возглавлял дипмиссию 
США в Тбилиси в 2005–2009 годах.— 

”
Ъ“), отправлен-

ная после моего с ним разговора 30 июля или 1 авгу-
ста 2008 года, после того как я попробовал заехать на 
территорию Цхинвальского региона. Там уже шел об-
стрел грузинских деревень, бегали обезумевшие коро-
вы и  собаки, и люди уже стали уходить. Я ему сказал, 
что это самая настоящая война, никакие не «калашни-
ковы» и РПГ, а 152-миллиметровая артиллерия бьет по 
грузинским деревням. Так что это была война, она бы-
ла, к сожалению, неизбежна из-за политики россий-
ского руководства, и была она основана на совершен-
но неправильных предположениях. А получили то, 
что получили.
— Грузия могла войну предотвратить? Имелись 
для этого возможности? Ведь Михаил Саакашви-
ли в четверг 7 августа заявил, что Грузия в одно-
стороннем порядке прекращает огонь, и прекра-
тил его. А ночью по Цхинвали ударили «Грады» 
и артиллерия.
— Там ничего уже сделать нельзя было, потому что даль-
ше уже, когда читаешь воспоминания российских участ-
ников, от военных до политического руководства, осо-

бенно болтливых представителей оккупационного ре-
жима, там понятно, какой был план. Сперва попытались 
справиться силами так называемой армии Южной Осе-
тии. Потом, когда выяснилось, что дело попахивает пло-
хо, подключились российские части, которые уже на-
ходились на территории Цхинвальского региона. Из-
бежать этого было невозможно. Цхинвальский регион 
интересовал Россию в последнюю очередь. Вопрос шел 
о членстве Грузии в НАТО. Единственный способ остано-
вить движение, как тогда посчитали, создать как можно 
больше проблем. В итоге проблемы получили все. Мы 
все оказались там, где не хочет оказываться ни один по-
литик и дипломат: в тоннеле, где не только выхода не 
видно, но и света не видно.
— В этом тоннеле все оказались из-за войны или из-
за решения о признании независимости Абхазии 
с Южной Осетией?
— Признание было гигантской ошибкой, если уж начи-
стоту говорить. Если вы — «Коммерсантъ» — без микро-
фонов и диктофонов поговорите с российским руковод-
ством, они все скажут, что признание — ошибка.
— Вы с ними говорили без микрофонов и диктофо-
нов на эту тему?
— Разговаривал с некоторыми, но этот ответ от них, 
что с микрофонами, что без них, я, естественно, не 
услышал бы. Но то, что они на 100% уверены, что это 
гигантская ошибка, нет сомнений. Нельзя отрезать се-
бе право на выбор. А теперь выбора нет ни у России, 
ни у Грузии. 

Если иерархически выстраивать причины войны, 
а точнее войн между Грузией и Россией начиная с 1990 
года, это не ныне оккупированные регионы (стали при-
чиной конфликтов.— 

”
Ъ“).

— Что же?
— Независимость Грузии лишила Российскую Федера-
цию стратегической роли на Южном Кавказе. Для Рос-
сии нельзя, чтобы Грузия была независима и суверенна.

полная версия 
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«Для России нельзя, чтобы Грузия 
была независима и суверенна»
Григол Вашадзе о том,  
что не так в отношениях с Москвой

Спецпредставитель премьера Грузии по отноше-
ниям с Россией Зураб Абашидзе рассказал спец-
кору ”Ъ“ Владимиру Соловьеву о том, в какой точке 
находятся эти отношения спустя десять лет после 
войны в Южной Осетии и что, по его мнению, могло 
бы исправить ситуацию.

— Где сейчас находятся отношения Москвы и Тби-
лиси? В какой точке и как вы можете их охаракте-
ризовать?
— В плане межгосударственных отношений они находят-
ся, к сожалению, в тупике. Нет дипотношений, нет офи-
циальных связей. В 2008 году Россия признала независи-
мость Абхазии и Цхинвальского региона. По нашему за-
конодательству они считаются оккупированными терри-
ториями, так считает и международное сообщество. Пока 
это так, перспектив восстановления дипотношений нет.
— Есть ли что-то еще, что продолжает эти отноше-
ния ухудшать, если их еще можно ухудшить?
— Для нас главный критерий — ситуация в упомянутых 
регионах. Смириться с существующим положением не-
возможно. Грузия небольшая страна, и речь идет о 20% 
нашей территории. В 30 км от Тбилиси, можно съездить 
посмотреть, как все это на месте выглядит. И когда мы 
говорим о ситуации в Абхазии, в Цхинвальском регио-
не, она ухудшается из года в год.
— Вы говорите об их внутренней ситуации?
— Внутренней, в том плане что по нарастающей дина-
мике идет интеграция этих регионов в российское про-
странство, с военно-политической и с экономической 
точек зрения. Идет милитаризация этих регионов, ча-
сто мы становимся свидетелями грубейших нарушений 
прав человека, в особенности грузинского населения. 
Чуть ли не каждую неделю задерживают, арестовывают 
людей за нарушение так называемой границы. Все это 
создает отрицательный фон для попыток найти точки 
соприкосновения между Тбилиси и Москвой. В практи-
ческих сферах есть движение, я имею в виду торгово-
экономические отношения, транспортные коммуника-
ции, туризм и гуманитарные связи. Но я повторяю, что 
главное мерило для нас связано с территориальной це-
лостностью, с нашим суверенитетом.
— Восстановление нормальных отношений, по-ва-
шему, возможно, только если Абхазия и Южная Осе-
тия будут снова интегрированы в Грузию?
— Нет, мы так не ставим вопрос, что давайте с завтраш-
него дня возвращайте их нам с бантиком.
— А как вы ставите вопрос?
— Мы думаем, что должен начаться процесс решения 
проблем, связанных с конфликтными территориями.
— Который должен закончиться их интеграцией 
в состав Грузии?
— В создавшейся ситуации мы не видим перспективы 
для восстановления межгосударственных отношений. 

Восстановив дипотношения с Россией сегодня, мы бы 
дали сигнал всему миру, что мы смирились с тем, что эти 
территории — независимые государства. Поэтому мы 
пойти на это не можем. Но если будет политическая во-
ля, она может реализоваться, и наметится прогресс, на-
пример, в рамках Женевских консультаций…
— Какой это прогресс должен быть?
— Прежде всего Россия должна выполнить свои между-
народные обязательства, которые взяла в 2008 году в со-
ответствии с соглашением о прекращении огня.
— Вы имеете в виду вывод войск с территории Абха-
зии и Южной Осетии?
— Да.
— Но этого не будет, это же понятно.
— Можно шаг за шагом, хоть малыми шагами идти к это-
му. Мы не считаем, что решения этих проблем должны 
быть найдены обязательно против кого-то, против аб-
хазцев, против осетин. Надо думать и о том, что, может 
быть, за горизонтом находятся какие-то неординарные 
решения, надо искать, проявить политическую волю, 
фантазию, инициативу и разговаривать на эту тему.

А если конкретно, то Россия могла бы содействовать 
созданию международных механизмов безопасности 
в Абхазии и в Цхинвальском регионе. Следовало бы рас-
ширить мандат наблюдательной миссии Евросоюза, 
обеспечив доступ наблюдателей этой миссии в эти ре-
гионы. Россия также могла бы конструктивно подойти 
к предметному решению проблем гуманитарного харак-
тера и безопасности людей, которые пострадали от кон-
фликтов. Нужно сдвинуть с мертвой точки переговоры 
о возвращении к своим очагам десятков тысяч насиль-
ственно перемещенных лиц и беженцев. И очень важно 
способствовать, а не мешать контактам людей, живущих 
у разделительных линий.
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kommersant.ru/12392

«Мы так не ставим вопрос, 
что давайте возвращайте  
их нам с бантиком»
Зураб Абашидзе о перспективах  
отношений с Москвой

Марат Кулахметов с 2004 по 2008 год командовал 
Смешанными силами по поддержанию мира в зо-
не грузино-осетинского конфликта и находился 
там во время войны десятилетней давности. Сей-
час он снова откомандирован в Цхинвали — теперь 
уже в качестве посла России в Южной Осетии. В ин-
тервью спецкору ”Ъ“ Владимиру Соловьеву Марат 
 Кулахметов изложил свою версию тех событий.

— В какой момент стало ясно, что неминуемо идет 
к войне?
— Первоначально в военных планах команды Саакаш-
вили была Абхазия. На этом направлении к середине 
весны 2008 года было сосредоточено около 80% числен-
ности силовых структур Грузии. Россия четко дала по-
нять Тбилиси, что не допустит дестабилизации ситуа-
ции в зоне грузино-абхазского конфликта.

В первой половине июня мы начинаем ощущать, 
что военная машина Грузии начинает разворачивать-
ся на югоосетинское направление. 15 июня 2008 го-
да Цхинвал подвергается серьезному обстрелу, гиб-
нут два человека, много раненых. Тбилиси переходит 
«красную черту», которая не нарушалась сторонами 
с августа 2004 года.
— 15 июня?
— Ранее до этого дня грузинская сторона не допускала 
обстрелов Южной Осетии с такими тяжелыми послед-
ствиями, в том числе жилых кварталов Цхинвала. Был 
сломан стопор, удерживающий хрупкий мир в течение 
четырех лет в зоне грузино-югоосетинского конфлик-
та. Ежедневные перестрелки стали носить системати-
ческий и более агрессивный характер. С середины ию-
ля Тбилиси стал применять в ходе обстрелов артилле-
рию. Власти Южной Осетии отвечали на них, но гово-
рить о соразмерности некорректно: подавляющее пре-
восходство было за Тбилиси. 28 июля в зону конфлик-
та прибыла делегация официальных представителей 
стран—членов ОБСЕ. Для них была неожиданной моя 
характеристика ситуации: в шаге от войны.
— Почему, если это ясно было уже в июне, мирот-
ворческие силы оказались неэффективными?
— Военная составляющая в урегулировании конфлик-
та — это самая последняя инстанция, когда уже не дей-
ствуют политические инструменты. Россия всегда ста-
вила во главу угла разрешение этого конфликта исклю-
чительно мирным, политическим путем. Пришедшая 
к власти в 2004 году команда Саакашвили осознанно 
пошла на слом существовавшего более десяти лет пе-
реговорного формата. Два года ею блокировалась рабо-
та Смешанной контрольной комиссии (СКК — полити-
ческий орган по урегулированию грузино-югоосетин-
ского конфликта, управляющий миротворческой опе-
рацией.— 

”
Ъ“). Это отразилось на деятельности кон-

тингента Смешанных миротворческих сил. В таких 

сложных условиях пришлось работать в течение не-
скольких лет. А к лету 2008 года все стало еще труднее.
— Можно ли было предотвратить войну?
— До самого последнего момента российская сторона 
делала все возможное, чтобы посадить стороны за стол 
переговоров. Последняя встреча сопредседателей СКК 
без грузинского представителя — из-за его нежелания 
участвовать — прошла буквально за три часа до нача-
ла артиллерийского обстрела города вечером 7 августа. 
Российский переговорщик, посол Юрий Попов, «челно-
чил» в течение нескольких дней между Тбилиси и Цхин-
валом, пытаясь возобновить диалог между сторонами. 
Позже стало известно: решение пойти на силовую аван-
тюру Саакашвили к этому моменту уже принял, а воен-
ная машина Грузии работала на полных оборотах.
— Спустя десять лет после войны можно ли сказать, 
что в Южной Осетии безопасно?
— Южная Осетия сделала большой шаг вперед в своем 
социально-экономическом развитии. Отчетливо про-
слеживается разница в уровне жизни по прошествии де-
сяти лет. Смотрите, сколько улыбок, детского смеха на 
улицах города, в населенных пунктах республики. Это 
говорит о том, что народ Южной Осетии верит в свой за-
втрашний день.
— То есть безопасно?
— У нас за эти годы с Южной Осетией подписано око-
ло 130 различных соглашений, которые охватывают все 
стороны совместной деятельности. Договор 2015 года 
о союзничестве и интеграции определил: у нас единое 
пространство безопасности и общий оборонный пери-
метр. Размещенные на территории Южной Осетии на ос-
нове двусторонних соглашений 4-я российская военная 
база и пограничное управление ФСБ России гарантиру-
ют безопасность. В Тбилиси и на Западе это понимают.

полная версия 
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«У нас единое  
пространство безопасности 
и общий оборонный периметр»
Марат Кулахметов об отношении к Тбилиси  
и  отношениях с Цхинвали
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Прокуратура назвала цену  
ключниц Русского музея
Обвиняемым в хищении средств предложили внушительные сроки

В Смольнинском райсуде 
Санкт-Петербурга прошли 
прения по уголовному де-
лу о хищении бюджетных 
средств, выделенных Го-
сударственному Русско-
му музею (ГРМ) на прио-
бретение оборудования 
для обеспечения безопас-
ности. По версии след-
ствия, начальник службы 
безопасности ГРМ Ири-
на Кузнецова и гендирек-
тор ООО «Фрейм» Николай 
Дурасов похитили около 
5 млн руб. при исполнении 
госконтракта о постав-
ке электронных ключниц. 
Прокуратура просит при-
говорить главу  музейной 
службы безопасности 
к семи годам колонии, 
предпринимателя — к де-
вяти годам лишения сво-
боды. Оба фигуранта де-
ла, выпущенные из-под 
стражи в мае 2016 года, 
отрицают вину в инкрими-
нируемом им деянии.

Прокуратура Централь-
ного района Санкт-Петер-
бурга в прениях в Смоль-
нинском райсуде заявила, 
что вина Ирины Кузнецо-
вой и Николая Дурасова, ко-
торым предъявлено обвине-
ние по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо круп-
ном размере), подтвержда-
ется совокупностью доказа-
тельств: показаниями свиде-
телей, специалистов, экспер-
тов и другими материалами 
уголовного дела. При этом, 
отметим, оба фигуранта дела 
вину не признают.

Скандал, в который ока-
зался вовлечен Русский му-
зей, разразился в Санкт-Пе-
тербурге весной 2016 года, 
тогда были задержаны на-
чальник службы безопасно-
сти ГРМ Ирина Кузнецова 
и гендиректор петербургско-
го ООО «Фрейм» Николай Ду-
расов, которых суд отправил 
в СИЗО. Напомним, в 2013 го-
ду Русский музей решил при-
обрести четыре электронные 
ключницы с интеллектуаль-
ной системой контроля вы-
дачи и сдачи ключей. В Мин-
культ была направлена за-
явка на субсидию, в кото-
рой была указана стоимость 
оборудования импортно-
го производства. Однако по-
сле удовлетворения заявки, 
по версии следствия, Ирина 
Кузнецова убедила руковод-

ство музея приобрести техни-
ку в ООО «Фрейм», с которым 
впоследствии был заклю-
чен контракт. При этом кон-
тракт от имени музея подпи-
сал главный хранитель ГРМ 
Иван Карлов. Отметим, что во 
время следствия были прове-
рены его действия, но право-
охранители не нашли в них 
признаков преступлений, 
предусмотренных ст. 159 (мо-
шенничество) или ст. 293 (ха-
латность) УК РФ.

В декабре 2013 года ключ-
ницы были поставлены в му-
зей, а «Фрейму» перечислили 
8,5 млн руб. Следствие при-
шло к выводу, что стоимость 
контракта была завышена, 
что позволило Ирине Кузне-
цовой и Николаю Дурасову 
похитить 4,7 млн руб.

Добавим, что следствие 
вменило предпринимате-
лю дополнительно еще один 
эпизод мошенничества — хи-
щение 350 тыс. руб., перепла-
ченных музеем за обслужива-
ние поставленной техники.

Расследование дела не 
обошлось без инцидентов. 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, Ири-

на Кузнецова, находившаяся 
первоначально в следствен-

ном изоляторе, неожиданно 
изменила свою позицию: от-
казалась от своего адвоката 
Иосифа Габунии и признала 
вину в инкриминируемом 
ей деянии. Однако впослед-
ствии она заявила об ока-
занном на нее психологиче-
ском давлении следователем 
и оперативником. По словам 
господина Габунии, тогда до-
прос был проведен с наруше-
нием права на защиту — без 
законного адвоката главы 
службы безопасности ГРМ.

Однако в прениях проку-
ратура настаивала, что Ири-
на Кузнецова признала ви-
ну. Кроме того, в ходе рас-
следования дела, по оцен-
ке надзорного ведомства, не 
было допущено нарушений 
уголовно-процессуального 
 законодательства.

В качестве наказания для 
главы службы безопасности 
ГРМ прокуратура запроси-
ла семь лет колонии общего 
режима, а для гендиректора 
ООО «Фрейм» — девять лет 
колонии общего режима.

В прениях адвокат Мари-
на Янина, представляющая 
интересы Ирины Кузнецо-
вой, заявила о непричастно-

сти своей подзащитной к мо-
шенничеству. В частности, от-
метила адвокат, глава службы 
безопасности ГРМ не имела 
никакого отношения ни к по-
лучению субсидии в Мин-
культе, ни к формированию 
пакета документов по заявке 
на оборудование, что, по сло-
вам госпожи Яниной, под-
тверждается документами из 
материалов уголовного дела. 
Более того, рекомендованная 
конкурсной комиссией ком-
пания «Фрейм» — единст-
венная, кто принял участие 
в конкурсе, достаточно давно 
работает с государственны-
ми учреждениями, в том чи-
сле и с Русским музеем.

Выступление в прени-
ях защиты Николая Дурасо-
ва Смольнинский суд назна-
чил на 13 августа.

Ирина Кузнецова прора-
ботала в ГРМ 27 лет, 12 лет 
возглавляла Международ-
ный совет музейной без-
опасности (ICMS-ICOM) при 
ЮНЕСКО. Сейчас госпожа 
Кузнецова продолжает за-
нимать пост руководителя 
службы безопасности ГРМ. 
Однако вскоре после предъ-
явления ей обвинения в ГРМ 

в результате реорганизации 
впервые появилась долж-
ность заместителя директо-
ра по безопасности (у госпо-
жи Кузнецовой такого стату-
са не было), которую занял 
Виктор Пантелеев (ранее — 
начальник «антикварного», 
бывшего 12-го отдела управ-
ления уголовного розыска 
петербургского ГУВД). Он, по 
данным Единой информа-
ционной системы закупок, 
подписывает контракты, 
связанные с охраной музея 
на основании доверенности, 
выданной ему в июне 2016 
года. Интересно, что парал-
лельно сферу безопасности 
в Российском этнографиче-
ском музее (РЭМ) возглавил 
бывший заместитель госпо-
дина Пантелеева по «анти-
кварному» отделу ГУВД Евге-
ний Юденков, однако он, как 
сообщили вчера 

”
Ъ“ в дирек-

ции РЭМа, заместителем ди-
ректора не является, а зани-
мает пост начальника служ-
бы безопасности аналогич-
но должности госпожи Куз-
нецовой. При этом незадол-
го до проведения ею закуп-
ки, послужившей основа-
нием для уголовного дела, 
в возглавляемую ею служ-
бу безопасности, по данным 
источников 

”
Ъ“ в ГРМ, были 

приняты двое бывших со-
трудников «антикварного» 
отдела уголовного розыска.

Отметим, что в 2018 году 
советником по информаци-
онной безопасности главы 
Российской национальной 
библиотеки (РНБ) стал Вла-
димир Осетинский — вла-
делец и гендиректор фигу-
рировавшего в материалах 
дела о ключницах для ГРМ 
ООО «Ральт» — одной из трех 
компаний, запросами в ко-
торые в ГРМ обосновывался 
размер финансирования за-
купки ключниц. По данным 
следствия, эти компании хо-
зяйственную деятельность 
фактически не вели (см. 

”
Ъ“ 

от 27 апреля 2016 года). Од-
нако, по данным Kartoteka.
ru, «Ральт» с 2011 года заклю-
чил 68 контрактов с госучре-
ждениями, в том числе с ГРМ 
и РНБ, в частности на обо-
рудование электронными 
ключницами, на общую сум-
му более 111 млн руб.

Дмитрий Маракулин,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Ирина Кузнецова (слева) и Николай Дурасов (справа) отвергают причастность 
к мошенничеству с ключницами для музея  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Костю Байкера занесло в СИЗО
Теневому финансисту инкриминируют особо крупное мошенничество 

Как стало известно ”Ъ“, в Мос кве 
арестован крупный  теневой фи-
нансист Константин Курамшин, 
за свою любовь к езде на мото-
циклах получивший  прозвище 
Костя Байкер. Он обвиняется 
в мошенничестве более чем на 
150 млн руб.: по версии следст-
вия, он присвоил эти  деньги при 
выполнении посреднических 
внешнеторговых операций. Ра-
нее господин Курамшин фигу-
рировал в ряде громких рассле-
дований, в частности, в истории 
с незаконным  обналичиванием 
огромных денежных сумм  через 
Мастер-банк, а также в рассле-
довании рейдерского  захвата 
здания в Москве, участником 
 которого СКР считает бывшего 
депутата Госдумы Дениса Воро-
ненкова, застреленного в прош-
лом году в Киеве. 

Основанием для возбуждения УВД 
по Юго-Восточному округу Москвы 
уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере) в отношении Константина 
Курамшина стало заявление пред-
принимателя Евгения Шкуланова. 
По его утверждению, в период с июня 
2013-го по май 2014 года он заключил 
ряд договоров с «группой лиц», полу-
чивших от бизнесмена 114 млн руб. 
Эти деньги деловые партнеры пред-
принимателя должны были переве-
сти в Китай за поставку промышлен-
ного оборудования. Однако, утвер-
ждает заявитель, своих обязательств 
они так и не выполнили, а деньги по-
хитили. Пока полицейские разбира-
лись с этим заявлением, к ним обра-
тились еще несколько человек, по-
страдавших, по их словам, от дейст-
вий некоего Константина. В итоге сы-
щики пришли к выводу, что речь идет 
о господине Курамшине.

Все махинации, по материалам 
дела, совершались как под копирку. 
Например, как говорилось в заявле-
ниях предпринимательниц Анаста-
сии Золотаревой и Владиславы Ху-
довцовой, они также отдали деньги 
(по 6 млн руб. каждая) представите-
лям неких ООО «Горная механика», 
ООО «Новый город» и ООО «Кайзер» 
за поставку товаров из-за границы. 
Ни товаров, ни денег они больше 
не увидели. Эти же фирмы, а также 
ряд других упоминаются в еще од-
ном коллективном заявлении. Все 
потерпевшие при этом подчерки-
вали, что «группа мошенников под 

предлогом оказания посредниче-
ских услуг похищает деньги пред-
принимателей, осуществляющих 
торговлю импортными товарами». 
По словам этих потерпевших, в об-
щей сложности они отдали посред-
никам более 43 млн руб., которые 
также должны были оказаться у ки-
тайских партнеров, но так до них 
и не дошли. 

Полицейские задержали Конс-
тантина Курамшина в его москов-
ской квартире. По ходатайству след-
ствия Кузьминский суд Москвы его 
арестовал. На данный момент право-
охранительные органы инкримини-
руют теневому финансисту три эпи-
зода с причинением ущерба потер-
певшим на сумму более 150 млн руб.

Любопытно, что сам обвиняе-
мый, по данным 

”
Ъ“, свою вину при-

знает, однако не в мошенничестве, 
а в незаконной банковской деятель-
ности (ст. 172 УК РФ) и уклонении от 
исполнения обязанностей по репа-
триации денежных средств в ино-
странной валюте или валюте Рос-
сийской Федерации (ст. 193 УК РФ). 
Иными словами, Костя Байкер не 
отрицает, что участвовал в незакон-
ных операциях, но, по его версии, 
речь шла об обналичке и выводе де-
нег за границу по просьбе обращав-
шихся к нему бизнесменов. Отме-
тим, что по этим статьям УК предус-
мотрено гораздо более мягкое нака-
зание, чем за мошенничество.

«Мы считаем, что заявители фак-
тически являются не потерпевши-
ми от мошенничества, а подстрека-
телями к незаконной банковской де-
ятельности,— заявил 

”
Ъ“ адвокат об-

виняемого Курамшина Вадим Бага-
турия.— Если бы они действовали 
в рамках закона, то использовали 
бы легальные валютные сделки че-
рез банки, а не стали бы пользовать-
ся услугами черного рынка». 

Отметим, что Костя Байкер, полу-
чивший это прозвище за пристрастие 
к мотоциклам, хорошо известен как 
в кругу обнальщиков, так и среди биз-
несменов, которые пользовались их 
услугами. По данным 

”
Ъ“, примерно 

$3 млн, взятые господином Курамши-
ным у Евгения Шкуланова, еще в 2013 
году зависли в лишенном лицензии 
Мастер-банке, через который их пла-

нировалось перевести за границу 
(как рассказывал 

”
Ъ“, за различные 

махинации уже осуждены бывшие 
топ-менеджеры этого кредитного уч-
реждения). Отметим, что Костя Бай-
кер не отрицает факта получения де-
нег от бизнесмена, но утверждает, что 
просто не успел их вернуть.

Кроме того, в августе 2014 года го-
сподина Курамшина задержали в на-
чале расследования громкого уго-
ловного дела о рейдерском захва-
те здания в центре Москвы стоимо-
стью $5 млн. Его фигурантами явля-
лись крупный бизнесмен Виталий 
Качур, известный столичный адво-
кат Виталий Чабан, депутат Госдумы 
от КПРФ Денис Вороненков, а также 
несколько бывших офицеров ФСБ 
и МВД (дело уехавшего в Киев и за-
стреленного там весной 2017 года 
Дениса Вороненкова вскоре напра-
вят в суд, а остальные фигуранты уже 
осуждены). Впрочем, в этом рассле-
довании имя Константина Курамши-
на практически сразу перестало упо-
минаться: Косте Байкеру вменили 
лишь незаконное хранение оружия 
(ч. 1 ст. 222 УК РФ) — при задержании 
оперативники уголовного розыска 
ОМВД «Арбат» обнаружили у Конс-
тантина Курамшина пистолет изра-
ильского производства Jericho 941 
и семь обойм с 82 патронами к нему. 
Тогда его защитник Вадим Багатурия 
утверждал, что господин Курамшин 
к рейдерскому захвату непричастен, 
а обыски в рамках расследования 
у него провели только потому, что 
он «когда-то являлся контрагентом 
господина Качура». Свою вину в не-
законном хранении оружия Костя 
Байкер полностью признал, и в янва-
ре 2015 года Хамовнический суд Мо-
сквы приговорил его в особом поряд-
ке к одному году лишения свободы.

Олег Рубникович
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новости
Россия ищет 
альтернативу Ирану  
в Сирии
Победа над «Исламским государством» 
в Сирийской пустыне поможет Москве 
обрести новых союзников

На северо-востоке провинции 
Эс-Сувейда сирийская армия 
проводит операцию против бое-
виков террористической группи-
ровки «Исламское государство» 
(ИГ, запрещено в РФ), в руках ко-
торых удерживается три десятка 
заложников-друзов. К проправи-
тельственным силам присое-
динились отряды вооруженной 
оппозиции, которые приняли 
предложение России о прими-
рении в соседних провинциях. 
Переговоры на ту же тему рос-
сийские военные ведут и в Эс-Су-
вейде. Для Москвы «силы прими-
рения» могут стать противовесом 
иранскому присутствию.

Заложники битвы с ИГ
Операция по освобождению от тер-
рористов ИГ северо-восточных райо-
нов провинции Эс-Сувейда началась 
в понедельник после провала перего-
воров об освобождении заложников-
друзов. Основные силы террористов 
сосредоточены в Сирийской пусты-
не между Пальмирой, Абу-Кемалем 
на границе с Ираком и американской 
базой Эт-Танф у иорданской границы. 
25 июля боевики ИГ напали на Эс-Су-
вейду. В результате серии терактов по-
гибли свыше 260 человек. Отступая, 
террористы захватили в заложники 
несколько десятков людей. Первона-
чально местные СМИ сообщали о 60 
заложниках, теперь речь идет о груп-
пе около 30 человек, состоящей из 
женщин в возрасте от 18 до 60 лет и де-
тей до 14 лет. До сих пор неизвестна 
судьба 17 мужчин. Все похищенные 
принадлежат к друзской общине, ко-
торая составляет значительную часть 
населения провинции.

В обмен на жизнь заложников тер-
рористы потребовали от Дамаска пре-
кращения вооруженной операции на 
северо-востоке провинции Эс-Сувейда 
и безопасного прохода в Сирийскую 
пустыню, а также освобождения бое-
виков ИГ, захваченных сирийской ар-
мией во время боев в соседней провин-
ции Деръа. По данным арабских СМИ, 
Дамаск отказался от переговоров. 
В воскресенье террористы убили пер-
вого заложника — 19-летнего студента.

Друзская община пребывала в рас-
терянности. Одни требовали немед-
ленно начать операцию против тер-
рористов, другие, опасаясь за жизнь 
заложников, настаивали на продол-
жении переговоров. По данным араб-
ской газеты «Аль-Хаят», российские 
военные обсуждали с друзами их 
участие в операции против ИГ, и под 
давлением одного из лидеров общи-
ны шейха Хамуда аль-Ханави предло-
жение об участии друзов в операции 
было принято при условии, что по-
сле ее завершения «силы режима» по-
кинут регион и там будут размещены 
российские военные.

По данным 
”
Ъ“, полученным из 

разных источников в Эс-Сувейде, 
российские военные несколько раз 
за последнее время вели перегово-
ры с лидерами друзской общины. По-
следний визит состоялся в минувший 
четверг. Группа российских военных 
во главе с офицером (один источник 
утверждает, что это был полковник, 
а другой — генерал) посетила дом од-
ного из лидеров друзской общины Эс-
Сувейды шейха Юсефа Джарбуа. Ин-
формацию о визите подтвердил 

”
Ъ“ 

и сам шейх Джарбуа. Однако, по его 
словам, речь об участии друзов в воен-
ной операции в ходе этой встречи не 
шла. «Русские неоднократно приезжа-
ли в Эс-Сувейду для обсуждения коор-
динации по разным вопросам. В этот 
раз шла речь о судьбе пленного терро-
риста ИГ, которого русские хотели за-
брать у нас, чтобы, возможно, исполь-
зовать для обмена на заложников»,— 
сказал он 

”
Ъ“.

По словам российских военных 
источников 

”
Ъ“, специалисты Цен-

тра примирения враждующих сто-
рон к каким-либо переговорам с бое-
виками, удерживающими представи-
телей друзских общин, не приступа-
ли, «эта история пока решается в дву-
стороннем формате». Вместе с тем, по 
информации 

”
Ъ“, судьба захвачен-

ных в плен боевиков ИГ интересу-
ет командование группировки рос-
сийских войск в Сирии с точки зре-
ния получения от них информации 
о расположении опорных пунктов 
исламистов и планах по их передви-
жению. Эти сведения используются 
военными (в том числе бойцами сил 
специальных операций) для последу-
ющей ликвидации террористов, гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.

В противовес Ирану
Журналисты местной информацион-
ной сети «Эс-Сувейда 24» настаивали 
в беседе с 

”
Ъ“, что у российских во-

енных была информация, что плен-
ный террорист удерживается в горо-
де отрядами проправительственных 
сил «Национальной обороны». При 
этом руководство отряда утвержда-
ло, что пленник давно передан в Да-
маск. По данным местных СМИ, от-
ряды «Национальной обороны» на-
ходятся под растущим влиянием ли-
ванского шиитского движения «Хез-
болла», которое снабжает их деньга-
ми и вооружением, а также оказыва-
ет военную поддержку в ходе опера-
ций в сельских районах на востоке 
провинции Эс-Сувейда. В частности, 
проиранские силы находятся в райо-
не аэропортов Халхала и Тала.

Роль «Хезболлы» на юго-востоке 
Сирии резко возросла, после того как 
проиранские силы по просьбе Рос-
сии отошли на 85 км от сирийско-из-
раильской границы. Москва настоя-
ла на этом, чтобы получить согласие 
США и Израиля на операцию по воз-
вращению под контроль Дамаска тер-
ритории на юго-западе Сирии. «Иран-
ские силы действительно были отве-
дены из этого района, для того что-
бы не раздражать руководство Из-
раиля, которое стало все чаще и ча-
ще прибегать к силовым методам на-
несения каких-то ударов по отдель-
ным объектам иранцев, которые на-
ходились в этом районе»,— сообщил 
31 июля в интервью российским ин-
формагентствам спецпредставитель 
президента РФ по Сирии Александр 
Лаврентьев. «При нашем содейст-
вии проиранские силы были отведе-
ны из этого района на 85 км, эта до-
говоренность сохраняется»,— доба-
вил он. 85-километровая зона как раз 
заканчивается в районе восточных 
пригородов города Эс-Сувейда. Прав-
да, по имеющейся у 

”
Ъ“ информации 

из источников в сирийской оппози-
ции, проиранские силы на самом де-
ле полностью так и не покинули про-
винции Эль-Кунейтра и Деръа.

Как пояснил 
”
Ъ“ командующий од-

ного из объединений сирийской воо-
руженной оппозиции «Тахрир аль-Ва-
тан» полковник Фатех Хассун, жите-
ли на юге Сирии, в том числе в Эс-Су-
вейде, наблюдают все больше трений 
между российскими военными и про-
иранскими силами. «Россия стремится 
завоевать сердца влиятельных в про-
винции духовных лидеров, и это явно 
указывает на борьбу за власть на ме-
стах, после того как Иран и его опол-
ченцы проигнорировали требования 
России выйти из региона и выпол-
нить соглашение между Россией и Из-
раилем»,— сказал он. По мнению пол-
ковника Хассуна, проиранским силам 
не нравится тесное общение друзов 
с российскими военными. «В то вре-
мя как у Ирана есть лояльные ему си-
лы в провинции (

”
Национальная обо-

рона“ и баасистские ополченцы), Рос-
сия маневрировала политически, что-
бы расширить свое влияние на земле 
и устранить влияние Ирана и прои-
ранских сил»,— сказал он.

За последние несколько месяцев 
Россия добилась в рамках процесса 
примирения присоединения к опе-
рациям сирийской армии против ИГ 
отрядов вооруженной оппозиции 
в провинциях Деръа, Эль-Кунейтра, 
а также отрядов самообороны, кото-
рые раньше не сотрудничали с про-
правительственными силами. В част-
ности, в операциях в Эс-Сувейде при-
нимают участие как минимум сто 
бойцов «Свободной сирийской ар-
мии» (ССА) из других районов.

Одна из задач российских воен-
ных — интеграция разрозненных во-
оруженных формирований в сирий-
скую армию, как того требуют 12 прин-
ципов сирийского урегулирования, 
сформулированных спецпосланни-
ком генерального секретаря ООН по 
Сирии Стаффаном де Мистурой. Эти 
попытки были начаты Москвой еще 
в 2015 году, когда прилагались усилия 
по интеграции проиранских форми-
рований в Четвертый корпус. В кон-
це 2016 года стало известно о созда-
нии Пятого корпуса, который, как ут-
верждают арабские СМИ, находится 
под опекой российских военных. Сей-
час в рамках процесса примирения во-
прос об интеграции стал еще острее.

Фатех Хассун не исключил, что 
«силы примирения» могут стать для 
России инструментом влияния на 
земле в противовес Ирану, хотя нель-
зя утверждать, что этот процесс пол-
ностью успешен. «Это силы, которые 
и не с революцией и не с режимом, 
Иран и Россия пытаются привлечь их 
на свою сторону, и некоторые идут 
с русскими, а некоторые присоеди-
няются к Четвертому корпусу сирий-
ской армии, который находится под 
контролем Ирана»,— подчеркнул он.

Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов

Костя Байкер не отрицает, 
что участвовал в теневых операциях, 
но, по его версии, речь шла об обналичке 
и выводе денег за границу по просьбе 
обращавшихся к нему бизнесменов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22662,74 (+155,42)
РТС 1147,16 (+8,59)
FTSE 100 7718,48 (+54,7)

DAX 30* 12648,19 (+49,98)
DJIA* 25659,61 (+157,43)
NASDAQ Composite* 7888,472 (+28,794)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.08.18
Австралийский доллар 47,2184
Английский фунт 82,3638
Белорусский рубль** 31,6132
Датская крона* 98,7436

Доллар США 63,5425
Евро 73,5632
Индийская рупия*** 92,4355
Казахский тенге*** 18,2013

Канадский доллар 48,9995
Китайский юань* 92,9718
Норвежская крона* 77,2732
СДР 88,6380

Сингапурский доллар 46,5172
Новая турецкая лира 12,1193
Украинская гривна* 23,5212
Шведская крона* 71,2695

Швейцарский франк 63,8233
Японская иена*** 57,0758
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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У российских болельщиков, кото-
рым после эйфории от игры сбор-
ной на прошедшем чемпионате мира 
по футболу (ЧМ-2018), пришлось вер-
нуться к отрезвляющей реальности 
нашего футбола, в ближайшее время 
может появиться новый повод для ра-
дости. На этой неделе вице-премьер 
Ольга Голодец сообщила, что чинов-
ники все-таки прорабатывают вопрос 
о разрешении продажи пива на стади-
онах. Она добавила, что выработать 
единую позицию планируется до кон-
ца сентября. Продажа пива на стади-
онах в России запрещена с 2005 года. 
Хотя госпожа Голодец и не дала одноз-
начного ответа, к какому решению 
склоняются чиновники, похоже, что 
действующие 13 лет ограничения все 
же могут быть сняты.

Еще в конце мая 2018 года прези-
дент Российской футбольной пре-
мьер-лиги Сергей Прядкин заявлял, 
что пиво на стадионах после оконча-
ния ЧМ-2018 продаваться не будет. 
«Во всем мире пиво — атрибут бо-
ления, и я сам с удовольствием сел 
бы с болельщиками на обычную три-
буну»,— мечтал господин Прядкин. 
Между тем для пивоваров прошед-
ший ЧМ-2018 однозначно оказался 
успешным. Болельщики не только ре-
гулярно опустошали запасы напит-
ка в барах и ресторанах, но и не ме-

нее активно покупали пиво на стади-
онах. AB InBev в отчетности назвала 
спонсорскую кампанию к ЧМ-2018 са-
мой амбициозной и успешной за всю 
свою историю. Как сообщили в ком-
пании, на стадионах в России было 
продано больше пива, чем на матчах 
ЧМ-2014 в Бразилии. По данным FIFA, 
которые приводит российская AB In-
Bev Efes, за время игр ЧМ-2018 болель-
щики в России выпили более 3,2 млн 
стаканов пива Bud, около 98% из кото-
рых пришлось на традиционный на-
питок, остальное — на безалкоголь-
ный. В конце июля довольный резуль-
татами продаж пива на «Казань Аре-
не» глава Татарстана Рустам Минни-
ханов предложил Владимиру Пути-
ну подумать над тем, чтобы оставить 
пиво на стадионах и после ЧМ-2018. 
«Мы продали пива на 89 млн руб.,— 
говорил господин Минниханов.—Ни-
каких эксцессов, никаких проблем 
не было. Просил бы посмотреть». Пре-
зидент пообещал, что посмотрит. 

Возможно, прошедшие при запол-
ненных трибунах матчи ЧМ-2018 по-
казали российским чиновникам, что 
продажа пива на стадионах автома-
тически не приводит к беспорядкам 
и дракам. Напротив, выяснилось, что 
возможность посмотреть игру с атри-
бутами, привычными болельщикам 
во всем мире, привлекла на стадио-
ны и тех поклонников футбола, кото-
рые в иных обстоятельствах предпоч-
ли бы остаться дома или в баре. Пер-
вые игры ЧМ-2018 пока показыва-
ют: интерес к посещению стадионов 
у болельщиков не угас, но кто может 
поручиться, что так продлится хотя 
бы до конца сезона? А с учетом того 
что на содержание новых арен может 
требоваться до 6 млрд руб. в год, до-
полнительные доходы от продажи 
пива российскому бюджету и футбо-
лу не помешают. Просмотр некото-
рых матчей российского первенства 
станет точно повеселее.

правила  
игры

С учетом того что 
на содержание новых 
арен может требо-
ваться до 6 млрд руб. 
в год, дополнительные 
доходы от продажи 
пива российскому 
бюджету не помешают

на стадионах изучал корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анатолий Костырев

«Красный квадрат» пригласили на танцы
Студия вышла на рынок массовых мероприятий
Телестудия «Красный квадрат» Арка-
дия Ротенберга впервые за три года 
 начала наращивать выручку — на 30%, 
до 5,77 млрд руб., по итогам 2017 года. 
При этом объем производства контен-
та для «Первого канала», традицион-
но ключевого заказчика студии, не вы-
рос. «Красному квадрату» помогли но-
вые партнеры и участие в госзакуп-
ках — например, на проведение чемпи-
онатов по акробатическому рок-н-роллу 
и праздничных концертов.

Выручка ООО «Красный квадрат» по ито-
гам 2017 года выросла на 30%, до 5,77 млрд 
руб., чистая прибыль увеличилась в полто-
ра раза, до 1,5 млрд руб., следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». Источник в «Красном 
квадрате» подтвердил 

”
Ъ“, что это соответству-

ет консолидированным показателям студии. 
По его словам, выручка в прошлом году росла 
за счет новых направлений бизнеса.

В 2015–2016 годах выручка «Красного ква-
драта», одной из крупнейших телепроизвод-
ственных студий в стране, напротив, падала. 
Исторически «Красный квадрат» был глав-
ным производителем для «Первого кана-
ла», выпуская для него шоу «Модный приго-
вор», «Давай поженимся!» и многие другие. 
В 2014–2015 годах студию приобрел милли-
ардер Аркадий Ротенберг, после чего канал 
снизил закупки у «Красного квадрата». Что-
бы компенсировать выпадение выручки, 
студия стала искать новые проекты. В 2017 

году объем закупок от «Первого» по-прежне-
му не рос, говорят источники, близкие к ка-
налу и студии. В то же время компания про-
извела шоу «Успех» по заказу канала СТС, 
а также стала активно заниматься организа-
цией мероприятий, мультимедийными про-
ектами и интернетом.

В частности, «Красный квадрат» стал участ-
вовать в госзакупках, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». В 2017 году студия за-
ключила девять госконтрактов на общую сум-
му 164 млн руб. Крупнейшими заказчиками 
стали Общественная палата РФ, по заказу ко-
торой компания организовала форум актив-
ных граждан «Сообщество», и парк «Зарядье», 
которому она делала мультимедийное осна-
щение медиацентра (см. таблицу). По заказу 
МАУ «Дирекция массовых и праздничных ме-
роприятий» «Красный квадрат» провел День 

семьи, любви и верности в Муроме в 2017 году 
и повторил его в июле 2018 года, а по заказу 
Московского педагогического государствен-
ного университета — праздничный концерт 
ко Дню учителя. Постоянным заказчиком 
«Красного квадрата» также стало ФГАУ «Управ-
ление спортмероприятий»: компания обес-
печивала для него организацию нескольких 
крупных турниров Федерации танцевального 
спорта и акробатического рок-н-ролла России 
в 2017–2018 годах, включая чемпионат Евро-
пы по акробатическому рок-н-роллу и Кубок 
мира по буги-вуги, всероссийские соревнова-
ния по акробатическому рок-н-роллу и др.

Кроме того, последние несколько лет 
«Красный квадрат» также берет на себя орга-
низацию джазового фестиваля Koktebel Jazz 
Party, основанного в 2003 году по инициати-
ве телеведущего Дмитрия Киселева и поддер-

живаемого ВГТРК и МИА «Россия сегодня». 
В 2017 году юбилейный, 15-й фестиваль посе-
тил президент РФ Владимир Путин.

Еще одним крупным партнером «Красно-
го квадрата» стала РЖД. В прошлом году сту-
дия выиграла аукцион входящей в РЖД Фе-
деральной пассажирской компании (ФПК) 
на размещение рекламы в ее поездах и будет 
заниматься этим до 2021 года, выплачивая 
ФПК вознаграждение в размере около 29 млн 
руб. за все время, следует из аукционной до-
кументации.

В этом году «Красный квадрат» продолжа-
ет заниматься новыми направлениями биз-
неса. Среди них, например, реставрация ки-
нотеатра «Круговая кинопанорама» 1959 года 
на ВДНХ. Для этого компания привлекла ав-
стрийского партнера Kraftwerk Living Tech-
nologies, который участвовал в проекте для 
«Зарядья». В кинотеатре будет создан меха-
низм спецэффектов, воздействующих на сен-
сорное восприятие зрителей, привезут но-
вые экраны для показа фильмов в формате 
360 градусов в разрешении 4К, сказано в ма-
териалах компании.

Наконец, как уже сообщал 
”
Ъ“, в 2018 году 

«Красный квадрат» впервые стал производить 
контент для крупнейшей российской интер-
нет-компании «Яндекс»: в феврале стороны за-
пустили музыкальное ток-шоу «#наМузыке», 
с тех пор вышло всего четыре выпуска, осе-
нью планируется второй сезон.

Анна Афанасьева

«Промтрактор» загружают вагонами
Ключевой актив КТЗ возобновил работу
Как выяснил 

”
Ъ“, на фоне нехватки 

литья и деталей для железнодорож-
ных вагонов, что может привести к де-
фициту подвижного состава, на ры-
нок возвращается один из крупней-
ших вагоностроителей — входящий 
в концерн «Тракторные машины» 
(КТЗ) «Промтрактор». Мощности заво-
да в последние годы простаивали из-
за финансовых проблем концерна, ко-
торые привели к переходу контроля 
над активом к «Ростеху». Госкорпора-
ция собирается передать «Промтрак-
тор» ООО «Транспортные компоненты» 
(ООО ТК, партнер «Трансмашхолдин-
га»), и хотя сделка не завершена, ООО 
ТК уже начало инвестировать в актив, 
а Минпромторг заявлял, что проблем 
с оборотными средствами у завода нет.

Входящий в КТЗ чебоксарский «Промтрак-
тор» возобновил производство литья 
и вагонов, следует из протокола совещания 
25 июля у замглавы Минпромторга Алек-
сандра Морозова (есть у 

”
Ъ“). На совеща-

нии директор ООО «Литейное производст-
во» (принадлежит ООО ТК) Андрей Водопья-
нов доложил о возобновлении вагонного ли-
тья на ООО «Промтрактор-Промлит» (мощ-
ность 160 тыс. единиц в год), а также о плане 

на 2018 год в 27 тыс. единиц и на 2019 год — 
в 80 тыс. единиц. Также он сообщил о возоб-
новлении производства грузовых вагонов 
на «Промтрактор-Вагоне». Как писал 

”
Ъ“ 3 ав-

густа, глава ОАО РЖД Олег Белозеров опасал-
ся нехватки литья и комплектующих в осен-
ний сезон пиковой погрузки, что могло обер-
нуться дефицитом вагонов.

«Промтрактор-Вагон» подконтролен 
«Промтрактор-Промлиту», которым владе-
ет «Промтрактор». «Промтрактор» — часть 
КТЗ, принадлежавшего Михаилу Болотину 
и Альберту Бакову. К концу 2017 года КТЗ на-
копил почти 100 млрд руб. долга, из которых 
84 млрд руб.— перед ВЭБом, который начал 
банкротить предприятия КТЗ. Управление 
концерном перешло к «Ростеху», и в апре-
ле правление госкорпорации решило при-
влечь для решения проблем КТЗ инвестора 
ООО «Транспортные компоненты».

ООО ТК принадлежит кипрской Tadorix 
Consultants Ltd, владельцу «Трансмашдизе-
ля» — партнера «Трансмашхолдинга» (ТМХ) 
Андрея Бокарева и Искандара Махмудова. 
Глава совета директоров ТК — бывший топ-
менеджер ТМХ Александр Носков. Инвестор 
должен в итоге получить гражданские заво-
ды КТЗ, ООО обещало погасить долг и ре-
шить проблему оборотных средств. В июне 

Александр Морозов говорил, что у «Пром-
лита» «вопрос с оборотными средствами ре-
шен». В ВЭБе и Минпромторге оперативных 
комментариев 

”
Ъ“ не дали.

В «Промтракторе» и «Ростехе» поясни-
ли 

”
Ъ“, что сейчас «Промтрактор» в собст-

венности ООО МИГ КТЗ, которым управля-
ет «Ростех». «Но ТК уже ведет финансирова-
ние деятельности 

”
Промтрактора“»,— гово-

рят в компаниях. По данным минэкономи-
ки Чувашии, в июне-июле на «Промтрактор-
Промлит» устроилось более 100 сотрудни-
ков, до конца года планируют набрать еще 
900. Гендиректор «Промтрактор-Вагона» 
Игорь Шпак в июне говорил, что с августа-
сентября, «если не произойдет резких скач-
ков на рынке сырья», предприятие выйдет 
на прибыль.

По словам директора по производству 
«Промтрактор-Промлита» Евгения Соколо-
ва, в июне по железнодорожному направле-
нию рост производства составил 23% (отно-
сительно среднего по 2017 году), по сравне-
нию с маем он увеличился на 31%. На пред-
приятии утверждают, что «в продукции за-
вода, особенно в крупном вагонном литье, 
остро нуждаются операторы», которым тре-
буются компоненты для ремонта и выпуска 
новых вагонов. «Сейчас объем заказов пре-

вышает возможности по удовлетворению су-
ществующего спроса»,— говорит господин 
Соколов. «Промтрактор-Вагон» в первом по-
лугодии увеличил выпуск вагонов в 4,3 раза, 
пояснили на «Промтракторе», в планах — 
вернуться к докризисным объемам.

По технологичности производства, стои-
мости оборудования и инвестициям в ваго-
ностроительные мощности «Промтрактор» 
уступает только Тихвинскому вагонострои-
тельному заводу и способен выпускать 650 
вагонов в месяц, говорит глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. В 2017–
2018 годах его мощности были загруже-
ны в среднем на 10%: в 2017 году прода-
но 835 полувагонов, а за семь месяцев 2018 
года — 341 полувагон и 88 фитинговых плат-
форм. Наличие «Промлита» при росте цен 
на рамы и балки более чем до 80 тыс. руб. 
дает «Промтрактору» возможность увели-
чить выпуск самых востребованных видов 
подвижного состава — полувагонов и фи-
тинговых платформ, полагает эксперт. Все-
го, по его оценке, в 2018 году «Промтрактор» 
может выпустить более 2 тыс. вагонов, что 
в 2,4 раза больше, чем в 2017 году, выручка 
тогда достигнет 5,5 млрд руб.

Наталья Скорлыгина; 
Олег Ерусланов, Чебоксары

Инвестиции крупнейших негосудар-
ственных пенсионных фондов (НПФ) 
в российский госдолг к середине 
года превысили 700 млрд руб. Во вто-
ром квартале они выросли более чем 
на 250 млрд руб., тем самым в значи-
тельной степени заместив средства 
 выходивших из облигаций федераль-
ного займа иностранных инвесторов. 
Для фондов такие вложения помогают 
проходить стресс-тесты, а также явля-
ются привлекательной инвестицион-
ной идеей, особенно в условиях санк-
ционного давления. Поэтому сами 
фонды не исключают, что продолжат 
вкладывать в госдолг.

Вложения крупнейших российских НПФ 
в российские гособлигации (как рублевые, 
так и валютные) на конец первого полугодия 
достигли 717 млрд руб. Об этом свидетельст-
вует отчетность 15 крупнейших фондов (с ак-
тивами не менее 30 млрд руб.). К настоящему 
времени не раскрыли свои показатели лишь 
два крупных фонда с сопоставимым разме-
ром активов — НПФ «Будущее» и межрегио-
нальный НПФ «Большой».

• Согласно данным ЦБ, на начало 2017 года 
в совокупном портфеле НПФ присутствова-
ли как рублевые облигации федерального зай-
ма, так и валютные облигации. Причем основ-
ной объем валютных бумаг принадлежал двум 
фондам, ранее контролировавшимся группой 
«Открытие холдинг». У «ЛУКОЙЛ-Гаранта» 
на 1 января гособлигаций в валюте в портфеле 

пенсионных накоплений было на 59,7 млрд руб. 
(или 23,4% от общего портфеля), у НПФ элек-
троэнергетики — на 17 млрд руб. (17,5%). До-
вольно большие вложения валютных облига-
ций входили в портфель принадлежащего Бо-
рису Минцу фонду «Социальное развитие» — 
0,96 млрд руб. (11,6%). Помимо этого, россий-

ские еврооблигации в незначительном объеме 
принадлежали фондам «Сафмар», «Доверие», 
«Будущее» и «Большой». Суммарно все вложе-
ния НПФ в валютные госбумаги на начало го-
да не превышали 80 млрд руб. И за прошедшее 
время выросли преимущественно за счет изме-
нения валютного курса (около 9%).

За второй квартал этого года у 15 крупней-
ших фондов вложения в госдолг выросли 
более чем в 1,5 раза, или на 262,1 млрд руб. 
При этом больше всех нарастили свои вло-
жения квазигосударственные НПФ — фон-
ды, принадлежащие госбанкам. Так, вложе-
ния фондов, принадлежащих банку «ФК От-
крытие» («ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ электроэ-
нергетики, НПФ РГС), суммарно за три меся-
ца выросли более чем вдвое, до 220,1 млрд 
руб. «ВТБ пенсионный фонд» увеличил свои 
вложения в госбумаги на 86%, до 33,6 млрд 
руб. Более чем в полтора раза нарастил 
свои инвестиции в ОФЗ НПФ Сбербанка — 
на конец первого полугодия они составили 
263,1 млрд руб. Рост вложений в госдолг част-
ных НПФ был более скромным. У «Газфонд 
Пенсионные накопления» они увеличи-
лись на 18% (до 90,1 млрд руб.), «Сургутнеф-
тегаза» — на 13% (11 млрд руб.), у объединя-
ющихся НПФ «Сафмар» и «Доверие» в сово-
купности — на 5% (31,4 млрд руб.). НПФ «Буду-
щее» не наращивал в первом полугодии долю 
ОФЗ в своем портфеле, говорил его предста-
витель агентству Reuters. Единственным 
исключением из крупных частных НПФ яв-
ляется фонд «Согласие ОПС», который увели-
чил инвестиции в ОФЗ более чем в два раза 
(до 24,9 млрд руб.). В «ВТБ пенсионном фон-
де», НПФ Сбербанка, «Согласии-ОПС», пенси-
онном дивизионе «Сафмара» не исключили 
дальнейшего роста вложений в ОФЗ.
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Пенсионные фонды одолжили государству 
Отток средств нерезидентов из ОФЗ возместили НПФ

Крупнейшие госконтракты «Красного квадрата» в 2017 и 2018 годах
Заказчик Предмет контракта Сумма Год заключения 
  (млн руб.) контракта
ФКУ «Аппарат Организация и проведение итогового 76,4 2017 
Общественной палаты РФ» Всероссийского форума активных граждан
ГАУК Москвы Создание контента для комплекса технических 47,9 2017 
«Парк 

”
Зарядье“» средств мультимедиапарка «Зарядье»

МАУ «Дирекция массовых Проведение Дня семьи, любви и верности в Муроме 20 2017 
и праздничных мероприятий» 
МАУ «Дирекция массовых Проведение Дня семьи, любви и верности в Муроме 20 2018 
и праздничных мероприятий» 
Минобрнауки РФ Сопровождение мероприятий по популяризации 19,9 2018 
 профессии учителя с поддержкой в СМИ
Источник: «СПАРК-Интерфакс»   



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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0
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72
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1,13
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1,23

1,28
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7,0

7,8

8,6

9,4

10,2

7,0 11,0
0,54%13,91% 0,32%

● 1,210трлн руб. ● 9,978

Крупные российские банки  
в июле продемонстрировали ре-
кордные выдачи кредитов насе-
лению. Этому могли способство-
вать потребительский оптимизм 
на фоне роста зарплат и сниже-
ния безработицы, а также реали-
зация россиянами отложенного 
спроса на фоне снижения кре-
дитных ставок. Желание клиен-
тов получить кредит совпало 
с желанием ряда банков предо-
ставить им деньги как можно 
скорее — до вступления в силу 
 более жестких регуляторных тре-
бований в отношении потреби-
тельских кредитов.

Во вторник первым о финансовых 
результатах за семь месяцев отчитался 
Сбербанк. В июле выдачи банком кре-
дитов населению стали рекордными 
— 290 млрд руб., отмечается в коммен-
тариях к отчетности. Этот показатель 
вырос на 5,5% по сравнению с прош-
лым месяцем, и на 70,6% по сравнению 
с прошлым годом. В ВТБ также сообщи-
ли 

”
Ъ“, что июль был рекордным для 

банка в плане выдач розничных креди-
тов — они составили более 116 млрд 
руб. (динамику ВТБ не привел). У Аль-
фа-банка прирост выдач в июле по 
сравнению с прошлым месяцем соста-
вил 19,8%, а по сравнению с июлем 
прошлого года — 121,6%. Банк «Восточ-
ный» сообщил, что в прошлом месяце 
выдал розничных кредитов на 10% 
больше показателей июня и на 25% 
больше выдач июля 2017 года. В «Возро-
ждении» тоже считают, что результаты 
июля 2018 года являются рекордными 
по сравнению с аналогичными перио-
дами предыдущих лет.

Банки планомерно наращивают 
портфель кредитов населению: соглас-
но статистике ЦБ, по состоянию на 1 
июля (более свежих данных пока нет) 
его объем был 13,2 трлн руб., что на 
19,5% больше, чем на 1 июля 2017 года. 
Увеличивается и средний размер кре-

дита. Так, по данным «Национального 
бюро кредитных историй», средний 
размер потребительского кредита 
(кроме кредитных карт, автокредитов 
и ипотеки) во втором квартале 2017 го-
да составлял свыше 145 тыс. руб., а во 
втором квартале этого года — уже пре-
вышает 199 тыс. руб. При этом ставки 
по новым кредитам ниже: во втором 

квартале 2018 года, по данным ЦБ, 
средневзвешенные ставки по креди-
там до одного года составляли 17,8%, 
что на 2,3 процентного пункта мень-
ше, чем годом раньше.

Основными макроэкономически-
ми факторами, определяющими спрос 
на потребительские кредиты, остают-
ся низкая инфляция и безработица, 
рост номинальных и реальных зар-
плат, а также реальных располагаемых 
доходов населения, считает аналитик 
ХКФ-банка Станислав Дужинский. Так, 
зарплаты за первую половину года в 
номинальном выражении выросли на 

11% и почти на 9% в реальном выраже-
нии, а безработица к середине года 
упала до уровня ниже 5% и составила 
4,7%, соглашается главный экономист 
Альфа-банка Наталья Орлова. «Рост до-
ходов на фоне полной занятости повы-
шает платежеспособность населения и 
дает возможность потребителям уве-
личить кредитное плечо»,— считает 
она. Еще один фактор активного роста 
розничного кредитования — отложен-
ный спрос: в условиях снижающихся 
ставок многие клиенты предпочитают 
совершать покупки, в том числе круп-
ные, которые раньше откладывали, 
указывает руководитель розничного 
блока СМП-банка Роман Цивинюк. 
Снижение ставок повлияло, в частно-
сти, и на сегмент ипотечного кредито-
вания. К тому же из-за реализации но-
вой схемы финансирования новостро-
ек застройщики уже начали подни-
мать цены, что подталкивает граждан 
быстрее выходить на сделки, добавля-
ет управляющий директор продаж по-
дразделений сети Абсолют-банка Иван 
Любименко. При этом спрос сместил-
ся в сегмент вторичного рынка — доля 
в продажах увеличилась с 50% до 60% 
(о ситуации на первичном рынке не-
движимости см. стр. 10).

Однако макроэкономика, скорее 
всего, является не единственным фак-
тором, обусловившим рекордные по-
казатели розничного кредитования. 
Сбербанк, «Восточный» и «Возрожде-
ние» объясняют свои результаты изме-
нением продуктовой линейки, в том 
числе проведением акций по привле-
чению заемщиков. Соответствующая 
активность была проявлена этими 
банками в преддверии регуляторных 
изменений — ЦБ ранее принял реше-
ние о повышении коэффициентов ри-
ска по выданным после 1 сентября 
2018 года необеспеченным потреби-
тельским ссудам в зависимости от про-
центной ставки по кредиту.

Виталий Солдатских

Граждане обновили долги
Выдача розничных кредитов бьет рекорды

Технический дефолт МФК 
« Домашние деньги» стал реаль-
ным — она не произвела выпла-
ты владельцам реструктуриро-
ванных облигаций. В самой ком-
пании объясняют это необходи-
мостью учитывать интересы 
всех кредиторов. Однако Агентст-
во по страхованию вкладов (АСВ) 
от имени банков-банкротов, пе-
ред которыми у «Домашних де-
нег» остались непогашенные 
 кредиты, уже заявили о наме-
рении обратиться в суд с заяв-
лением о банкротстве МФК.

МФК «Домашние деньги» сообщила 
о наступлении дефолта из-за неиспол-
нения обязательств перед владельца-
ми реструктурированных облигаций. 
Технический дефолт по согласованно-
му плану реструктуризации выпуска 
облигаций общим объемом 1,25 млрд 
руб. компания допустила 24 июля (см. 

”
Ъ“ от 25 июля). Чтобы дефолт не стал 

реальным, ей необходимо было в тече-
ние десяти рабочих дней погасить 
часть номинальной стоимости облига-
ций и выплатить купонный доход по 
ним на сумму 90,5 млн руб., однако 
этого не произошло.

В «Домашних деньгах» сообщили, 
что план реструктуризации облига-
ций не учитывал интересов кредито-
ров другого типа — как юридических, 
так и физических лиц, заключивших с 
компанией договоры займа. «Они по-
считали инициативы направленны-
ми на удовлетворение интересов 
лишь одной группы кредиторов,— от-
метили там.— Для предотвращения 
возможных судебных действий ком-
панией был проведен целый ряд пере-
говоров, направленный на поиск оп-
тимального решения. Мы уже присту-
пили к разработке нового плана, кото-

рый будет учитывать интересы ка-
ждой группы кредиторов». Обновлен-
ный план компания намерена презен-
товать до 20 августа 2018 года. В «До-
машних деньгах» подчеркивают, что 
не отказываются от выполнения всех 
своих обязательств и намерены вер-
нуть все заимствования с учетом инте-
ресов каждой группы кредиторов.

Частные инвесторы готовы еще раз 
поверить в обещания компании. По-
сле встречи с менеджментом «Домаш-
них денег» 25 июля они направили в 
ЦБ письмо (есть в распоряжении 

”
Ъ“) с 

подтверждением, что компания кон-
структивно подходит к разработке 
«плана выхода из кризиса через актива-
цию новых проектов», и просьбой «ока-
зать содействие в реализации данных 
планов». В ЦБ не комментируют дейст-
вующие финансовые организации.

Однако не все кредиторы настрое-
ны столь лояльно. Вчера АСВ от имени 
банка «Интеркоммерц» (лицензия ото-
звана 8 февраля 2016 года) опублико-
вало сообщение о намерении обра-
титься в суд с заявлением о банкротст-
ве «Домашних денег». В соответствии с 
законом о банкротстве обратиться в 
суд кредитор может, если долг превы-
шает 300 тыс. руб. и выплаты просро-
чены более чем на три месяца. Как со-
общили в АСВ, агентство как конкурс-
ный управляющий осуществляет пол-
номочия руководителя банка и предъ-
являет к лицам, имеющим перед ним 
задолженность, требования о ее взы-
скании. «По данным инвентаризации 
имущества банка 

”
Интеркоммерц“, на 

дату открытия конкурсного производ-
ства (29 апреля 2016 года) в балансе 
банка учтена задолженность 

”
Домаш-

них денег“ по предоставленным кре-
дитам в сумме 1,78 млрд руб. (без учета 
начисленных процентов и штрафных 

санкций),— уточнили в пресс-службе 
АСВ.— Заемщиком допущены нару-
шения уставленного графика обслу-
живания долга и процентов за пользо-
вание кредитными средствами».

По информации собеседника 
”
Ъ“, 

знакомого с ситуацией, присоеди-
ниться к иску планируют и другие 
банки-банкроты. По данным послед-
ней доступной отчетности компании, 
на 31 декабря 2016 года у нее имелась 
задолженность перед лишившимися 
лицензий банками «Интеркоммерц», 
«Финансовый стандарт», «Церих», «Об-
разование», Маст-банком, Вега-бан-
ком, Айви-банком и Инбанком на об-
щую сумму около 3 млрд руб. Однако, 
по данным источника 

”
Ъ“, близкого к 

МФК, основной долг перед этими бан-
ками на 31 июля текущего года не пре-
вышал 2,4 млрд руб. Задолженность 
перед всеми кредиторами составляет 
9,8 млрд руб. 

Эксперты отмечают, что подача од-
ного иска о банкротстве может выз-
вать лавину исков со стороны других 
кредиторов. «В случае запуска меха-
низма банкротства требования креди-
торов будут удовлетворяться после 
оплаты услуг управляющего, обяза-
тельных и текущих платежей, выпла-
ты выходных пособий и долгов перед 
сотрудниками,— говорит управляю-
щий партнер УК 

”
Право и бизнес“ 

Александр Пахомов.— Речь идет о бан-
кротстве МФК, у которой самый цен-
ный актив — это требования к заем-
щикам». Но их компания уже продала 
одному из кредиторов (см. 

”
Ъ“ от 2 ав-

густа), и если в рамках банкротства 
управляющему не удастся оспорить 
эту сделку, то прочие кредиторы вряд 
ли смогут полностью удовлетворить 
свои требования, заключает он.

Светлана Самусева

За «Домашними деньгами»  
пришли банкроты
АСВ собирается подать на компанию в суд от имени банков

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Международные инвесторы 
 после короткой паузы вновь 
 возвращаются в рискованные 
активы. Во вторник китайский 
индекс SSE Composite взлетел 
на 2,7%, потянув за собой и боль-
шинство ведущих мировых фон-
довых индикаторов. Не остался 
в стороне и российский фондо-
вый рынок, индексы которого 
прибавили за день 0,5–0,8%. 
На «бычью» игру инвесторов 
вдохновляют мягкий ответ Ки-
тая на торговые ограничения 
США, а также сильные отчетно-
сти американских компаний.

После обвала на прошлой неделе 
вчера торговая сессия на большинстве 
фондовых бирж мира началась уверен-
ным ростом ценных бумаг. Тон задал 
Китай, чей индекс SSE Composite под-
нялся на 2,7%. Остальные азиатские ин-
дексы выросли на 0,8–1,7%. Индексы 
европейских стран прибавили за день 
0,4–1,3%. Положительная динамика 
преобладала и на российском фондо-
вом рынке. По итогам торгов индекс 
РТС поднялся на 0,8%, закрывшись на 
отметке 1147,16 пункта. Индекс ММВБ 
прибавил 0,5%, поднявшись до отмет-
ки 12291,18 пункта. Американские ин-
дексы к 20:30 вы росли на 0,5–0,6%.

Позитивной динамике на рынках 
способствуют надежды инвесторов на 
начало переговоров между США и Ки-
таем относительно взаимных торговых 
ограничений. После того как на прош-
лой неделе США подтвердили планы 
ввести пошлины в размере 25% на им-
порт китайских товаров и услуг объе-
мом $200 млрд в год, китайская сторона 

смогла ответить только планами по по-
вышению ввозных пошлин до 25% на 
американские товары объемом всего 
$60 млрд. «Последние заявления китай-
ской стороны не предполагают жестко-
го ответа на возможное введение США 
повышенных пошлин на импорт в го-
довом объеме $200 млрд. По-видимому, 
спор завершится переговорами (в это 
верят инвесторы китайского рынка ак-
ций, который неплохо вырос)»,— отме-
чают аналитики Райффайзенбанка.

Улучшению настроений инвесто-
ров способствовали высокие показате-
ли американских корпораций. По дан-
ным Thomson Reuters, из более чем 
400 компаний, входящих в индекс S&P 
500, которые уже представили свои 
финансовые результаты, почти 80% от-
читались о превзошедшей ожидания 
аналитиков прибыли. На фоне хоро-
ших финансовых отчетностей так на-
зываемый индекс страха Уолл-стрит — 
индекс волатильности VIX — опустил-
ся до минимума с конца января. Со-
гласно данным торгов, во вторник ин-
декс достигал 10,92 пункта. Таким 
образом, с начала прошлой недели VIX 
потерял более чем 15%. «Результаты ав-

густовского заседания ФРС также доба-
вили рынку позитива, хотя решение 
по ставке было предсказуемо и ожида-
емо большинством участников»,— от-
мечает ведущий персональный бро-
кер по международным рынкам «БКС 
Брокер» Алексей Гиль.

Впрочем, текущий рост не является 
устойчивым, поскольку связан с самоу-
спокоением инвесторов, а значит, лю-
бое ухудшение новостного фона во-
круг торговой войны между США и Ки-
таем может негативно сказаться на ди-
намике мировых фондовых индексов. 
Общая динамика мировых рынков за-
тронет и российский рынок, хотя под-
держку ему оказывают высокие цены 
на нефть и фундаментальная недооце-
ненность рублевых активов. «До сентя-
бря реального воплощения обещаний 
американских конгрессменов по вве-
дению новых антироссийских санк-
ций не предвидится, а значит, россий-
ские бумаги, в особенности нефтегазо-
вый сегмент, имеют хорошие шансы 
на продолжение роста»,— отмечает ди-
ректор аналитического департамента 
ИК «Велес Капитал» Иван Манаенко.

Виталий Гайдаев

Индексы потянулись к миру
Фондовые рынки ждут смягчения  
торгового противостояния Китая и США

Восстановление 
потребительского 
кредитования —  

это тоже хорошо, но здесь  
не должно быть перегрева, 

потому что 
потребительское 

кредитование должно расти 
темпом, сопоставимым  

с ростом доходов населения
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 1 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

Увеличение вложений российских 
пенсионных фондов в госбумаги сов-
пало со встречным движением средств 
иностранных инвесторов. Увеличение 
санкционного давления на Россию, а 
также прогнозы ускорения роста став-
ки ФРС и неуверенности в дальнейшем 
снижении ключевой ставки ЦБ заста-
вили нерезидентов значительно сокра-
тить свои вложения в российский долг 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 25 июля). За второй 

квартал их портфель ОФЗ снизился по-
чти на 370 млрд руб., а их доля в сум-
марном объеме рынка ОФЗ упала до 
28,2%. Фонды покупали ОФЗ как на аук-
ционах Минфина, так и на вторичном 
рынке, говорят руководитель инвести-
ционного департамента НПФ «Сафмар» 
Андрей Есин и начальник управления 
инвестиций НПФ Сбербанка Василий 
Иванов. «Похоже, что фонды действи-
тельно выкупили большой объем бу-
маг у нерезидентов»,— отмечает дирек-
тор группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Юрий Ногин. «Действи-

тельно, основными покупателями ОФЗ 
у иностранных инвесторов выступали 
НПФ и госбанки»,— соглашается стар-
ший аналитик БКС Сергей Суверов. По 
его словам, государство может поощ-
рять близкие к нему структуры к вло-
жениям в этот инструмент на фоне от-
тока средств иностранных инвесторов.

Участники рынка выделяют три 
причины, которые способствуют росту 

интереса НПФ к госдолгу. По словам го-
сподина Ногина, среди них «прохожде-
ние стресс-тестов по методологии ЦБ 
(см. 

”
Ъ“ от 9 апреля) и намек от регуля-

тора, что фондам неплохо было бы под-
тянуть доходность к уровню доходно-
сти ОФЗ, а также отсутствие интерес-
ных инвестиционных идей, особенно 
в условиях санкционного давления».

Илья Усов 

Пенсионные фонды  
одолжили государству

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь  У Й Д Е Т  И З  К А П И Т А Л А

ЦБ собирается изменить порядок расчета собственных средств НПФ, следует из пред-
ставленных на обсуждение изменений в указание регулятора. В частности, предлага-
ется снизить долю недвижимости, которую фонды используют для своей деятельности 
в учете капитала, с 50% до 25%. Впрочем, регулятор внес и послабления. В частности, 
НПФ смогут учитывать в составе капитала деньги, хранящиеся в банках, аффилиро-
ванных с управляющими компаниями, спецдепозитариями или актуариями фонда, 
а также ценные бумаги, выпущенные аффилированными с этими контрагентами НПФ 
компаниями или их дебиторскую задолженность. При этом для фондов установлен 
срок (десять рабочих дней) для устранения несоответствия собственных средств 
 минимальной планке, «возникшего по причинам, не зависящим от действий фонда». 
Сейчас минимальный размер капитала для НПФ — 150 млн руб., а с 2020 года он уве-
личится до 200 млн руб. Однако регулятор рассматривает возможность снижения тре-
бований к капиталу фондов после прохождения обязательных стресс-тестов по порт-
фелю пенсионных резервов (см. ”Ъ“ от 18 июля). Илья Усов
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Кроме того, как указывал в рамках 
заседания коллегии ВС представитель 
АСВ, интересы всех трех физлиц в раз-
бирательствах с АСВ представляет 
один и тот же юрист. Впрочем, он за-
щищает интересы и других вкладчи-
ков ПРБ в спорах с агентством. Прои-
зошли описанные события 25 апреля, 
когда в банке действовала картотека 
(неисполнение платежных поруче-
ний юрлиц). Это и стало основным по-
водом для подозрений, хотя при нали-
чии средств в кассе, а согласно выпи-
ске по кассе, представленной юри-
стом вкладчиков Виктором Евкиным, 
в этот день в кассе были средства по-
рядка 2,6 млн руб. и физлицами было 
совершено 62 операции по снятию и 
внесению средств во вклады, выпла-
ты вкладчику по закону могут быть 
произведены. Кроме того, господин 
Евкин настаивал на том, что вкладчи-
ки не могли знать о картотеке, эта ин-
формация была закрытой. 

Первая инстанция встала на сторо-
ну агентства, вторая — на сторону 
вкладчиков. В результате спор дошел 
до коллегии ВС по гражданским де-
лам. Судьи коллегии отметили, что до-

казательства сторон крайне важны, 
однако они должны были быть отра-
жены в определениях судов нижестоя-
щих инстанций. И потому дело было 
передано на новое рассмотрение. 
«Окончательное решение по делу при-
нимает суд, которому стороны спора 
представляют свои доводы и доказа-
тельства,— прокомментировали ито-
ги заседания в пресс-службе АСВ.— 
Операции как по снятию, так и по вне-
сению денежных средств, которые не 
имеют признаков недействительных, 
агентством не оспариваются».

Тем не менее эксперты и участни-
ки рынка отмечают, что это не первый 
случай, когда АСВ пытается напол-
нить конкурсную массу за счет средств 
бывших вкладчиков банка. Ранее 
агентство истребовало вклады, сня-
тые незадолго перед крахом Татфон-
дбанка (см. 

”
Ъ“ от 1 февраля), но тогда 

вкладчики могли рассчитывать хотя 
бы на страховое возмещение. В дан-
ном случае, если суды примут сторону 
АСВ, Владимир Крайнов и Олег Щер-
баков фактически могут потерять все, 
что было внесено во вклад. 

Такой подход вызывает недоуме-
ние у участников рынка и опасения за 
доверие к системе страхования вкла-

дов в целом. «Уже давно АСВ начало 
формировать судебную практику, ко-
торая может отвратить граждан от вне-
сения средств во вклады,— рассужда-
ет глава АБ 

”
Старинский, Корчаго и 

партнеры“ Евгений Корчаго.— Одна-
ко данное дело — апофеоз. Если ранее 
хотя бы страховка была гарантирова-
на, то в случае принятия судами реше-
ния в пользу АСВ по подобным спорам 
агентство фактически получит воз-
можность не выплачивать страховое 
возмещение тем, кто внес средства во 
вклад примерно за месяц до отзыва 
лицензии». «Надеюсь, что ВС был вы-
нужден формально подойти к этому 
спору и направить его на новое рас-
смотрение»,— говорит исполнитель-
ный директор Ассоциации россий-
ских банков Эльман Мехтиев. «Хочет-
ся верить, что в данном споре суды не 
найдут признаков сговора между раз-
мещающими средства во вклад и заби-
рающими деньги,— продолжает го-
сподин Мехтиев.— А если таковой да-
же и имел место быть, обяжут АСВ его 
доказывать, поскольку в нашей стра-
не действует презумпция невиновно-
сти и никто не может быть обвинен 
без надлежащих доказательств».

Вероника Горячева

Вклад в составе группы лиц
с1

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ВЕДУЩИЕ МИРОВЫЕ ИНДЕКСЫ 07.08.2018 (%) 

SSE Composite (Китай)

BIST100 (Турция)

Hang Seng (Гонконг)

FTSE MIB (Италия)

RTS (Россия)

DJIA (США)
ИСТОЧНИК: BLOOMBERG.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Российские металлурги пытают-
ся защититься от последствий 
введения заградительных пош-
лин на импорт стали в США, ЕС 
и Турции. НЛМК, ММК и «Север-
сталь» попросили Евразийскую 
экономическую комиссию (ЕЭК) 
расследовать рост импорта про-
ката в ЕАЭС из-за переориенти-
рования поставок с рынков, за-
крытых протекционистскими 
мерами. По мнению экспертов, 
расследование может привести 
к заградительным пошлинам 
или квотам, причем принятие 
такой меры на уровне ЕАЭС, 
не являющегося государством, 
делает невозможным оспари-
вание их в ВТО.

По заявлению НЛМК Владимира 
Лисина, ММК Виктора Рашникова и 
«Северстали» Алексея Мордашова 
Евразийская экономическая комис-
сия 7 августа объявила, что начала 
защитное расследование в отноше-
нии ввоза ряда видов металлопрока-
та (горячекатаного, холоднокатаного 
и проката с покрытием) на таможен-
ную территорию ЕАЭС. Обеспокоен-
ность компаний, на которые сово-
купно приходится более 50% произ-
водства этих видов проката в ЕАЭС, 
вызвал рост импорта из-за «непред-
виденных обстоятельств» — мирово-
го перепроизводства стали и роста 
применения защитных и антидем-
пинговых мер в 2015–2017 годах в 
США, странах Евросоюза и Турции. В 
результате произошло перераспре-
деление импорта металлопродук-
ции, говорится в заявлении ЕЭК, что 
в дальнейшем может негативно от-
разиться на финансово-экономиче-
ском состоянии заявителей.

• Последние несколько лет прави-
тельства ряда зарубежных стран 
активно вводят протекционистские 
меры, призванные поддержать 
местных производителей стали. 

В 2016 году антидемпинговые пошли-
ны ввели власти ЕС для «восстанов-
ления равных правил игры для произ-
водителей из ЕС и третьих стран». 
В марте США ввели пошлины на им-
порт стали (25%) и алюминия (10%), 
а в конце апреля специальное защит-
ное расследование начала Турция.
В заявлении сталепроизводите-

лей указывается тенденция к росту 
импорта в ЕАЭС всех видов проката в 
2015–2017 годах (на 25,9% по горяче-
катаному, на 38,4% — по холоднока-
таному и на 4,3% — по прокату с по-
крытием), при этом темпы роста им-
порта опережают прирост потребле-
ния. Также заявители отмечают 
сближение цен между местными 
производителями и импортерами. 
По оценкам заявителей, из-за защит-
ных мер в США, ЕС и Турции импорт 
горячекатаного проката в ЕАЭС веду-
щими поставщиками (Украина, Ав-
стрия и Германия) может увеличить-
ся по сравнению с 2017 годом в 2–2,5 
раза. Из-за переориентации поста-
вок рост импорта в РФ холодноката-
ного проката из КНР и Южной Кореи 
по отношению к 2017 году может со-
ставить 88,5% и 73% соответственно, 

проката с покрытием — на 88,2% и 
33,1%. Ввоз холоднокатаного проката 
с Украины может вырасти втрое, го-
рячекатаного — в 2,8 раза.

В «Северстали» сообщили 
”
Ъ“, что 

цель расследования — предотвра-
тить нанесение серьезного ущерба 
отрасли на фоне возросшего импор-
та. Один из участников расследова-
ния уточнил 

”
Ъ“, что по результатам 

проверки ЕЭК может ввести пошли-
ны или импортные квоты. В НЛМК за-
явили 

”
Ъ“, что такова общемировая 

практика, позволяющая смягчить по-
следствия от «эффекта домино» на 
глобальном рынке стали. Расследова-
ние, по мнению НЛМК, поможет пре-
дотвратить ущерб для рынка ЕАЭС от 
перенаправления потоков металло-
проката на фоне роста протекцио-
нистских мер. В ММК отказались от 
комментариев. В пресс-службе ЕЭК 

”
Ъ“ уточнили, что расследование про-

длится девять месяцев с возможно-
стью его продления еще на три.

Управляющий партнер Veta Илья 
Жарский говорит, что ограничения 
можно было бы установить и на 
уровне РФ, но возможное распро-
странение мер на ЕАЭС выгоднее 
российским металлургам, посколь-
ку страны союза относятся к сфере 
их торговых интересов. Скорее все-
го, результатом расследования ока-
жется введение импортных пош-
лин на сталь, причем такой ход с 
точки зрения участников рынка вы-
глядит значительно более проду-
манным и безопасным на уровне 
ЕАЭС, говорит эксперт, а не на уров-
не отдельного государства, как в слу-
чае США. При установлении пош-
лин на государственном уровне их 
можно обжаловать в ВТО, но по-
скольку ЕАЭС государством не явля-
ется и в ВТО не входит, то исполне-
ние решения ЕЭК обязательно, объ-
ясняет господин Жарский.

Елизавета Кузнецова

По пошлинам бьют 
пошлинами
Начато расследование в отношении  
импорта проката в ЕАЭС

«Роснефть» раскрыла удачные 
финансовые результаты за вто-
рой квартал и первое полугодие, 
чему способствовал в основном 
рост цен на нефть на фоне дей-
ствия сделки ОПЕК+ по ограни-
чению добычи. Теперь, после 
ослабления условий сделки, го-
скомпания поднимает добычу 
и намерена увеличить капзатра-
ты и начать ввод отложенных 
проектов, в том числе крупного 
Русского месторождения. При 
этом нефтепереработку компа-
ния после налогового маневра 
в отрасли вынуждена была пе-
реоценить и снизить гудвил 
 своих инвестиций в downstream 
на 47 млрд руб.

Выручка «Роснефти» за первое по-
лугодие 2018 года выросла сразу на 
35%, до 3,8 трлн руб., следует из ее от-
четности по МСФО. Чистая прибыль 
выросла более чем в четыре раза, до 
309 млрд руб. В презентации госком-
пании основной причиной роста ре-
зультатов называется рост цены на 
нефть, принесший дополнительно 
800 млрд руб., что сопоставимо с ее 
капзатратами на 2018 год. За счет ро-
ста EBITDA за первое полугодие на 
49% (950 млрд руб.) год к году нефте-
компания к концу июня сгенериро-
вала 363 млрд руб. свободного де-
нежного потока.

• Основными акционерами «Роснеф-
ти» являются государственный 
«Роснефтегаз» (50% плюс одна акция), 
BP (19,75%), СП катарского фонда QIA 

и швейцарского трейдера Glencore — 
QHG Oil Ventures (19,5%). В 2017 году 
была утверждена новая дивидендная 
политика нефтекомпании, по кото-
рой она платит 50% от годовой чи-
стой прибыли по МСФО (за 2017 год 
дивиденды составили 70,5 млрд руб.).
При этом уже к началу июля в 

связи с ослаблением ограничений в 
рамках сделки ОПЕК+ о сокраще-
нии добычи «Роснефть» увеличила 
производство на 120 тыс. баррелей в 
сутки (б/с), вернув производство на 
уровень октября 2016 года. По сло-
вам вице-президента «Роснефти» 
Эрика Лирона, нефтекомпания мо-
жет превысить этот уровень, выйдя 
на прирост добычи в 250 тыс. б/с, 
если позволят условия ОПЕК+. При 
этом добыча нефтекомпании за пол-
года в целом осталась на уровне 
2017 года в 112 млн тонн.

В 2018 году на фоне сделки 
«Роснефть» снижала капзатраты, но 
после ослабления условий ОПЕК+ 
готова снова поднять CAPEX на 
upstream. Напомним, что компа-
ния из-за сделки отложила ввод ря-
да новых проектов, в частности, 
Русского месторождения, но, по 
словам господина Лирона, при со-
хранении действующих договорен-
ностей «Роснефть» рассчитывает за-
пустить его к концу ноября. Боль-
шинство опрошенных 

”
Ъ“ аналити-

ков положительно оценили отчет-
ность нефтекомпании. Василий Та-
нурков из АКРА считает результаты 
«Роснефти» ожидаемо позитивны-

ми, связывая это в основном с бла-
гоприятной конъюнктурой.

Несмотря на оптимистичные пла-
ны по росту добычи, нефтекомпания 
пока мало говорит о переработке. Ка-
пзатраты в downstream-сегмент сни-
зились за полгода почти на 17%, до 
30 млрд руб. «Роснефть» отмечает, что 
учла эффект от принятия законопро-
ектов в нефтяной отрасли о заверше-
нии налогового маневра, что с 2019 
года ухудшит рентабельность НПЗ. 
Компания выявила «превышение 
стоимости идентифицируемых чи-
стых активов над ценностью от ис-
пользования» в downstream в разме-
ре 47 млрд руб. и признала обесцене-
ние гудвила этого сегмента.

Обесценение гудвила — это фак-
тически переоценка сделанных ин-
вестиций: в случае, когда поглощает-
ся компания и за нее платят больше 
стоимости чистых активов, разница 
между ценой покупки и чистыми ак-
тивами отражается как гудвил, пояс-
няет Василий Танурков. «В дальней-
шем гудвил регулярно тестируется 
на обесценение, его снижение отра-
жает мнение компании или аудито-
ра о том, что справедливая стои-
мость инвестиций снизилась,— за-
мечает аналитик.— Судя по всему, на 
переоценке активов отразились из-
менения налоговой системы».

На закрытии Московской биржи 
акции «Роснефти» росли на 2%, до 
528 руб. за штуку. Капитализация со-
ставляла 4 трлн руб.

Дмитрий Козлов

Нефть выгоднее в сыром виде
«Роснефть» выиграла на добыче и переоценила НПЗ

«Росатом» готов помочь Южной 
Корее с проектом атомного ре-
актора для гражданских судов, 
если Сеул официально пред-
ложит такое сотрудничество. 
До сих пор Россия остается 
единственной страной, кото-
рая строит и эксплуатирует 
атомные суда; за рубежом такая 
техника не получила распро-
странения, в том числе из-за 
экологических ограничений. 
Попытки «Росатома» в послед-
ние годы найти внешних заказ-
чиков на плавучие АЭС также 
пока не привели к успеху.

Входящее в «Росатом» ОКБМ «Аф-
рикантов» может помочь Южной Ко-
рее с разработкой судового атомного 
реактора, следует из отчета ОКБМ за 
2017 год. Как указывает компания, в 
ноябре 2017 года представители Ко-
рейского исследовательского инсти-
тута по атомной энергии (KAERI) со-
общили ОКБМ, что «рассматривают 
возможность разработки концеп-
ции» такого реактора на 150–200 МВт 
с референтным дизайном россий-
ского РИТМ-200. Реакторы РИТМ-200 
сейчас ставятся на новые атомные 
ледоколы (ЛК-60). «Африкантов» от-
метил в отчете, что готов сотрудни-
чать с KAERI по изготовлению реак-
тора, если те пришлют официаль-
ный запрос о сотрудничестве, а «Ро-
сатом» одобрит такой проект.

В «Росатоме» от комментариев от-
казались. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, пояснил, что на данный 
момент запроса от корейской сторо-
ны и каких-либо предметных пере-
говоров нет.

Россия остается единственной 
страной, использующей атомные ре-
акторы на гражданских судах (атом-
ные ледоколы «Атомфлота»), хотя в 
военном флоте крупных держав та-
кие энергоустановки широко приме-
няются. Как пояснил 

”
Ъ“ глава кон-

сультационного центра «Гекон» Миха-
ил Григорьев, в мире было построено 
лишь четыре торговых судна с ядер-
ной установкой (в том числе совет-
ский лихтеровоз «Севморпуть», ходя-
щий по Севморпути и сейчас), наибо-
лее известный из зарубежных проек-
тов — грузопассажирское судно «Са-
ванна» (США, ходило в 1964–1972 го-
дах). Эксперт отмечает, что такие суда 
хороши там, где большой выигрыш 
дают мощность и автономность: «Са-
ванна» на одной загрузке топлива мо-
гла пройти 300 тыс. миль при скоро-
сти 20 узлов. По мнению господина 
Григорьева, очевидное поле деятель-
ности атомных судов — «малонасе-
ленные области Мирового океана 
(Арктика, Антарктика)», но их приме-
нение ограничено многочисленны-
ми запретами на заход в порты.

Ранее «Росатом» сам пытался най-
ти зарубежных заказчиков на суда с 

атомными реакторами, но речь шла 
только об экспортном тиражирова-
нии ПАТЭС. Сейчас ПАТЭС использу-
ют менее мощный реактор КЛТ-40С, 
но в дальнейшем предполагается 
ставить на них РИТМ-200. В частно-
сти, строительство ПАТЭС предлага-
лось ряду стран АТР, в том числе Ки-
таю, Индонезии, Филиппинам. Наи-
больший интерес в середине 2010-х 
годов ПАТЭС вызывала у китайцев 
(например, обсуждалась возмож-
ность использования плавучей стан-
ции для энергоснабжения добычи 
на шельфовых месторождениях). Но 
в последние пару лет, говорили собе-
седники 

”
Ъ“ в отрасли, эта тема в пе-

реговорах с Пекином практически 
сошла на нет.

Впрочем, в России программа ПА-
ТЭС также не развивалась так, как 
предполагалось изначально. Реше-
ние о серийном заказе нескольких 
станций пока не принято. Головная 
ПАТЭС «Академик Ломоносов» 
(48 МВт) достроена с опозданием и 
потребовала больше средств, чем 
предполагалось,— не менее 37,3 мл-
рд руб. Сейчас ПАТЭС загружается 
топливом в Мурманске: официаль-
ный физпуск, по данным 

”
Ъ“, дол-

жен пройти в ближайшие недели, 
после чего в 2019 году станцию долж-
ны отбуксировать на Чукотку.

Владимир Дзагуто,  
Дмитрий Козлов

Сеул заинтересовали атомные суда
Корейцы изучают возможности российских реакторов

Экспорт автомобилей из РФ 
в первом полугодии остался 
примерно на уровне 2017 года 
по объемам и заметно упал в де-
нежном выражении. Эксперты 
связывают снижение доходно-
сти поставок с курсом рубля 
и ростом экспорта более де-
шевых моделей. Но в целом, 
по сравнению с первым квар-
талом, когда падение было зна-
чительным, поставки выров-
нялись. По итогам года в отра-
сли ожидают роста экспорта 
до $3,3 млрд, но ряд из них от-
мечает сложности с выходом 
компаний на новые рынки.

За первые полгода экспорт легко-
вых автомобилей из РФ снизился на 
0,4%, до 43,1 тыс. штук, грузовых — 
вырос на 4,6%, до 6,1 тыс. штук, сооб-
щила ФТС 7 августа. В стоимостном 
выражении снизились как поставки 
легковых (на 14,6%, до $598 млн), так и 
грузовых машин (4,3%, до $127,3 млн). 
При этом по сравнению с маем в ию-
не экспорт легковых машин увели-
чился на 1,2%, до 8,8 тыс. штук, в стои-
мостном — на 1%, до $121,2 млн. 
Обратную динамику показывают по-
ставки грузовиков: в июне их экспорт 
сократился как в объемах — на 1,2%, 
до 1,1 тыс. штук, так и в деньгах — на 
6,4%, до $22,5 млн. Отметим, что по 
итогам первого квартала экспорт лег-
ковых автомобилей падал на 16,2%, 
до 15,7 тыс. штук, грузовиков — на 
14,5%, до 2,5 тыс. штук.

Лидерами экспорта остаются Ка-
мАЗ, Hyundai и альянс АвтоВАЗ-
Renault-Nissan, говорит гендиректор 
Российского экспортного центра 
(РЭЦ) Андрей Слепнев. В Минпром-
торге оперативно не прокомменти-
ровали 

”
Ъ“ ситуацию.

Объемы поставок Renault за рубеж 
за первое полугодие выросли на 
22,8%, до более чем 7 тыс. машин, со-
общают в компании, основные на-
правления — СНГ и арабские страны 
Залива. Драйверами развития экспор-
та в Renault называют модели Kaptur 

и Duster. Экспорт произведенных в 
РФ комплектующих в стоимостном 
выражении вырос на 57%, до €55 млн. 
Компания вывозит штамповку, пла-
стиковые детали, элементы тормоз-
ной системы и ходовой части, освети-
тельные приборы, в страны Евразии 
идет 64%, в Латинскую Америку — 
22%, в Европу — 8%. Поставки из РФ 
кузовов Renault Logan на завод в Ал-
жире в январе—июне составили бо-
лее 15,2 тыс. штук (в 2017 году — 
8 тыс. штук).

АвтоВАЗ за первое полугодие на-
растил экспорт на 64%, до 16,6 тыс. 
штук, 4,2 тыс. машин ушло в Бело-
руссию, 5,9 тыс.— в Казахстан, где у 
компании организована сборка. В 
2018 году продажи Lada стартовали 
на Кубе, в Чили и Тунисе. Всего по-
ставки идут более чем в 30 стран, со-
общают в АвтоВАЗе, на каждое из се-
мейств Lada 4х4 и Vesta приходится в 
среднем по 30% от экспорта. Toyota 
за полгода на 20%, до 3,6 тыс. штук, 
увеличила экспорт в Казахстан и Бе-
лоруссию. В Ford Sollers 

”
Ъ“ рассказа-

ли, что за январь—июнь экспорт со-
кратился на 8%, до 475 штук. В компа-
нии добавили, что экспортируют все 
семь моделей, производимые в РФ, в 
Белоруссию, Казахстан, Армению: 
«Самые популярные модели — Focus 
и Transit. По отношению к прошло-
му году также в экспорте растут Kuga 
и Explorer».

Среди факторов снижения экс-
порта легковых машин в январе—
июне Андрей Слепнев называет 

«рост поставок машинокомплектов в 
Казахстан вместо готовых автомоби-
лей и прекращение экспорта Skoda 
нижегородской сборки в Чехию». По 
его словам, причина уменьшения 
экспорта в стоимостном выражении 
— «изменение курса валют и структу-
ры экспорта (поставляются менее до-
рогие модели)». Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала» также отмечает, 
что в Казахстане — ключевом экс-
портном рынке — часть концернов 
локализовала производство после 
введение в 2016 году утильсбора на 
импорт. Он добавляет, что развитие 
экспорта из РФ сдерживает слож-
ность выхода на новые рынки: «Нуж-
но налаживать дистрибуцию, сервис, 
выходить на новый рынок с опреде-
ленными объемами, чтобы затраты 
на продвижение окупились».

При этом Дмитрий Бабанский из 
SBS Consulting замечает, что в целом 
объем экспорта легковых автомоби-
лей за полгода — на уровне 2017 го-
да. Рост экспорта грузовиков, по его 
словам, обеспечило развитие поста-
вок в Африку и на Ближний Восток. 
По итогам года он прогнозирует рост 
автоэкспорта (всех видов) до 89–
90 тыс. штук, в денежном выраже-
нии — с $3 млрд до $3,3 млрд. В РЭЦ 
также ожидают роста объемов экс-
порта по итогам года выше заложен-
ных в стратегии развития автопрома 
показателей: «В 2018 году план по 
экспорту — $2,8 млрд, мы ожидаем 
примерно $3,3 млрд».

Ольга Никитина

За рубеж поехали  
машины подешевле
Доходы от автоэкспорта снижаются 
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Другие страны используют 
тарифы против нас, 
но когда мы делаем  

то же самое,  
глупые люди возмущаются

Дональд Трамп
президент США, 4 августа
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Проект приказа Минкомсвязи, 
который должен запустить ис-
полнение «закона Яровой» ин-
тернет-компаниями, подвергся 
критике со стороны Минэконо-
мики. Из его отзыва следует, 
что реальные затраты бизнеса 
окажутся на порядки выше, 
чем оценки, приведенные Мин-
комсвязью на примере Rambler 
Group: только Mail.ru Group и 
«Яндексу» придется единоразо-
во потратить почти 9 млрд руб. 
Кроме того, принятие проекта 
фактически обяжет интернет-
компании разрабатывать и ис-
пользовать системы оператив-
но-разыскных мероприятий, 
что прямо запрещено законом.

Единоразовые затраты крупней-
ших российских интернет-компа-
ний Mail.ru Group и «Яндекса» на ис-
полнение «закона Яровой» достигнут 
около 9 млрд руб., указывает Мин-
экономики в отзыве от 6 августа (есть 
у 

”
Ъ“) на проект приказа Минкомсвя-

зи. Как сообщал ранее 
”
Ъ“, приказ не-

обходим, чтобы «закон Яровой», обя-
зывающий хранить сообщения поль-
зователей и другой трафик, фактиче-
ски вступил в силу для интернет-
компаний. В нем Минкомсвязь уста-
навливает требования к оборудова-
нию и программно-техниче -
ским средствам, которые должны ис-
пользовать организаторы распро-
странения информации (ОРИ) в ин-
тернете. Дополнительные затраты 
интернет-компаний Минкомсвязь 
анализировала на примере Rambler 
Group, для которой они должны бы-

ли составить всего 10,9 млн руб. еди-
норазово и 120 тыс. руб. в месяц.

Но у Mail.ru Group 130 млн актив-
ных пользователей, и ее затраты на 
приобретение аппаратно-программ-
ных комплексов достигнут 5,2 млрд 
руб., указывает Минэкономики. Рас-
ходы «Яндекса» с 90 млн пользовате-
лей составят 3,6 млрд руб. Всего в рее-
стре ОРИ сейчас 98 компаний. Амор-
тизация и рост трафика приведут ин-
тернет-компании к ежегодным затра-
там еще не менее 1 млрд руб., причем 
это оптимистический сценарий, по-
скольку расчеты не учитывают затрат 
на хранение «объемного контента» 
(онлайн-трансляций), считают в Мин-
экономики. При этом проект Мин-

комсвязи возлагает на каждого ОРИ 
обязанность хранить всю информа-
цию как минимум в двух экземпля-
рах, что ведет к необходимости фор-
мировать отдельные резервные хра-
нилища, следует из отзыва.

Необходимость нести такие расхо-
ды вынудит интернет-компании от-
влекать значительные ресурсы на ре-
ализацию требований «закона Яро-
вой» и Минкомсвязи, в то время как 
эти средства нужны им для инвести-
ций в основные фонды и инноваци-
онные технологии, полагают в Мин-
экономики. Это идет вразрез с указом 
президента РФ от 7 мая 2018 года, в 
котором говорится об ускорении тех-
нологического развития и внедрения 
цифровых технологий в экономике и 
социальной сфере, и с Концепцией 
долгосрочного социально-экономи-
ческого развития РФ на период до 
2020 года, следует из отзыва.

Еще одна проблема связана с ис-
пользованием систем оперативно-ра-
зыскных мероприятий (СОРМ), ука-
зывают в Минэкономики. Так, «Яндек-
су», Mail.ru Group, Rambler Group, 
Google и другим ОРИ фактически 
придется получать лицензии на про-
изводство СОРМ, чтобы использовать 
программно-технические средства, о 
которых идет речь в приказе Минком-
связи, говорится в отзыве. Но в этой 
части приказ противоречит действу-
ющему законодательству, добавляет 
директор по стратегическим проек-
там Института исследований интер-
нета Ирина Левова: в законе «Об опе-
ративно-разыскной деятельности» 
есть прямой запрет на разработку и 

использование спецтехсредств для 
кого-либо, кроме спецслужб.

В Минкомсвязи, «Яндексе» и Mail.
ru Group вчера от комментариев отка-
зались. В реальности расходы самой 
Rambler Group также окажутся гора-
здо выше, чем в расчетах, приведен-
ных Минкомсвязью, говорит дирек-
тор по развитию бизнеса Rambler 
Group Марина Россинская. В докумен-
тах самой Минкомсвязи указано, что 
хранение данных 500 тыс. пользова-
телей обойдется в 20 млн руб., но толь-
ко у портала Rambler.ru 50 млн поль-
зователей, а у ресурса Livejournal.com 
— еще 45 млн по всему миру, из кото-
рых 25 млн в России, поясняет она. Та-
ким образом, итоговые затраты «ка-
жутся неоправданно высокими».

Проект приказа Минкомсвязи не-
сет существенные риски для делового 
сообщества, приведет к значитель-
ным финансовым расходам бизнеса, 
исчисляемым миллиардами рублей, 
и содержит не выполнимые на пра-
ктике нормы, говорится и в заключе-
нии интернет-омбудсмена Дмитрия 
Мариничева, направленном в Мин-
экономики (есть у 

”
Ъ“). Так, информа-

ционные системы каждого ОРИ име-
ют уникальную архитектуру и специ-
фичный набор интерфейсов, что дела-
ет невозможным внедрение типового 
решения либо чревато проблемами в 
его функционировании, считает он. 
«С точки зрения развития цифровой 
экономики обсуждаемый документ — 
бессмысленная чушь, которая приво-
дит к ограничению конкуренции»,— 
убежден господин Мариничев.

Роман Рожков

Онлайн-пользователи  
не помещаются в «пакет Яровой»
Минэкономики пересчитало расходы интернет-компаний

Сбербанк забирает торговый 
центр «Вива!» на юго-западе 
 Москвы у Accent Development 
Александра Самонова: объект 
заложен по кредиту на сумму 
4,1 млрд руб. Сейчас эта недви-
жимость приносит арендный 
доход в три раза ниже, чем ана-
логичные центры, а ее макси-
мальная стоимость не покроет 
и половины долга.

Торговый центр «Вива!» (общая 
площадь 29,8 тыс. кв. м) в Северном 
Бутово на юго-западе Москвы перей-
дет в управление структур Сбербан-
ка осенью, рассказал 

”
Ъ“ один из 

консультантов. Связаться с Алексан-
дром Самоновым — основным вла-
дельцем Accent Development, кото-
рой принадлежит объект,— не уда-
лось. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к не-

му, подтвердил, что торговый центр 
отойдет Сбербанку. «Сейчас обсужда-
ются финальные условия этой сдел-
ки»,— уточнил он. В пресс-службе 
Сбербанка это подтвердили. Там до-
бавили, что банк будет работать с за-
ложенным активом в соответствии с 
требованиями федерального закона 
«О несостоятельности (банкротст-
ве)». Параллельно продолжаются пе-
реговоры с Александром Самоно-
вым по поиску вариантов урегули-
рования задолженности, добавил 
представитель банка. 

О том, что Accent Development мо-
жет лишиться ТЦ «Вива!», стало из-
вестно в феврале 2018 года. Тогда де-
велопер пропустил регулярный пла-
теж по кредиту, а затем начались пере-
говоры о его реструктуризации. 
«Просрочка по кредиту, по словам бе-
нефициара, возникла в связи с реали-
зацией валютных рисков»,— отмеча-
ют в Сбербанке. Тогда господин Само-
нов рассказывал 

”
Ъ“, что сложившая-

ся ситуация не была неожиданностью 
ни для кредитора, ни для заемщи-
ка. Обе стороны знали, что платежа 

не будет, еще в середине 2016 года, но 
за это время не смогли договориться.

«Вива!» и права аренды участка, на 
котором построен торговый центр, 
заложены в Сбербанке по кредиту на 
сумму $71 млн, выданному в 2014 го-
ду, следует из определения Арби-
тражного суда Москвы. Ранее один из 
собеседников 

”
Ъ“ рассказывал, что 

этот кредит был направлен на пога-
шение другого долга. Суд признал 
требования Сбербанка по этому зай-
му на сумму 4,35 млрд руб., из них 
4,1 млрд руб. основной долг, осталь-
ное — проценты и неустойка.

Александр Самонов был одним из 
создателей сети магазинов «Копейка». 
Он основал Accent Development в 2007 
году. Сейчас в портфеле компании, 
кроме торгцентра «Вива!», два логи-
стических парка — «Сигма» в Уфе 
(35,8 тыс. кв. м) и «А-терминал» в По-
дольске (55,6 тыс. кв. м), бизнес-центр 
«Дельта плаза» в районе Курского во-
кзала в Москве (26,1 тыс. кв. м). «Ви-
ва!» работает с 2010 года, в его строи-
тельство было вложено $88,1 млн. 
Сейчас в торговом центре работает 
100 магазинов. 

По словам управляющего партне-
ра «Ванчугов и Партнеры» Алексея 
Ванчугова, если кредитор выставит 
ТЦ «Вива!» на продажу, то вырученные 
средства покроют в лучшем случае до 
половины основного долга. «В теку-
щем состоянии торговый центр стоит 
1,3–1,8 млрд руб.»,— оценил эксперт. 

Консультанты отмечают, что «Ви-
ва!» хорошо расположен, но требует 
реконструкции: объекту больше се-
ми лет, это средний срок работы тор-
гового центра без о бновления. Кро-
ме того, торгцентр лишился одного 
из якорных арендаторов — магазина 
Media Markt. Все это привело к тому, 
что операционный доход ТЦ «Вива!» 
почти в три раза меньше, чем у сопо-
ставимых объектов.

Екатерина Геращенко

Сбербанк  
воскликнул «Вива!»
Торгцентр достался кредитору

Объявленная в Перми програм-
ма реновации городского про-
странства может повлиять на 
деятельность АО «Пермалко» — 
одного из крупных российских 
производителей алкогольной 
продукции. Закрытие Горноза-
водской железнодорожной вет-
ки изменит схему логистики 
компании. При этом стоимость 
доставки спирта возрастет, 
а предприятие понесет сущест-
венные финансовые затраты.

«Пермалко» в обнародованном не-
давно отчете за 2017 год сообщило о 
возможном закрытии железнодо-
рожных путей Горнозаводского на-
правления, по которым сейчас до-
ставляется спирт. Как указывается в 
отчетности, это является серьезным 
риском для производителя, так как 
изменение логистической схемы мо-
жет привести к существенным фи-
нансовым затратам и увеличению 
стоимости доставки сырья до терри-
тории «Пермалко».

• АО «Пермалко» создано в 1993 году 
на базе Пермского ликероводочного 
 завода. В 2006 году контрольный па-
кет акций приобрела международная 
группа SPI. Предприятие занимает 
19-е место в рейтинге крупнейших 
производителей ликероводочной про-
дукции в России. Доля рынка в РФ — 
1,8%. По итогам 2017 года «Пермалко» 
произвело 15 млн литров алкоголь-
ных напитков, это на 25,5% больше, 
чем годом ранее. Тогда же выручка 
от реализации продукции состави-
ла 1,38 млрд руб. (прирост на 11%), 
чистая прибыль — 53,2 млн руб., что 
в три раза больше, чем в 2016 году.
Власти Пермского края анонсиро-

вали масштабные планы по ренова-
ции пространства вдоль набережной 
Камы еще в прошлом году. В рамках 
этой программы предусмотрено со-
здание культурно-исторического кла-
стера в районе вокзала Пермь I (на ме-
сте завода «Ремпутьмаш») к 300-летию 
города и перенос железнодорожных 
путей Горнозаводской ветки с левого 
на правый берег Камы. Для этого 
предполагается построить Север-
ный железнодорожный обход с мо-
стовым переходом через Каму. Желез-
нодорожное сообщение на левом бе-

регу в пределах исторического цент-
ра города будет ликвидировано.

Гендиректор «Пермалко» Олег Ко-
тельников не стал комментировать 
закрытие железнодорожной ветки и 
связанные с этим сложности для 
предприятия, а также способы ниве-
лировать эти риски. Начальник 
управления потребительского рынка 
и лицензирования краевого минпро-
мторга Владислав Тонков рассказал, 
что для решения проблемных вопро-
сов, связанных с переносом железно-
дорожных путей Горнозаводского на-
правления в районе от Перми II до 
Перми I, была создана межведомст-
венная рабочая группа. «Для сниже-
ния негативных последствий при за-
крытии железной дороги было при-
нято решение о переносе сроков от-
ключения данного участка железно-
дорожных путей на июль 2019 го-
да»,— отметил господин Тонков.

Он уточнил, что сейчас рассматри-
ваются два пути решения проблемы 
доставки спирта до АО «Пермалко»: 
«Первый предусматривает доставку 
спирта железнодорожным транспор-
том от завода-изготовителя до обору-
дованной точки слива в районе стан-
ции Пермь II и далее перевозку спир-
та на специальных спиртовозах до 
территории предприятия. Второй — 
осуществление прямой доставки 
спирта от завода-изготовителя до 
предприятия автотранспортом». Кра-
евой минпромторг совместно с Мин-
трансом и Свердловской железной 
дорогой прорабатывают поиск подхо-
дящих для АО «Пермалко» площадок 
для выгрузки спирта.

Директор пермской продуктовой 
сети «Семья» Наталья Островская 
предполагает, что рост затрат перм-
ского производителя может повлиять 
на стоимость алкогольной продукции 
и объем продаж: «

”
Пермалко“ произ-

водит и продает большие объемы вод-
ки в низком ценовом сегменте в пре-
делах минимальной розничной цены 
(регулируется государством.— 

”
Ъ“). 

Мы ее закупаем по низкой цене и про-
даем по низкой цене. И любое повы-
шение закупочных цен серьезным 
образом отразится на продажах».

Вячеслав Суханов,  
Светлана Быкова, Пермь

Реновации  
добавили градус
«Пермалко» пострадает  
от реконструкции города

Объединенная компания «Связ-
ного» и «Евросети» запустит 
услугу курьерской доставки то-
варов партнерских компаний, 
включая Lamoda, Ozon.ru и др. 
В новом сегменте ритейлер рас-
считывает на выручку в разме-
ре 200 млн руб. в год на началь-
ном этапе. Курьерская доставка 
перспективна, но большинство 
покупателей, скорее, предпоч-
тут забирать товары из салонов, 
ожидают конкуренты.

«Связной» и «Евросеть» планируют 
запустить проект курьерской достав-
ки, который позволит доставлять за-
казы до двери покупателя, рассказал 

”
Ъ“ представитель объединенной 

компании. Доставку будут осуществ-
лять сотрудники ритейлера и регио-
нальные партнеры, срок запуска услу-
ги в компании не уточняют.

Ритейлер уже использует свои са-
лоны как пункты самовывоза товаров, 
заказанных у партнеров, среди кото-
рых более 50 компаний, включая «Ме-
гаФон», Lamoda, Ozon, Avon, «Дочки-
сыночки», Mamsy. Тестирование курь-
ерской доставки ритейлер планирует 
начать с теми же партнерами, а в буду-

щем услуга будет доступна и для дру-
гих компаний. Новое направление на 
начальном этапе будет приносить 
200 млн руб. выручки ежегодно, ожи-
дает представитель ритейлера.

Сейчас ритейлер ежемесячно до-
ставляет более 120 тыс. покупок и до 
конца 2018 года планирует увеличить 
их количество до 200 тыс. По итогам 
2017 года общая выручка «Связного» и 
«Евросети» от предоставления логи-
стических услуг в сфере коммерче-
ских грузов составила 1,6 млрд руб., 
уточнил представитель компании. По 
итогам 2018 года компания планиру-
ет увеличить общую выручку от логи-
стики до 2,5 млрд руб.

«Наша доля на рынке экспресс-до-
ставки коммерческих грузов среди 
магазинов формата мобильного ри-
тейла (до 100 кв. м) достигает 30%. В те-
чение двух лет мы планируем увели-
чить ее до 60%»,— отметил директор 
департамента логистики объединен-
ной компании «Связного» и «Евросе-
ти» Максим Бобков. Всего в объеди-
ненной сети 5,5 тыс. магазинов.

По данным Data Insight, сейчас 19% 
заказов интернет-магазинов выдает-
ся через курьеров, но у некоторых сер-

висов этот показатель выше. Так, в 
пресс-службе «Яндекс.Маркета» отме-
тили, что сейчас более 50% посетите-
лей маркетплейса выбирают именно 
курьерскую доставку. Рынок курьер-
ской доставки продолжит быть пер-
спективным, но переток в сторону са-
мовывоза с каждым годом заметнее, 
отметил коммерческий директор 
службы доставки Boxberry Алексей 
Бездеткин. Салоны мобильной розни-
цы — удобный канал доставки для по-
купателей онлайн-магазинов, кото-
рые предпочитают самовывоз, согла-
шается начальник управления парт-
нерской сети DPD в России Ирина 
Зильберберг.

У «Связного» и «Евросети» амбици-
озные планы: с учетом мощностей 
субподрядчиков они планируют стать 
компанией, фактически сопостави-
мой по объему трафика в сфере e-
commerce с «Почтой России», считает 
гендиректор PickPoint Надежда Рома-
нова. Судя по заявленной тенденции 
роста, такое развитие событий впол-
не вероятно, но к существенному пе-
рераспределению рынка это не при-
ведет, поскольку позиции сохранят и 
существующие игроки, полагает она.

Даже если все магазины «Связно-
го» и «Евросети» будут выдавать зака-
зы, компания всего лишь войдет в 
тройку крупнейших сетей выдачи за-
казов по числу точек, оценивает парт-
нер Data Insight Федор Вирин. Сейчас, 
по его словам, в тройке СДЭК, Pick-
Point и Boxberry. «Однако все магази-
ны сети проигрывают обычным пун-
ктам выдачи заказов по вместимости 
и сервису, так как продавцы, как пра-
вило, заняты другими задачами по-
мимо выдачи посылок»,— считает 
эксперт. Дополнительная нагрузка на 
продавцов может привести к тому, 
что инфраструктура сети будет уязви-
ма в пиковые периоды, полагает он. 
Планы по выручке от нового направ-
ления выглядят скромно, указывает 
господин Вирин. «Это около 2–3 млн 
доставок и самовывозов в течение го-
да. То есть одна доставка в день в сред-
нем на одну точку. Существующая се-
годня система выдачи заказов через 
магазины 

”
Евросети“ реализует не-

сколько больше в расчете на один ма-
газин, но в ней участвуют не все мага-
зины»,— отметил он.

Юлия Тишина,  
Роман Рожков

«Связной» поработает курьером
Ритейлер предложит доставку на дом

Возросшая конкуренция заставляет за-
стройщиков все чаще  идти на уступки поку-
пателям. За год доля проектов, где кварти-
ры продаются без дополнительных скидок, 
сократилась в 2,5 раза. Сейчас дисконта нет 
лишь в 3% московских новостроек. Во всех 
остальных случаях покупатели могут рас-
считывать на снижение цены на 5–10%, 
а иногда почти на 30%.

За год доля девелоперских проектов, жилье в ко-
торых не реализуется без специальных скидок, со-
кратилось с 8% (11 объектов) до 3% (25 объектов). Та-
кие данные приводят аналитики «Метриум» в сво-
ем исследовании по итогам первого полугодия. По 
их расчетам, сейчас скидки изначально анонсиру-
ются в 220 продаваемых жилых комплексах (ЖК), 
что составляет 61% от реализуемых проектов. За год 
этот показатель увеличился на 10%. Количество ЖК, 
где квартиры можно приобрести по индивидуаль-
ному дисконту, за год выросло на 60%, до 124 ком-
плексов, это 36% от общего количества продавае-
мых квартир.

Похожую тенденцию заметили и другие кон-
сультанты. Гендиректор агентства «Бон Тон» Ната-
лия Кузнецова указывает, что существенная часть 
лотов сейчас продается со скидкой 3–5%, в некото-
рых ситуациях размер дисконта доходит до 25%. 
Она связывает это с резким ростом предложения: за 
первое полугодие выведено 26 новых проектов и 
началась продажа в 38 новых корпусах. «С учетом 

всех существующих объемов предложения за-
стройщикам приходится существовать в условиях 
довольно серьезной конкуренции»,— объясняет го-
спожа Кузнецова. Руководитель по работе с ключе-
выми партнерами Est-a-Tet Роман Родионцев назы-
вает вторую причину дополнительных скидок де-
велоперов — желание компенсировать рост цен. 
«Существуют единичные проекты, в которых были 
повышены цены на 7–9%, одновременно в них же 
был увеличен размер дисконта до 10–13%»,— под-
считал он. Сами девелоперы уверяют, что дополни-
тельные скидки не связаны со сложностями в при-
влечении покупателей. «Сейчас стоимость жилья 
та, к которой стремится застройщик»,— говорит ди-
ректор по развитию ГК «Гранель» Андрей Цвет.

По расчетам «Метриум», чаще всего дисконт 
предлагается покупателям высокобюджетного жи-
лья: здесь специальные условия предлагают во всех 
без исключения реализуемых проектах. Макси-
мальных размер предоставляемых скидок при этом 
достигает 29%. Как и весь московский рынок пер-
вичного жилья, премиальный сегмент в этом году 
столкнулся с резким ростом предложения. По оцен-
кам гендиректора Welhome Анастасии Могилато-
вой, сейчас средний размер скидки на премиаль-
ное жилье составляет 7–10% против 5% годом ранее.

В массовом сегменте Москвы максимальный 
размер скидок сопоставим с высокобюджетным и 
доходит до 28%, указывают аналитики «Метриум». 
Но, по их данным, получить такой дисконт можно 

лишь в одном комплексе апартаментов, в боль-
шинстве случаев речь идет о снижении цены на 
5–10%. Продажи без акций на рынке ведутся лишь 
в двух московских жилых комплексах.

Изменение политики застройщиков в ближай-
шее время маловероятно: конкуренция среди них, 
по всей видимости, будет лишь увеличиваться. Со-
гласно данным Москомстройинвеста, за первые 
семь месяцев этого года было одобрено 117 заявок 
на получение заключения о соответствии проект-
ной декларации, позволяющих девелоперам на-
чать реализацию жилья. Относительно аналогич-
ного периода прошлого года этот показатель увели-
чился более чем в два раза. Активность застройщи-
ков связана с изменениями в законодательство, 
усложняющими механизм привлечения средств 
дольщиков. «Эти объемы жилья будут сдерживать 
рост даже в отношении тех объектов, которые будут 
выведены с 1 июля 2018 года и подпадут под изме-
нения»,— прогнозирует Наталия Кузнецова. Впро-
чем, руководитель аналитического центра «Инком-
недвижимости» Дмитрий Таганов предполагает, 
что в долгосрочной перспективе ситуация скоррек-
тируется. «Изменения в законодательстве приведут 
к монополизации рынка, когда останутся только 
крупные застройщики, способные работать в но-
вых жестких условиях, а отсутствие конкуренции 
способствует снижению объема и вариативности 
предложения, а также росту цен»,— говорит он.

Александра Мерцалова

Девелоперы наращивают дисконт
Конкуренция вынуждает застройщиков снижать цены

Диалог с бизнесом ведется 
уже давно. Он всегда  

велся и будет вестись. 
В результате этого диалога 

были разработаны 
подзаконные акты. 
Острота проблемы 

«закона Яровой» снята
— Константин Носков,

глава Минкомсвязи,  
в июне 2018 года (цитата «Интерфакса»)

Ц И Т А Т А
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В Музее имени Бахрушина открылась  выставка 
«Иллюзия театра. К 200-летию  
открытия Театра Гонзаги в Архангельском»

Московское издательство «Три 
квадрата» выпустило в свет кни-
гу Иштвана Ороса «Шахматы на 
острове. Повесть о партии, по-
влиявшей на судьбы мира», по-
священную одной из самых зна-
менитых шахматных партий на 
свете, в ней участвовал вождь 
мирового пролетариата. В мир 
королей и ферзей погрузился 
Алексей Мокроусов.

 В  начале ХХ века мир болел 
шахматами. Игрой увлекались все, 
от писателя Владимира Набокова, со-
чинявшего шахматные задачи, до 
литературных героев — Остап Бен-
дер планировал проведение на бере-
гу Волги междупланетного турнира 
и переименование Васюков в Нью-
Москву. Чемпионы мира Стейниц 
и Капабланка были популярнее ны-
нешних звезд «Инстаграма». Не оста-
лись в стороне и политики — одна из 
самых известных фотографий нача-
ла ХХ века запечатлела сцену на ита-
льянском острове Капри.

На вилле, где жил пролетарский 
классик Максим Горький, в апреле 
1908 года за шахматной доской встре-
тились философы-революционеры 
Владимир Ленин и Александр Богда-
нов. Некогда соратники по больше-
вистской партии, к моменту игры они 
были в сложных отношениях, разно-
гласия касались и теоретических спо-
ров, и партийной тактики. Во время 
поединка несколько снимков сделал 
пасынок Горького, будущий киноре-
жиссер и оператор Юрий Желябуж-
ский (позже, в 1920-е он снял «Папи-
росницу от Моссельпрома»), ему уда-
лось запечатлеть не только спортив-

ное напряжение момента. К психоло-
гическому стрессу история добавила 
стресс политический — многих пер-
сонажей при позднейшем воспроиз-
ведении в печати заретушировали, 
например, крестника Максима Горь-
кого, старшего брата Якова Свердло-
ва Зиновия Пешкова (после Второй 
мировой войны — генерал француз-
ской армии, друг де Голля), и филосо-
фа, экономиста и публициста Влади-
мира Базарова, в начале 1930-х осу-
жденного как меньшевик.

Истории об исчезающих лю-
дях — один из сюжетов книги Ишт-
вана Ороса «Шахматы на острове. 
Повесть о партии, повлиявшей на 
судьбы мира». Форма эссе позволи-
ла венгерскому автору коснуться 

множества тем. При разборе шах-
матной партии — ее запись яко-
бы сохранилась — затрагиваются 
и поддержка Горьким революционе-
ров-экспроприаторов (одно время 
мастерская Льва Красина по изго-
товлению бомб располагалась в мо-
сковской квартире писателя на углу 
Воздвиженки и Моховой), и фаль-
сификации в истории фотографии 
(упоминается знаменитый альбом 
Дэвида Кинга «Комиссар исчезает»). 
И европейские педофилы на Кап-
ри, и картина Арнольда Бёклина 
«Остров мертвых» — вроде бы в цю-
рихской квартире Ленина висела 
литография с изображением попу-
лярного на рубеже веков полотна, 
оригинал же позднее украсил рабо-
чий кабинет Гитлера. В книге много 
предположений и допущений, по-
зволяющих сближать далекое. Это 
увлекает, пусть иные пассажи и вы-
глядят плохо завуалированной ми-
стификацией.

Автор — известный график и муль-
типликатор, выставки которого про-
ходят по всему миру, один из его муль-
тфильмов посвящен как раз игре меж-
ду Лениным и Богдановым, ссылка 
на «Ютьюб» приводится в книге. Мон-
таж тоже стал предметом рефлексии 
в «Шахматах на острове», это сильная 
сторона Ороса, учившегося в том чи-
сле у знаменитого Эрнё Рубика, созда-
теля кубика. К шахматной теме Орос 
отнесся во многом как художник, от-
сюда интерес к драматически ярким 
деталям, вплоть до сомнительных, 
с точки зрения историка, фактов вро-
де съемок Троцкого в Нью-Йорке в ка-
кой-то мелодраме (сказка!). Да и сама 
шахматная партия, которую автор 
разбирает с многочисленными отсту-
плениями и экскурсами в смежные 
с революцией темы, в итоге оказыва-
ется мифической. На самом деле это 
запись партии, сыгранной в 1960 го-
ду между экипажами ледокола «Ле-
нин» и теплохода «Десна»; в книге вос-
произведен документальный снимок 
Евгения Халдея, о котором говорится 
как о мастере постановочных кадров.

Всего записанных партий Ленина 
сохранилось мало. Богданову он про-
играл, после чего рассорился с быв-
шим товарищем навсегда, резко ото-
звавшись о его взглядах в «Материа-
лизме и эмпириокритицизме». При 
этом в шахматы Ленин играл непло-
хо, в молодости очень ими увлекал-
ся и мог даже стать профессионалом. 
Тогда и судьба страны, вероятно, сло-
жилась бы иначе.

Иштван Орос. Шахматы 
на острове. Повесть о партии, 
повлиявшей на судьбы мира. 
Пер. с венг. Вячеслава Середы.   
М.: Три квадрата, 2018.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Ленин зевнул фигуры
«Шахматы на острове» Иштвана Ороса

Пока невыполнимая «Миссия» 
собирает свои миллионы, на 
экраны выходит фильм Сюзан-
ны Фогель «Шпион, который ме-
ня кинул», где тоже есть пого-
ни на фоне европейских столиц, 
лихие перестрелки и опасный 
артефакт, способный загубить 
судьбу всего человечества.  
Однако авторы этого филь-
ма, по счастью, не будут изо-
бражать все это всерьез. Но, 
по мнению Юлии Шагельман, 
повеселиться от души зрителям 
все равно не удастся.

 Начинается «Шпион, ко-
торый меня кинул» с вполне нату-
ральной драки одного героя против 
дюжины. Происходит она, правда, 
на рынке в Вильнюсе, но мало ли, 
шпионские боевики еще и не в та-
ких местах стартуют. Но спустя пару 
минут камера переключается с Виль-
нюса на Лос-Анджелес, с тестостеро-
нового экшена на стандартную сце-
ну из женских комедий: вечеринку 
по случаю дня рождения главной ге-
роини. Праздник этот со слезами на 
глазах, потому что накануне красот-
ку Одри (Мила Кунис) бросил ее 

бойфренд Дрю, причем максималь-
но хамским образом — с помощью 
эсэмэски. Чтобы утешить именин-
ницу, ее лучшая подруга Морган 
(Кейт Маккиннон), которую все, кро-
ме Одри, считают слегка тронутой 
(учитывая ее поведение, сильное 
преуменьшение), предлагает прове-
ренный рецепт — сжечь вещь этого 
негодяя. На эсэмэску с планами 
страшной мести Дрю внезапно отве-
чает, бросает неотложные дела 
в Вильнюсе (ведь это именно он изо-
бражал там Джейсона Борна) и мчит-
ся в Лос-Анджелес, чтобы предотвра-
тить уничтожение одного очень важ-
ного предмета. 

На следующий день в жизни 
Одри происходит больше собы-
тий, чем за все предыдущие трид-
цать лет. Во-первых, ее прямо на 
рабочем месте хватают незнако-
мые мужчины (один, впрочем, до-
вольно симпатичный), запихива-
ют в фургон и там сообщают, что 
Дрю — шпион и работает на ЦРУ. 
Можно сказать, сбылась мечта лю-
бой девушки: бойфренд врал не по-
тому, что мерзавец, а потому, что за 
ним действительно гоняется поло-
вина киллеров мира. Во-вторых, по-
является сам Дрю и немедленно по-
гибает прямо на глазах Одри и Мор-
ган. В-третьих, теперь девушкам 
придется взять на себя его миссию 

и доставить таинственный предмет 
в Вену, а значит, предстоят захваты-
вающие европейские каникулы. 

Синопсис кажется смутно знако-
мым, и не зря: он действительно на-
поминает комедию 2015 года с более 
лаконичным названием «Шпион», 
в которой обычной, слегка неуклю-
жей работнице невидимого фрон-
та в исполнении Мелиссы Маккар-
ти пришлось стать Джеймсом Бон-
дом в юбке. Правда, в фильме Сюзан-
ны Фогель звезд калибра Джейсона 
Стейтема и Джуда Лоу заменили ма-
чо среднего пошиба Джастин Теру 
и Сэм Хьюэн, зато вместо одной за-
бавной героини целых две. 

Но только от этого кино не стало 
в два раза смешнее. В сценарии, на-
писанном самой Сюзанной Фогель 
вместе с Дэвидом Исерсоном, есть 
несколько острых шуток про Украи-
ну и Сноудена, но они тонут в беско-
нечном потоке туалетного юмора са-
мого последнего разбора. А каждый 
раз, заходя в тупик (что случается до-
вольно часто), авторы просто полага-
ются на врожденный комедийный 
дар Маккиннон, придумывая ей ре-
призы разной степени идиотизма, 
которые она тем не менее вытягива-
ет на чистой органике. По-хороше-
му, ей бы следовало играть главную 
роль, но если Голливуд уже может 
смело и без всякого повода показать 

на экране пенис, то отдать ведущую 
партию открытой лесбиянке все еще 
не решается. Поэтому формально ли-
дером в паре является Кунис, хотя на 
ее долю достались в основном хлопа-
нье ресницами, пара метких выстре-
лов и робкая романтическая линия, 
такая же глупая, как остальное содер-
жание фильма. 

Однако между шутками-приба-
утками и счетом мертвых тел, ко-
торому может позавидовать любой 
серьезный боевик, создатели филь-
ма все-таки не забывают об акту-
альной повестке дня: феминизме 
и женской солидарности. Поэтому 
каламбуры про какашки переме-
жаются речами о том, что женщи-
ны с любым делом способны спра-
виться не хуже, а то и лучше мужи-
ков. Окончательную победу woman 
power знаменует неведомо как вля-
павшаяся в эту картину Джиллиан 
Андерсон в роли шефа контрразвед-
ки (какой именно, к тому моменту 
уже неважно). Но в итоге эффект по-
лучается, скорее, обратным, и спа-
сение мира, как и съемки шпион-
ских комедий, хочется оставить 
в надежных мужских руках.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Разведка воем
Выходит в прокат «Шпион, который меня кинул»

В Музее Монмартра открыта 
 выставка «Кес ван Донген и Ба-
то-Лавуар», рассказывающая 
о первых парижских годах зна-
менитого голландского художни-
ка в многоэтажной трущобе-мас-
терской Бато-Лавуар («Плавучая 
прачечная»). Одной из лучших 
выставок нынешнего лета счи-
тает ее корреспондент ”Ъ“ во 
Франции Алексей Тарханов.

 У выставки два героя: художник 
и мастерская. Бывшую фортепиан-
ную фабрику на Монмартре превра-
тил в мастерские разорившийся хо-
зяин. Он разделил здание на клетуш-
ки и стал сдавать художникам. Спу-
скавшееся вниз по холму здание 
с одной стороны выглядело пятиэ-
тажным курятником, а с другой — 
одноэтажным бараком. Но по кон-
центрации талантов и поклонниц 
эта трущоба не менее значительна 
для истории искусств, чем любая ху-
дожественная академия. Вот только 
веса мемориальных досок она бы не 
выдержала.

Здесь дневали и ночевали Пабло 
Пикассо, Хуан Грис, Амедео Моди-
льяни, Андре Дерен, Жан Кокто, Ма-
ри Лорансен, Фернан Леже, Морис 
Утрилло. Местный житель поэт Макс 
Жакоб прозвал это здание «Плавучей 
прачечной» — Бато-Лавуар (Bateau-
Lavoir): оно напомнило ему старую 
баржу, из тех, на которых тогда сти-
рали белье у набережных Сены.

Голландец Кес ван Донген (1877–
1968) начал появляться в «Плавучей 
прачечной» в начале 1900-х, а в 1905-
м поселился здесь, в мастерской, со 
своей подругой Гус Прейтингер. Он 
квартировал по соседству с Пикассо, 

который жил тогда с Фернандой Оли-
вье. Они дружили, ревновали своих 
подружек, спорили и ссорились, кто 
из них более велик.

Ван Донген прожил 91 год. Пикас-
со — 92 года. К тому времени спор 
был давно решен. Пикассо считали 
гением, ван Донгена — даровитым 
и плодовитым коммерческим ху-
дожником, хотя Пикассо и зарабаты-
вал больше, и писал не меньше. Ве-
лика разница и в том, как существу-
ют их работы. Пикассо — золотая ва-
люта музеев и аукционных домов. 
Ван Донгена любят коллекционеры. 
В России есть несколько его вещей, 
которые привез коллекционер Сер-
гей Щукин, они находятся в музеях. 
На Западе столько же ван Донгенов, 
если не больше, сколько висит в му-
зеях, хранится в семейных собрани-
ях. Значит, есть возможность каж-
дый раз составлять из них новые не-
виданные ранее комбинации.

Нынешняя выставка собрана по 
частным коллекциям с добавлением 
нескольких ударных вещей из фран-
цузских музеев. И размещена в ма-
леньком Музее Монмартра, бывшем 
частном доме-мастерской, где нет за-
лов, есть только комнаты.

Одна из тем выставки — соперни-
чество с Пикассо. Во-первых, художе-
ственное: ответом «Девицам из Ави-
ньона» (1907) стали «Борчихи из Та-
барена» (1908), показанные на вы-
ставке, весь Париж приезжал в каба-
ре «Табарен» смотреть женскую борь-
бу. Во-вторых, личное: в виде влю-
бленных портретов Фернанды Оли-
вье (1907), написанных ван Донге-
ном. Это соперничество двух худож-
ников кажется надуманным — кто 
один, а кто другой? — но в малень-
ком пространстве Бато-Лавуар оно 
явно заметно. Художники сталкива-

лись локтями, как будто в единствен-
ном коммунальном сортире, имев-
шемся в «Плавучей прачечной». Чем 
теснее мир, тем сильнее взаимные 
обиды. Достаточно было переехать 
с Монмартра на Монпарнас, с право-
го берега на левый, как пространство 
увеличилось и планиды разошлись.

Кес бросил свою подружку Гус (ко-
торая стала художницей). Пабло бро-
сил свою подружку Фернанду (кото-
рая тоже стала художницей). Ван Дон-
ген стал водить знакомства со свет-
скими красавицами, был любовни-
ком маркизы Казати, потом начал 
жить с владелицей модного дома Лео 
Жасми. Молодой анархист и бунтарь, 
которого Пикассо называл «Кропот-
киным с Бато-Лавуар», обзавелся вил-
лой, авто и светскими знакомыми, 
стал задавать балы, на которых три 
раза за вечер менял маскарадные ко-
стюмы. Недопустимо!

С тех пор ван Донгена не раз обви-
няли в том, что он слишком уж свет-
ский художник. Один из его прияте-
лей эпохи Бато-Лавуар даже говорил, 
что Кес пишет, как будто бы из жен-
ской косметички, используя пудру, 
помаду, тени для век и тушь для рес-
ниц. Это хлестко, но не совсем спра-
ведливо. На выставке видно, как фо-
визм у ван Донгена сменяется живо-
писью ар-деко, более четкой, пред-
метной, изобразительной. Есть здесь 
и вещи, которые он привез из пу-
тешествий по Испании, Марокко, 
Египту. Видно, как менял его живо-
пись новый горизонт, не ограничен-
ный окнами «Прачечной». В послед-
ней комнате два его светских пор-
трета — Мари-Терез Роле (1925–1930) 
и мадам де Планьи («Дама с веером», 
1920) — в холодных тонах в отстра-
ненной манере, но уж очень хорошо 
сделанные.

Когда он жил в Бато-Лавуар, он 
продавал газеты, разгружал овощи 
на рынке и подрабатывал иллюстра-
тором в газетках. Когда он стал велик 
и востребован, он решил не быть 
иностранцем и в 1928 году получил 
французский паспорт (Пикассо, кста-
ти, гражданства не дали). Но это аук-
нулось ему после войны. В 1941-м лю-
бимый скульптор Гитлера Арно Бре-
кер устроил поездку в Германию для 
художников оккупированной Фран-
ции. В ней участвовали среди про-
чих Дерен, Сегонзак, Вламинк и ван 
Донген. В освобожденной Франции, 
где охотились на коллаборациони-
стов и даже на их тень, его переста-
ли брать на выставки, ему перестали 
давать заказы. В 1949-м ван Донген 
уехал из страны, хотя и недалеко — 
в Монако.

В эти годы он вернулся к иллю-
страции, причем к иллюстрации 
историй Монмартра. Листы к «Слав-
ным временам Холма» Ролана Дарже-
ле (1947) тоже показаны на выстав-
ке. Здесь все его приятели. Вот Андре 
Сальмон и Пьер Мак-Орлан, вот Мо-
дильяни в кафе с папкой работ под 
мышкой, Вламинк и Дерен пишут на 
природе, Пабло Пикассо стоит с труб-
кой у буржуйки с начатым кубисти-
ческим холстом, а вот и сам ван Дон-
ген вместе с автором книги у прилав-
ка зеленщицы на улице Абесс. В этих 
листах вся мифология Монмартра, 
иногда кажется, что их воспроизво-
дят теперь художники-мазилы с со-
седнего «Арбата», площади Тертр.

Кес ван Донген умер в мае 1968 го-
да в Монте-Карло. Он дождался своей 
большой ретроспективы в Париже 
и тем самым вернулся. Хотя и не вы-
езжал больше со своей виллы в Мон-
те-Карло, которую назвал вилла «Ба-
то-Лавуар», «Плавучая прачечная».

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Мазила  
с плавучей прачечной
«Кес ван Донген и Бато-Лавуар» 
в Париже

С помощью портрета (справа) Кес ван Донген признавался 
в любви к Фернанде Оливье, подруге Пабло Пикассо 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Пикассо считали гением,  
ван Донгена — даровитым и плодови-
тым  коммерческим художником,  
хотя  Пикассо и зарабатывал больше, 
и  писал не меньше

На вилле, где жил Максим 
Горький, за шахматной 
 доской встретились  
Владимир Ленин 
и  Александр Богданов   
ФОТО РГАКФД/РОСИНФОРМ

На долю Милы Кунис 
 досталось в основном  
хлопанье ресницами  
да пара метких выстрелов 
ФОТО LIONSGATE
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«Спартак» в первом матче  
третьего квалификационного раунда  
Лиги чемпионов сыграет в гостях  
с греческим ПАОК
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ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Арсенал» лишился 
публичности
Стэн Кронке приобрел  
30-процентный пакет акций клуба  
у Алишера Усманова за £550 млн

В европейском клубном футболе согла
сована одна из самых крупных сделок 
в нынешнем десятилетии. Америка
нец Стэн Кронке достиг договоренности 
с российским предпринимателем Али
шером Усмановым о выкупе у последне
го 30% акций «Арсенала». После выку
па оставшихся 3% у обладателей мелких 
пакетов господин Кронке превратится 
в единоличного владельца лондонско
го футбольного клуба. Алишер Усманов 
вошел в капитал «Арсенала» в 2007 году 
и потратил на приобретение своего паке
та около £150 млн. Стэн Кронке выплатит 
за него сумму, почти в четыре раза пре
вышающую эти инвестиции,— £550 млн. 

чера Red & White Holdings Limi-
ted, инвестиционная компания, которая бы-
ла учреждена, чтобы представлять интере-
сы российского предпринимателя Алише-
ра Усманова в «Арсенале», сообщила о том, 
что приняла предложение компании KSE UK 
Inc., созданной, чтобы представлять интере-
сы в том же клубе американца Стэна Крон-
ке, о продаже ей 18 695 клубных акций. Как 
уточняет Red & White, речь идет о 30,05% ак-
ций. Согласованная сторонами стоимость ка-
ждой составляет £29,42, а стоимость всего па-
кета — £550 млн. «Я принял решение продать 
мои акции футбольного клуба 

”
Арсенал“, ко-

торый может быть лучшим футбольным клу-
бом мира. Я желаю больших успехов заме-
чательному футбольному клубу и всем, чья 
жизнь и карьера с ним связаны»,— говорит-
ся в заявлении Алишера Усманова, поступив-
шем в 

”
Ъ“. «Мы высоко ценим преданность 

господина Усманова 
”
Арсеналу“, его ценно-

стям и истории»,— приводятся слова госпо-
дина Кронке в заявлении KSE, опубликован-
ном на сайте Лондонской фондовой биржи.

Благодаря этой сделке Стэн Кронке прев-
ратится в единоличного владельца «Арсена-
ла». На момент ее совершения ему принадле-
жало 67% акций клуба. Оставшиеся три про-
цента принадлежали держателям мелких па-
кетов, однако любой акционер английского 
футбольного клуба, которому удалось аккуму-
лировать как минимум 90%, обязан выкупить 
оставшиеся акции у миноритариев. Общая 
стоимость всей сделки для Стэна Кронке — 
чуть больше £600 млн. И лишь незначитель-
ную ее часть — £45 млн — господин Крон-
ке профинансирует из собственных средств. 
Еще £557 млн будут выданы в виде банков-
ского займа (консультантом американского 
бизнесмена выступал Deutsche Bank AG).

Самым примечательным в этой сделке, с 
точки зрения британских ресурсов, являет-
ся разница между инвестициями, которые 
Алишер Усманов направил на то, чтобы со-
брать свой пакет, и суммой, которую он полу-
чит после его продажи. В капитал «Арсенала» 
основатель USM Holdings вошел в 2007 году, 
практически одновременно со Стэном Крон-
ке. Тогда он приобрел 14,58% акций клуба у 
Дэвида Дейна, по данным источников, за 
£75 млн. В течение девяти лет вложив в ак-
ции еще приблизительно столько же, Али-
шер Усманов увеличил свою долю до 30%. Та-
ким образом, прибыль, полученная им бла-
годаря «Арсеналу»,— около £400 млн.

Впрочем, это не первый случай, ког-
да Алишер Усманов совершает чрезвычай-
но эффективные инвестиции на западных 
рынках. Например, в 2009 году господин Ус-
манов вместе с партнером Юрием Мильне-
ром приобрел около 10% акций Facebook, ко-
торая тогда оценивалась в сумму до $10 мл-
рд. Партнеры начали продавать акции по-
сле выхода компании в 2012 году на IPO, по-
высившего ее оценку в десять раз. Выруч-
ка российских предпринимателей, по дан-
ным различных источников, составила от 
$1,6 млрд до $1,7 млрд.

В 2013 году Алишер Усманов инвестиро-
вал $100 млн в акции Apple. Он продал их 
спустя год, и за это время акции компании 
подорожали на рынке на 22%.

Существенный — почти четырехкратный 
за прошедшие десять лет — рост стоимости 
акций лондонского клуба во многом, не-
сомненно, обусловлен в целом чрезвычай-
но благоприятной экономической конъюн-

ктурой в английской премьер-лиге. Ее сфор-
мировал в первую очередь новый контракт 
премьер-лиги, связанный с реализацией те-
левизионных прав (основные партнеры — 
компании Sky и BT Sport), который начал 
действовать в позапрошлом сезоне. По усло-
виям трехлетнего соглашения представите-
ли высшего английского дивизиона зара-

ботают в общей сложности более £8,5 млрд, 
то есть £2,83 млрд за каждый сезон по срав-
нению с £1,87 млрд по предыдущему дого-
вору. Заключение контракта вкупе с эффек-
тивным использованием других коммерче-
ских инструментов уже привело к повыше-
нию доходов всех ведущих английских ко-
манд. А «Арсенал» с доходами в €487,6 млн за 
год занял в опубликованном зимой очеред-
ном рейтинге Deloitte Money League, ранжи-
рующем европейские футбольные клубы по 
размерам сгенерированных поступлений, 
шестое место. Притом что, строго говоря, 
очень многие из тех, кто расположился поза-
ди него, в плане именно спортивных показа-
телей заметно превосходили лондонцев, не 
выигрывавших национальный чемпионат 
с 2004 года и давно не добивавшихся замет-
ных успехов в еврокубках.

Единоличным владельцем «Арсенала» 
Стэн Кронке становится между тем в особен-
но сложный для него момент. Дело в том, что 
в минувшем сезоне команде не просто сно-
ва не удалось показать результат, соответст-
вующий ее статусу и популярности,— по ее 
меркам результат получился почти проваль-
ным. Финишировав в английском чемпио-
нате на шестом месте, «Арсенал» впервые за 
20 лет не попал в розыгрыш Лиги чемпио-
нов. А еще после его окончания он расстал-
ся с возглавлявшим его 22 года тренером 
Арсеном Венгером, культовой для лондон-
ских болельщиков фигурой: его заменил ис-
панец Унаи Эмери. Иными словами, «Арсе-
нал» находится в ситуации, диктующей не-
обходимость пусть не радикального, но пе-
реформатирования.

При этом существует веская причина счи-
тать, что переход полного контроля над клу-
бом Стэну Кронке не добавит ему поддержки 
со стороны поклонников, а наоборот. Объе-
динение болельщиков «Арсенала» (AST) сра-
зу же после объявления о сделке по консо-

лидации им 100% акций выпустило заявле-
ние, в котором этот день характеризуется 
как «ужасный». AST считает, что делистинг 
лишает возможности контролировать дея-
тельность единственного акционера и мо-
жет привести к непрозрачности и «пагуб-
ным» шагам, таким как «выплаты вознагра-
ждений менеджменту и дивидендов без про-
верки и соблюдения баланса». Плюс болель-
щики крайне озабочены тем, что консолида-
ция осуществляется за счет заемных средств.

На эти же нюансы обратил внимание 
привлеченный BBC аналитик — эксперт по 
футбольным финансам Шеффилдского уни-
верситета Роб Уилсон. Правда, на его взгляд, 
наличие серьезной кредиторской задолжен-
ности все-таки не должно, например, сни-
зить трансферную активность «Арсенала», 
поскольку, «чтобы сделать футбольный биз-
нес прибыльным», «в любом случае нужно 
финишировать в четверке и попадать в Ли-
гу чемпионов».

В своем пресс-релизе KSE настаивает на 
том, что изменение статуса «Арсенала» как 
компании с публичной на частную, напро-
тив, «принесет гибкость, необходимую для 
движения к успеху», и облегчит реализацию 
«его стратегии и амбиций». Амбиции же за-
ключаются в том, чтобы «стабильно бороть-
ся за победы в премьер-лиге и Лиге чемпи-
онов, а также за престижные трофеи в жен-
ских соревнованиях и на юношеском уров-
не». А говоря о кредите, взятом для покры-
тия расходов на сделку с Алишером Усмано-
вым, KSE заверила, что выплаты по нему «не 
будут влиять на бизнес 

”
Арсенала“».

Она также отметила, что трансформация 
клубов в непубличные компании — харак-
терный для премьер-лиги тренд. Действи-
тельно: в Англии теперь осталась только од-
на топовая команда, акции которой торгуют-
ся на бирже,— «Манчестер Юнайтед».

Алексей Доспехов

«Любим ”Арсенал“. Ненавидим 
Кронке» — ставшему единоличным 
владельцем лондонского клуба 
американскому бизнесмену нужно  
быть готовым к тому, что баннеры  
подобного содержания будут  
появляться и на матчах команды  
в стартующем в ближайший  
уикенд очередном чемпионате  
Англии  ФОТО AFP

ЧМ-2018

Ставки на матчи 
чемпионата мира 
составили €136 млрд
Общий глобальный оборот ставок 
на матчи чемпионата мира по фут-
болу в России составил примерно 
€136 млрд. Об этом сообщает пресс-
служба Международной федера-
ции футбола. Средний оборот ста-
вок на матч турнира составлял при-
мерно €2,1 млрд. На финальную иг-
ру, в которой сборная Франции обы-
грала команду Хорватии со счетом 
4:2, было поставлено в общей слож-
ности €7,2 млрд. Наибольшее коли-
чество ставок было сделано на сбор-
ную Хорватии.

Данные предоставлены систе-
мой обнаружения мошенничества 
Sportradar, которая контролировала 
более 550 операторов ставок по все-
му миру.

Чемпионат мира прошел в Рос-
сии с 14 июня по 15 июля. ТАСС

РЕГЛАМЕНТ

«Челси» оштрафовал  
Тибо Куртуа на £200 тысяч
Лондонский футбольный клуб 
«Челси» накажет голкипера Ти-
бо Куртуа штрафом в размере 
£200 тыс. за то, что он вовремя не 
вернулся в расположение коман-
ды, сообщает Daily Mail. Бельги-
ец, как и некоторые другие игроки 
«синих», получил право вернуться 
из отпуска после чемпионата ми-
ра позже остальных и должен был 
появиться на базе команды в поне-
дельник, однако этого не произош-
ло. По данным СМИ, вратарь решил 
не возвращаться к тренировкам, 
чтобы убедить руководство клу-
ба отпустить его в мадридский «Ре-
ал». «Челси» начал дисциплинарное 
расследование в отношении голки-
пера, который также не прибыл в 
клуб во вторник утром.

Также в материале говорится, что 
лондонцы не отпустят Куртуа мень-
ше чем за €45 млн. «РИА Новости»

ТЕННИС

Кубку Дэвиса добавили миллиардера
Но судьба реформы турнира еще не ясна

На следующей неделе в Орлан
до (США) на генеральной ассам
блее Международной федерации 
тенниса (ITF) будет принято ре
шение относительно реформи
рования старейшего командного 
теннисного турнира — Кубка Дэ
виса. Вчера стало известно, что 
к числу инвесторов нового проек
та присоединился американский 
бизнесмен Ларри Эллисон, вхо
дящий в десятку богатейших лю
дей мира по версии Forbes. Одна
ко исход голосования по поводу 
реформы попрежнему не ясен. 
Среди жестких критиков ново
го проекта одна из наиболее вли
ятельных национальных феде
раций — австралийская, которая 
даже выступила по этому поводу 
с открытым письмом.

сути радикальных измене-
ний в Кубке Дэвиса, планируемых 
уже начиная со следующего сезона, 

”
Ъ“ сообщал в марте, когда их сфор-

мулировал совет директоров ITF во 
главе с ее президентом, американ-
цем Дэвидом Хаггерти. Если это пред-
ложение будет принято, самый пре-
стижный командный теннисный 
турнир, в рамках которого матчи про-
водятся на протяжении всего сезона 
по всему миру, обретет новое лицо.

Начиная с 2019 года в ноябре в од-
ном городе в течение одной недели 
планируется проведение соревно-
вания с участием 18 сильнейших ко-
манд, которые на предварительном 
этапе будут разбиты на шесть групп, 
а затем, начиная с четвертьфина-
лов, выявят сильнейшего по систе-
ме play-off. При этом каждый матч 
будет состоять из трех встреч, а не из 

пяти, как сейчас, а для победы в ка-
ждой встрече будет достаточно выиг-
рать не три, а две партии.

Фактическим гарантом успешно-
сти этой реформы выступила инве-
стиционная компания Kosmos, при-
надлежащая знаменитому футболи-
сту, защитнику «Барселоны» Жерару 
Пике. В течение 25 лет ITF должна по-
лучить инвестиции в размере $3 мл-
рд ($120 млн в год). При этом общий 
призовой фонд турнира возрастет до 
$25 млн. Кстати, если сейчас он состав-
ляет $12 млн, которые распределяют-
ся между всеми сборными (причем до 
игроков каждой команды, согласно 
рекомендации ITF, как правило, до-
ходит лишь половина денег, а другая 
половина достается национальным 
федерациям), то теперь $20 млн пред-
лагается разыгрывать в рамках одной 
лишь Мировой группы.

После того как этот революцион-
ный план был объявлен, в теннис-
ном мире развернулась горячая ди-
скуссия, в которую активно включи-
лись приверженцы традиций, наста-
ивающие на сохранении действую-
щего формата Кубка Дэвиса. Ее куль-
минация наступит на генеральной 
ассамблее ITF в Орландо. Именно 
там 16 августа должно быть принято 
решение по самому острому теннис-
ному вопросу с тех пор, как в 1968 го-
ду к соревнованиям любителей до-
пустили профессионалов и началась 
так называемая Открытая эра.

Пока же едва ли не самым жест-
ким выпадом критиков реформы 
стало открытое письмо Федерации 
тенниса Австралии, подписанное ее 
руководством и звездами несколь-
ких поколений, в том числе экс пер-
выми ракетками мира Джоном Нью-

комбом и Ллейтоном Хьюиттом, дей-
ствующим капитаном австралий-
ской сборной в Кубке Дэвиса. При-
знавая необходимость реформы тур-
нира, они делают акцент именно на 
непрозрачности и ненадежности фи-
нансовых гарантий от Kosmos. Это 
неудивительно, поскольку в начале 
июля Ассоциация теннисистов-про-
фессионалов (ATP) объявила о про-
ведении при поддержке австралий-
ской федерации в январе 2020 года 
Командного кубка мира с участием 
24 национальных сборных и призо-
вым фондом $15 млн, который будет 
стоять в календаре перед Открытым 
чемпионатом Австралии. Поскольку 
два подобных турнира практически 
одновременно проводиться не мо-
гут, в данном случае налицо столкно-
вение интересов двух управляющих 
теннисом организаций — ITF и ATP.

Однако вчера по позиции австра-
лийской федерации, по сути, был на-
несен серьезный удар. Официально 
объявлено, что Kosmos, пользующей-
ся поддержкой японской компании 
Rakuten, которая занимается бизне-
сом в области электроники и интер-
нета, удалось заручиться поддержкой 
нового и очень серьезного инвестора.

Им стал американец Ларри Элли-
сон, основатель компании Oracle, 
второго по величине доходов про-
изводителя программного обеспе-
чения после Microsoft. 73-летний 
бизнесмен, который с состоянием 
$58,5 млрд занимает десятое место в 
мартовском списке Forbes,— самый 
богатый человек в мире, имеющий 
непосредственное отношение к тен-
нису. Ему принадлежит теннисный 
центр в Индиан-Уэллсе, считающий-
ся одним из лучших в мире и являю-
щийся местом проведения в начале 
марта крупного объединенного муж-

ского и женского турнира, который 
славится безупречной организацией.

Кстати, именно там, начиная с 2021 
года, планируется проводить финаль-
ную часть Кубка Дэвиса с участием 18 
команд. Ближайшие же два года, ско-
рее всего, она должна будет проходить 
в ноябре в одном из европейских го-
родов, возможно, в Лилле. Это связа-
но с тем, что непосредственно перед 
этим восьмерка сильнейших игроков 
мира принимает участие в итоговом 
турнире ATP в Лондоне (серьезно из-
менить профессиональное расписа-
ние в ближайшие два года уже невоз-
можно). К тому же во Франции тради-
ции Кубка Дэвиса особенно сильны.

По мнению члена совета директо-
ров ITF, вице-президента Федерации 
тенниса России Алексея Селиванен-
ко, привлечение к новому проекту 
Ларри Эллисона следует считать се-
рьезным успехом сторонников ре-
формы Кубка Дэвиса. «Для фигуры 
подобного масштаба нет никаких 
проблем в том, чтобы дать любые га-
рантии»,— считает он, обращая вни-
мание на то, что критики реформы в 
последнее время акцентируют вни-
мание не на необходимости соблю-
дения традиций турнира, а именно 
на финансовой стороне, которая во-
обще-то относится к компетенции 
функционеров ITF.

Тем не менее, по словам господи-
на Селиваненко, предсказать резуль-
таты тайного голосования по поводу 
реформы, скорее всего, будет невоз-
можно до самого последнего момен-
та. Для принятия положительного ре-
шения необходимо, чтобы в его поль-
зу было подано не менее двух третей 
голосов. Что касается Федерации тен-
ниса России, то пока она публично не 
высказывала свою позицию.

Евгений Федяков

Кто владеет английскими футбольными клубами
Клуб Контролирующий акционер Сфера деятельности
«Арсенал» Стэн Кронке (США) Девелопмент

«Челси» Роман Абрамович (Россия) Горно-металлургическая отрасль

«Ливерпуль» Джон Хенри (США) Девелопмент

«Манчестер Юнайтед» Семья Глейзер (США) Недвижимость

«Манчестер Сити» Мансур бен Зайед аль-Нахьян (ОАЭ) Нефтяная промышленность, инвестиции

«Тоттенхем» Джо Льюис (Великобритания) Валютный трейдинг

«Эвертон» Фархад Мошири (Великобритания) Сталелитейная промышленность, энергетика

«Борнмут» Максим Демин (Россия) Трейдер (нефтехимия)

«Брайтон энд Хоув Альбион» Тони Блум (США) Игорный бизнес, инвестиции, недвижимость

«Бернли» Майк Гарлик (Великобритаия) Консалтинг

«Кардифф» Винсент Тан (Малайзия) Прозводство ТНП, девелопмент, игорный бизнес

«Кристал Пэлас» Консорциум британских Страхование, финансовые услуги 
 и американских инвесторов

«Фулхем» Шахид Хан (США) Производство автокомпонентов

«Хаддерсфилд Таун» Дин Хойл (Великобритания) Ритейл

«Лестер» Вишай Шривадданапрабха (Таиланд) Ритейл

«Ньюкасл» Майк Эшли (Великобритания) Ритейл

«Саутгемптон» Гао Цзишэн (Китай) Девелопмент, гостиничный бизнес, IT-проекты

«Уотфорд» Джино Поццо (Италия) Инвестиции

«Вест Хэм» Дэвид Салливан (Великобритания) Издательский бизнес

«Вулверхэмптон» Го Гуанчан (Китай) Управление активами, страхование, финансовые услуги

В

О
Новый инвестор Кубка Дэвиса американец Ларри Эллисон  
(слева) — свой человек в теннисе. Легенда турнира, знаменитый 
австралиец Род Лейвер хорошо это знает  ФОТО GETTY IMAGES
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